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Игорь ЧУГАЙНОВ: «КАЖЕТСЯ, 
ШУСТИКОВ ПРОСТО УЕХАЛ НА СБОРЫ»

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМФУТБОЛ

БИАТЛОН КУБОК МИРА

ДВЕ РОССИЯНКИ НА ПОДИУМЕ КУБКА МИРА ВПЕРВЫЕ ЗА ПЯТЬ ЛЕТ
До спринтерского успеха Ольги Подчуфаровой и Екатерины 

Юрловой представительницы сборной России не могли завое-
вать две медали в одной гонке на протяжении пяти лет. В марте 
2011 года в тройку призеров ханты-мансийского масс-старта 

попали Анна Богалий-Титовец и Ольга Зайцева. Всего за по-
следние десять сезонов россиянки семь раз завоевывали две 
медали одной гонки, причем трижды это произошло в декабре 
2009 года. (Кирилл БУРДАКОВ)

Все случаи, когда две россиянки попадали на подиум за последние 10 сезонов
Дата Статус Этап Вид Призеры

06.01.2008 КМ Оберхоф Масс-старт 2. Ольга АНИСИМОВА. 3. Татьяна МОИСЕЕВА
10.02.2008 ЧМ Антерсельва Гонка преследования 2. Екатерина ЮРЬЕВА. 3. Альбина АХАТОВА
12.12.2009 КМ Хохфильцен Гонка преследования 2. Светлана СЛЕПЦОВА. 3. Ольга ЗАЙЦЕВА
19.12.2009 КМ Поклюка Спринт 1. Светлана СЛЕПЦОВА. 2. Анна БОГАЛИЙ-ТИТОВЕЦ
20.12.2009 КМ Поклюка Гонка преследования 1. Светлана СЛЕПЦОВА. 3. Анна БОГАЛИЙ-ТИТОВЕЦ
20.03.2011 КМ Холменколлен Масс-старт 2. Анна БОГАЛИЙ-ТИТОВЕЦ. 3. Ольга ЗАЙЦЕВА
21.01.2016 КМ Антерсельва Спринт 1. Ольга ПОДЧУФАРОВА. 3 Екатерина ЮРЛОВА

Его жизнь соткана из парадоксов. Не те вре-
мена, чтоб осмысленно брать паузу в карье-
ре. Всякий тренер скажет: «Работай, пока не 

выгонят». Потому что другую работу можно и не 
найти.

Но Чугайнов весной 2015-го покинул «Сокол», 
хотя никто не гнал. Ведет дачную жизнь, прислу-
шиваясь к собственному внутреннему голосу: хо-
чется в футбол? Нет?

До недавних пор не хотелось. О чем и рассказал 
нам на той самой даче. Начали, впрочем, с собы-
тий трагических. Чугайнов с торпедовской юности 
был лучшим другом внезапно ушедшего Сергея 
Шустикова…

***
- Как узнали о смерти Сергея?
- Был за городом у друзей, отмечали Рождест-

во. Позвонил брат: «В интернете пишут, что Се-
рега Шустиков умер…» Я ошалел. Тут же набрал 
президенту «Соляриса» Владимиру Овчинникову, 
который раньше в «Торпедо» работал. «Это прав-
да?» - «Да».

- Беды ничто не предвещало?
- Абсолютно! 45 лет, здоровый мужик. Ната-

ша, жена, рассказала, что он был дома, смотрел 
телевизор. Вдруг стало плохо. Дальше все очень 

странно. Почему так долго ждали «ско-
рую»? Почему жене выдали справку, где 
в графе «Причина смерти» ничего не на-
писано?

- Как не написано?
- А вот так! Пустое место! Хотя вскры-

тие было. Точно никто не знает, отчего 
умер - то ли инфаркт, то ли инсульт. На 
похоронах встретил нашу классную руко-
водительницу Наталью Сергеевну. «Сере-
жа - четвертый», - сказала она.

- То есть?
- Уже нет в живых Ильи Самохина, Володи 

Строганова, Витальки Янца. Они после школы 
на мини-футбол переключились. А Шустикова, 
Чельцова, Ульянова, Арефьева и меня взяли в тор-
педовский дубль. Все мы учились в одном классе.

- В каком же году познакомились с Шустико-
вым?

- В 1982-м. Его первый тренер - Эдуард Стрель-
цов. Но когда в 12 лет мы с Максом Чельцовым пе-
решли из «Советского района» в «Торпедо», трени-
ровал команду уже Борис Бурлаков. Серега в со-
став не проходил. Силенок не хватало, в «физике» 
уступал. К 16 годам окреп - и заиграл. Всего до-
бивался своим трудом. Отец, Виктор Шустиков, 
легенда «Торпедо», но человек скромнейший. За 
сына не пытался замолвить словечко, никаких 
привилегий. Серега рос правильным пацаном.

Как-то поехали на два месяца в спортивный 
лагерь. Жили в солдатских палатках по семь че-

ловек. То, что привозили родители, выва-
ливали на койку и делили поровну. У нас 
сухари, а у Сереги - импортное печенье, 
жвачки диковинные. Но он не возмущал-
ся, не жрал втихаря под подушкой. Много 
было смешного…

- Например?
- Наловишь в лесу короедов, подклады-

ваешь ребятам. Тому же Сереге. В палатке 
темень, без фонарика ничего не разгля-
деть. Только тревожный шепот доносится: 
«Ой, по мне кто-то ползает». Через секунду 

крик: «А-а, укусил!» Все ржут.
На поминках услышал от кого-то, что Серега 

всегда элегантно одевался. Сразу вспомнил 1991-
й, он и Юрка Тишков купили за границей малино-
вые пиджаки. Дорогущие! Как же мы завидовали! 
Теперь думаю - не они ли в России внедрили моду 
на десятилетие?

- И у вас был малиновый пиджак?
- Нет. Позже взял почему-то зеленый. В то вре-

мя каждая загранпоездка - приключение. Был в 
«Торпедо» футболист, который в гостинице обна-
ружил гель для душа. Решил, что это гель для во-
лос, намазал башку, отправился гулять по городу. 
Пошел дождь. Парень начал пениться.

- Прекрасная история.
- Я тоже выступил. В самолете впервые уви-

дел пакетик с чаем. Разорвал, высыпал в чашку. 
Тишков прыснул: «Чуг, зачем?» - «Там заварка!» А 
сколько барахла везли с распродаж! Без разбору, 

всё подряд. В Москве выяснялось, что у одного бо-
тинки отличаются на три размера, у другого - два 
левых сапога.

- Если Шустиков-старший был главным авто-
любителем советского футбола, то Сережа и во-
дить-то не умел…

- Точно. По-моему, ни разу за рулем не сидел. 
Из нашей компании первым Чельцов купил маши-
ну. На этом ржавом желтом «жигуленке» учились 
ездить. Но Серегу не тянуло.

- За что вас вдвоем летом 1992-го на пару не-
дель сослали в дубль?

- За нарушение режима. После смерти Сереги 
много писали, что он пил, меня приплетали. Мы 
не были пай-мальчиками, но тема слишком раз-
дута. У нас любят ярлыки. Разок поймали - всё, 
«алкоголик».

- Скандальный уход из ЦСКА его надломил?
- Для Сереги ситуация была неприятная и нео-

жиданная, но вышел из нее достойно. Он вообще 
никогда не заморачивался. Характером в папу. В 
Советском Союзе выпускников ВШТ распределя-
ли по клубам. Виктора Михайловича трудоустрои-
ли главным тренером «Волгаря». Тогда считалось - 
не самый худший вариант. Но через год уволился: 
«Хочу домой». Вернулся в Москву, до пенсии спо-
койно тренировал детишек в торпедовской школе.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

Окончание - стр. 12

Июль 2002 года. Москва. 
Торпедовец Сергей ШУСТИКОВ (слева) 
и защитник «Уралана» Игорь ЧУГАЙНОВ.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ
из Антерсельвы

- После переезда на этот этап 
из Рупольдинга я впала в какое-
то странное состояние - постоян-
но спала, - сказала Подчуфарова. - 
Утешала себя тем, что к старту уж 
точно высплюсь и не буду такой 
сонной. Сейчас же очень довольна 
своим выступлением. Считаю, что 
провела идеальную во всех отноше-
ниях гонку.

- Вы как-то заранее представля-
ли себе, какой она будет? И столкну-
лись ли с чем-то неожиданным?

- Накануне мы делали на тре-
нировке скоростную подводку. Я с 
ужасом думала, что придется стар-
товать, до такой степени было тяже-
ло. Пыталась переключиться и за-
путывалась в собственных мыслях 
все больше и больше: вдруг побегу 
слишком быстро и мышцы раньше 
времени закислятся? Вдруг начну 
недостаточно быстро и все убегут 
от меня уже на старте? Утром прос-
нулась в хорошем настроении, с хо-
рошим самочувствием и сказала 
себе: «Как побегу - так и побегу». И 
получилось все просто замечатель-
но. Возможно, все дело в том, что в 
Антхольце довольно много равнин-
ных участков, и удалось отработать 
достаточно адекватно.

- Насколько сильно вы выложи-
лись в этой гонке?

- Пойму это, думаю, когда приеду 
в отель. Усталость обычно начина-
ет ощущаться лишь тогда, когда до-
бираешься до кровати и ложишься. 
Хотя уже сейчас начинаю чувство-
вать, как тяжелеют мышцы. Но эмо-
ции, конечно же, сильно перекрыва-
ют чувство усталости.

- Победа получилась неожидан-
ной?

- Не сказала бы. Еще в прошлом 
сезоне понимала, что есть предпо-

сылки для хороших гонок. И сама 
себе сказала: «Пора!» Тем более что 
сейчас я физически сильнее, чем 
год назад. Это не всегда заметно 
по результатам, но если смотреть 
аналитически, то видно, что выро-
сла скорость и проигрыши «ногами» 
стали меньше. Понятно, что сегодня 
бежали не все, не было целого ряда 
сильных соперниц, но статус этапа 
Кубка мира это не отменяет?

- Спринт - достаточно специфи-
ческие соревнования. В том плане, 
что можно прибежать к финишу с 
прекрасным результатом, а кто-то из 
тех, кто стартовал позже, окажется 
быстрее и удачливее. Было волни-
тельно ждать?

- Если говорить о результате в 
целом, я уже как-то говорила: для 
меня критерием удачной гонки яв-
ляется не занятое место, а то, как 
я сама провела гонку. Сегодняш-
няя, как я уже сказала, получилась 
идеальной. И в плане бега, и в пла-
не стрельбы. В этом случае чувст-
вуешь большое удовлетворение и 
когда становишься первым, и когда 
твой результат - пятый. Хотя с дру-
гой стороны, я провела идеальную 
гонку - так и результат получился 
идеальным.

А когда ждала окончания сорев-
нований, думала не столько о себе, 
сколько о том, как стреляет Катя 
Юрлова. Все-таки мы весь сезон в 
одном гостиничном номере живем, 
сдружились, переживаем друг за 
друга. Так было, еще когда мы вме-
сте выступали на предолимпийской 
неделе за год до Игр в Сочи.

- Одного выходного дня вам для 
восстановления хватает?

- Да. В принципе никакого осо-
бенного восстановления мне не 
нужно. Завтра проснемся - и будет 
обычный день.

Подробности - стр. 11

Ольга ПОДЧУФАРОВА

Вчера. Антерсельва. Ольга ПОДЧУФАРОВА мчится к своей первой победе на этапах Кубка мира.

НАШЕ ЗОЛОТО!
Российская биатлонистка 
Ольга Подчуфарова вчера вошла 
в историю. Ее победа в спринте 
на этапе Кубка мира в Антерсельве 
принесла нашей женской сборной 
первое золото в сезоне и стала 
первым триумфом в карьере 
23-летней москвички. Третье место 
завоевала еще одна россиянка - 
Екатерина Юрлова.
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Известный телекомментатор 
и бывший пресс-атташе 
сборной России Илья Казаков 
в своей дебютной колонке для «СЭ» 
называет трудности, с которыми 
придется столкнуться 
натурализованным игрокам в нашей 
национальной команде

Вчера «Спартак» обыграл китайский 
«Хэнань Цзяньи» без участия Романа 
Широкова. Хавбек не будет выходить 
на поле до тех пор, пока не изменится 
ряд пунктов в его контракте.

FOOTБОЛЬНЫЕ ЛЮДИ
С Ильей 

КАЗАКОВЫМ

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ: 
«ПОЧЕМУ НЕ ИГРАЛ 

ШИРОКОВ, 
СПРОСИТЕ 

РУКОВОДСТВО»

Стр. 5

Стр. 2

Сегодня после зимней паузы 
возобновляется чемпионат 
Германии. И сразу матч с громкой 
афишей: «Гамбург» примет на своем 
поле «Баварию». 
По мнению Winline, 
шансы хозяев на победу 
мизерны.

Стр. 6

«ГАМБУРГ» VS «БАВАРИЯ»
13,0 1,21

http://bkwinlinebet.com/plus/7518110/Gamburg_vs_Bavariya_M/?utm_source=sport-express.ru&utm_medium=pdf&utm_content=pdf&utm_campaign=line
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ФУТБОЛ

Арсен МИНАСОВ: «СКОРО РОМАН БУДЕТ ВЫХОДИТЬ НА ПОЛЕ»

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ШИРОКОВ НЕ БУДЕТ ИГРАТЬ,  
ПОКА НЕ ИЗМЕНИТСЯ ЕГО КОНТРАКТ

После финального свистка итог встречи подвел главный тренер красно-белых

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ: «ШИРОКОВ?  
ЭТО ВОПРОС К РУКОВОДИТЕЛЯМ»

Свою позицию «СЭ»  
высказал агент хавбека

ПРОМЕС ЧУТЬ НЕ ПОДРАЛСЯ

КАПЕЛЛО  
НЕ СМОГ.

СМОЖЕТ ЛИ 
СЛУЦКИЙ?

«СЭ» разбирается,  
как может выглядеть 

средняя линия  
сборной России  

без Романа Широкова

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Одной из причин провала нашей нацио-
нальной команды на чемпионате мира 
в Бразилии многие называли отсутст-

вие Широкова. И «многие» в данном случае 
- не фигура речи. Чтобы не быть голослов-
ным, приведу несколько цитат.

«До штрафной ребята доходили, а там не 
было игрока, который мог что-то придумать. 
Ромы Широкова, например». Виталий Мутко.

«Отсутствие Широкова, конечно, ска-
залось. С ним бы игра была другой, и уж 
из группы-то, думаю, мы бы вышли». Фе-
дор Смолов.

«Без Широкова сборная потеряла ата-
кующий потенциал». Анатолий Бышовец.

«Раз многие говорят, что меня не хвата-
ло, наверное, так и есть». Роман Широков.

Впечатляющее единодушие. 
В Бразилии команде Фабио Капелло дей-

ствительно не хватало изобретательности. В 
Широкове дело или нет, но по разным пока-
зателям россияне стали одними из худших 
на чемпионате. А самое печальное - про-
извели очень тоскливое впечатление сво-
ей игрой. Матчи Россия - Корея и Россия 
- Бельгия попали в кучу всевозможных ан-
тирейтингов, составленных ведущими ми-
ровыми СМИ.

Неизвестно, чем бы обернулось дело, 
если бы Широков поехал в Бразилию, но 
этого не случилось. Стало быть, допускаем 
тезис, что найти плеймейкеру полноценную 
замену у Капелло не получилось.

Понимая, что второго такого футболиста 
в России нет, итальянец решил слепить кол-
лективного Широкова. В дело пошли Фай-
зулин и Шатов, в опорной зоне им помогал 
Глушаков, вытеснивший из состава Дени-
сова. Собственно, средняя линия и подвер-
глась впоследствии наибольшей критике. 
Шатов, игрок совершенно иного стиля, чем 
Широков, провел турнир ниже своего уров-
ня, Глушаков, хоть и действовал самоотвер-
женно, не нашел общего языка с обороной, 
растворился в общей безрадостной карти-
не Файзулин.

В общем, с задачей заменить Широкова 
бывший главный тренер сборной не спра-
вился. Даже несмотря на попытки изме-
нить тактическую схему с привычной 4-1-
4-1 на 4-4-2.

Что ж, плохой опыт - тоже опыт.
Вслед за Бразилией Широков может 

пропустить и Францию. Теперь уже не из-
за травмы, а по причине отсутствия игровой 
практики. За два года набор исполнителей в 
сборной почти не поменялся. В средней ли-
нии - тем более. 

Будет ли Леонид Слуцкий входить в ту же 
реку, которая смыла Капелло, и сдвигать с 
фланга Шатова? Маловероятно. Зенитовец 
великолепно себя чувствует на краю.

Стало быть, Слуцкому следует пойти от 
противного и использовать вариант, забра-
кованный предшественником. Если глав-
ный тренер не сможет рассчитывать на Ши-
рокова, то его позицию, скорее всего, зай-
мет Дзагоев.

При Слуцком полузащитник ЦСКА стал в 
сборной основным. В главных матчах - про-
тив Швеции и Черногории - он скорее дей-
ствовал из глубины, ближе к Денисову, но в 
том, что Дзагоев способен при необходимо-
сти стать плеймейкером, можно не сомне-
ваться. Это игрок-универсал, обладающий 
полным джентльменским набором качеств 
современного центрального полузащитни-
ка. В том самом матче против Швеции он, 
по данным InStat, был одним из лучших на 
поле, заработал высочайший «индекс по-
лезного участия».

Возникает вопрос, кто тогда займет ме-
сто армейца в опорной зоне, а с учетом не-
ясных перспектив Денисова этот вопрос 
становится весьма актуальным. Но не на-
столько, чтобы хвататься за голову. К сча-
стью, квалифицированных центральных по-
лузащитников у нас достаточно. Есть такой 
же универсал Мамаев, есть Тарасов, нику-
да не делся Глушаков. К слову, с Мамаевым 
у Дзагоева еще со времен ЦСКА отличное 
взаимопонимание.

Таким образом, как бы ни тревожила бо-
лельщиков возможная потеря Широкова, его 
возможно успешно заменить.

«МАРСЕЛЬ»  
ХОЧЕТ АРЕНДОВАТЬ ДУМБЬЯ
В борьбу за 29-летнего нападающего Сейду Думбья вступил «Мар-

сель», сообщил телеканал Sky Italia. По его данным, французский клуб, 
у которого возникли трудности на переговорах о переходе из «Тулузы» 
форварда Виссама Бен Йеддера, вступил в прямой контакт с ивуарий-
цем, принадлежащим «Роме» и игравшим в первой половине сезона на 
правах аренды за ЦСКА.

«Марсель» при этом начал переговоры с «Ромой» об аренде без по-
следующего права выкупа трансфера. Обсуждается вопрос о том, кто 
и в какой мере будет выплачивать игроку зарплату.

Александр ПРОСВЕТОВ

«РУБИН» ПРИОБРЕЛ ХАВБЕКА 
СБОРНОЙ ХОРВАТИИ

«Рубин» объявил о трансфере полузащитника «Хайдука» Мийо  
Цакташа. Подробности сделки не сообщаются. По неофициальной  
информации, 23-летний игрок обошелся казанцам в один милли-
он евро.

В сезоне-2015/16 Цакташ в составе «Хайдука» сыграл 27 матчей в 
чемпионате страны, в которых забил 12 мячей. Также на его счету че-
тыре гола в восьми играх отборочных раундов Лиги Европы. В августе 
и сентябре 2015 года полузащитник вызывался в национальную сбор-
ную Хорватии на отборочные матчи Euro-2016 против Азербайджана и 
Норвегии, имеет опыт выступления за юношеские и молодежную сбор-
ные страны.

В то же время вратарь «Рубина» Алиреза Хагиги по обоюдному со-
гласию с клубом расторг контракт, который заканчивался летом 2016 
года. Также в Казани не будет и нападающего «Росарио Сентраль» Хо-
се Адольфо Валенсии.

- Хагиги расторг контракт по обоюдному согласию с «Рубином», - 
сказал глава пресс-службы казанцев Михаил Степанов. - Валенсия 
был на просмотре, провел несколько тренировок, однако было приня-
то решение не подписывать с ним соглашение.

Сергей АСТАХОВ

Василий БЕРЕЗУЦКИЙ 
ПРИСОЕДИНИЛСЯ К ЦСКА  

В ИСПАНИИ
Центральный защитник Василий Березуцкий прибыл в располо-

жение ЦСКА в Кампоаморе. Как сообщает официальный сайт клуба, 
33-летний футболист завершил курс восстановления в Германии. Од-
нако до начала второго сбора Березуцкий будет заниматься по инди-
видуальному графику.

РОССИЯ ВЫШЛА В ФИНАЛ 
КУБКА СОДРУЖЕСТВА

Молодежная сборная России, обыграв в заключительном матче груп-
пового турнира Эстонию, вышла в финал Кубка Содружества. В реша-
ющей встрече, которая состоится в субботу, подопечные Николая Пи-
сарева померятся силами с Молдавией.

- По содержанию это лучшая игра на турнире против лучшего сопер-
ника, - сказал Писарев. - Но подвела реализация. Создали много мо-
ментов, а забили всего два. Понимали, что Эстония будет играть вто-
рым номером, потому что ей достаточно было ничьей. Вскрывать хо-
рошо организованную оборону - это очень сложно, тем более что свой 
единственный острый момент соперник использовал.

Татьяна КОПЫЛОВА
Кубок Содружества. Групповой этап. 3-й тур. Группа В.

Россия - Эстония - 2:1 (Жабкин, 3. Шейдаев, 37 - Ярва, 82).
Россия: Бородько, Куфтин, Кирисов, Карпов, Серасхов, Петров, 

Букия, Жабкин (Рудковский, 68), Корян (Корян, 68), Сутормин (Муллин, 
35), Шейдаев (Болов, 68).

Латвия - Таджикистан - 3:2.
Россия - 9, Эстония - 6, Латвия - 3, Таджикистан - 0.

ТУРНИР  
ДВОРОВЫХ КОМАНД  

ЖДЕТ СВОИХ УЧАСТНИКОВ!
Друзья! Настало время сразиться за титул самого футбольного дво-

ра Москвы и Московской области! ТДК Аэртал Крем принимает заявки 
на участие в сезоне 2016 года!

В новом, 17-по счету сезоне традиционное футбольное первенст-
во от издательского дома «Спорт-Экспресс» получило имя главного 
спонсора турнира - ТДК Аэртал Крем. Основной целю ТДК Аэртал Крем 
- развитие массового спорта, поэтому возраст участников не ограни-
чен. Внутри первенства действует четыре лиги: юношеская, взрослая, 
ветеранская и женская, так что принять участие в соревнованиях может 

действительно каждый. Главное - собрать команду единомышленников! 
В 2016 году ТДК Аэртал Крем впервые пройдет по системе «весна 

- осень». Весной состоится предварительный этап, во время которого 
команды будут поделены на группы с учетом географического принци-
па. То есть для каждой команды будут подбираться максимально удоб-
ные по своему территориальному расположению соперники. В группе 
каждая команда должна сыграть с каждой другой командой дважды - 
на своем поле и в гостях. За каждую победу команда получает три оч-
ка, за ничью - одно. После того как все игры в группе сыграны, коман-
ды, набравшие наибольшее количество очков, проходят в следующую, 
финальную стадию. Предварительный этап пройдет в период с 1 мар-
та по 31 мая 2016 года. 

После большого летнего перерыва 1 сентября 2016 года стартует 
вторая, финальная стадия турнира - плей-офф. Плей-офф проходит по 
олимпийской системе - игры на вылет, то есть по результатам каждого 
матча одна из команд в паре остается в турнире и проходит в следующий 
круг, а вторая турнир покидает. Таким образом, команды отсеиваются до 
тех пор, пока в каждой лиге не останется по четыре сильнейшие коман-
ды, которые сразятся в главном событии турнира - «Финале четырех»! 

Основной принцип ТДК Аэртал Крем - самоорганизация. Как и долж-
но быть в настоящем дворовом футболе, капитаны команд самостоя-
тельно договариваются между собой о времени и месте проведения 
матчей, о численности игроков на поле, сами назначают судей, запол-
няют и подписывают официальные протоколы. 

Прием заявок на ТДК Аэртал Крем уже в разгаре. Продлится он до 
29 февраля. Подать заявку можно на сайте нашего издания (www.sport-
express.ru) в разделе «Проекты», выбрав подраздел «ТДК». Здесь же вы 
можете подробно ознакомиться с правилами турнира. После подачи за-
явки в электронной форме, капитан команды должен посетить дирек-
цию турнира для подписания хартии.

СПАРТАК - ХЭНАНЬ ЦЗЯНЬЕ - 1:0 (0:0)
Гол: Д.Комбаров, 65 - с пенальти.
Нереализованный пенальти: Д.Комбаров, 

56 (штанга).
«Спартак» (Москва) 1-й тайм: Ребров, Ку-

тин, Таски, Боккетти, Макеев, Глушаков, 
Леонтьев, Промес, Зуев, Попов, Зе Луиш.

2-й тайм: Песьяков, Паршивлюк, Гранат, Ку-
тепов, Пуцко, Д.Комбаров, Зотов, Ромулу, 
Тимофеев, Давыдов, Мелкадзе.

Наказания: Патинью, 44. Промес, 44 (удале-
ния, с правом замены). Боккетти, 21. По-
пов, 45+1. Пуцко, 73 (предупреждения).

21 января. Абу-Даби. Стадион «Шейх Зайед 
Спорт Центр».

Филипп ПАПЕНКОВ  
из Абу-Даби

- Без комментариев. Я молчу. А тот 
парень сам знает, что он сказал, - бро-
сил Промес после финального свистка 
и грустно поплелся в раздевалку.

В концовке первого тайма голлан-
дец был просто взбешен. Боккетти изо 
всех сил удерживал партнера, который 
рвался к скамейке запасных соперни-
ка, чтобы выяснить отношения со сво-
им обидчиком - бразильцем Патинью. 
Когда усилий итальянца уже не хва-
тало, на помощь ему пришли партне-
ры. Обошлось в итоге без драки. И, не-
смотря на удаление голландца, «Спар-
так» вышел на второй тайм в полном 
составе.

Второй скандал случился еще до 
стартового свистка. Хотя какой это 
уже скандал, так, обыденность… Ши-
роков приехал с командой на огром-
ный стадион, где проводит свои мат-
чи сборная ОАЭ, но вместо того, что-
бы разминаться вместе с остальными, 
отправился на верхний ярус в компа-
нии Ананидзе. Грузин не принял уча-
стия во встрече из-за относительно 

недавней операции на голеностопе, а 
вот россиянин...

Любопытно, что Широков провел 
первый тайм в компании представи-
телей «Ростова». В частности, бывше-
го вице-президента клуба Александра 
Шикунова. Кстати, чем не вариант? 
Команда идет на втором месте.

В перерыве полузащитник, ли-
шенный практики, спустился к по-
лю и стал внимательно изучать экран 
ноутбука. Спартаковцы провели этот 
матч со специальными датчиками, 
данные с которых в режиме реаль-
ного времени можно было увидеть 
на мониторе.

Третьим героем вечера стал Дмит-
рий Комбаров. Не забил пенальти, по-
пав в штангу. И исправился, точно 
пробив со второго в матче 11-метро-
вого, став автором победного гола. Реб-
ров, замененный после первого тайма, 
делал упражнения на коврике как раз 
неподалеку от ворот, в которые назна-
чались пенальти.

- Ничего, ничего, Димон, - крикнул 
капитан после промаха.

А точный удар он воспринял вооб-
ще без эмоций, как должное, продол-
жив делать упражнения.

С трибуны за матчем наблюдали ге-
неральный директор «Спартака» Сер-
гей Родионов и технический директор 
Юхан Гераскин. Игра их едва ли восхи-
щала, зато они то и дело смеялись над 
байками и каламбурами пресс-атта-
ше красно-белых Леонида Трахтенбер-
га. Он вел прямой репортаж для клуб-
ного интернет-канала, да так громко, 
что слышно его было даже от поля. Уже 
прозвучал финальный свисток, а мэтр 
все продолжал рассказ.

- Федорыч, все! Матч уже кончился! 
Или у тебя третий тайм? - махал рука-
ми и кричал Ребров.

В атаке - Квинси ПРОМЕС.

Филипп ПАПЕНКОВ из Абу-Даби

- Почему не играл Широков?
- Этот вопрос нужно задавать руково-

дителям. Пока есть неопределенность. 
Договоренности между сторонами нет. 
Так что комментировать нечего.

- С Митрюшкиным то же самое?
- Нет-нет. Просто дали сыграть дру-

гим. В следующем матче выпустим Ан-
тона.

- Что стряслось с Промесом? Он так 
завелся...

- Да, таким его никогда не видел. В 
футболе подобные вещи случаются. Не 

знаю, что уж там такого стряслось. Он 
очень расстроился, что его удалили. Ни-
чего страшного. Главное, чтобы в офи-
циальных матчах подобное не повто-
рялось.

- Китайцы не слишком жестко играли?
- Наши тоже никого не жалели. И это 

нормально.
- Около скамейки у вас стоит компью-

тер, на который выводятся данные по игро-
кам. Уже успели их изучить?

- Меня в первую очередь интересова-
ло, сколько кто пробежал. Задача была 
хорошо подвигаться. Ну и не получить 
травм, конечно.

- Не было желания дать пробить второй 
пенальти кому-то другому?

- Нет, наоборот, хорошо, что Дима 
Комбаров реабилитировался. Он наш 
штатный пенальтист.

- Зе Луиш снова не реализовал момен-
ты. Что же с ним такое?

- Он очень переживает. Кто же зна-
ет, когда он начнет забивать? 27 января 
представится очередная возможность.

- С Сергеем Родионовым, который при-
летел в среду, уже успели пообщаться?

- Да, но в плане новичков ничего кон-
кретного пока нет, все в стадии перего-
воров.

Вчера директор департамен-
та по связям с обществен-
ностью ФК «Спартака» Лео-

нид Трахтенберг объяснил, поче-
му полузащитник Роман Широков 
не вышел на поле в контрольном 
матче с китайским клубом «Хэ-
нань Цзянье»

- Чтобы не было никаких вер-
сий и кривотолков, хочу назвать 
сразу причину, почему Роман 
отсутствует, - сказал Трахтен-

берг, комментируя спарринг на 
официальном канале красно-бе-
лых в youtube. - Поинтересовал-
ся об этом у руководства клуба, 
и мне пояснили, что до тех пор, 
пока некоторые довольно важ-
ные пункты в контракте Широко-
ва в ходе переговоров, которые 
сейчас идут, не будут уточнены 
и не будут согласованы, то игро-
вую практику этот футболист по-
лучать не будет.

***
Напомним, что Широков поте-

рял место в стартовом составе в 
ноябре из-за нежелания руково-
дителей «Спартака» продлевать 
с ним трудовые отношения. По 
информации «СЭ», если 34-лет-
ний ветеран проведет на поле 
хотя бы 45 минут в оставшихся 
играх чемпионата, то соглаше-
ние будет пролонгировано ав-
томатически.

- «Спартак» настаивает на том, чтобы Широков от-
казался от пункта в контракте, согласно которому с  
ним продлят соглашение, если он отыграет больше тай-
ма в любом оставшемся матче сезона? - вопрос Мина-
сову.

- Какой пункт? Мне хочется понять, в какой пункт 
все упирается? Я столько об этом слышу! Все говорят,  

а кто этот пункт видел, кроме меня и директора клу-
ба?! Я о нем никому не рассказывал. Откуда все это 
берется?

- Тогда почему Широков не играет?
- Вопрос к Аленичеву и руководству клуба. Я не от-

вечаю за спортивные результаты «Спартака», я отве-
чаю за Романа Широкова.

- Но ведь люди волнуются, почему капитан сборной 
не играет.

- Меня это волнует больше всех людей, которые пе-
реживают за Романа.

- Есть понимание, когда Широков начнет выходить?
- Скоро.

Виталий АЙРАПЕТОВ

Вчера. Абу-Даби. «Спартак» - «Хэнань Цзянье» - 1:0. 
Егор ТИТОВ и Дмитрий АЛЕНИЧЕВ.
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ФУТБОЛ

Главный тренер «Локомотива»,  
который проводит сбор в ОАЭ, -  

о Ньяссе и Буссуфа, Кокорине и Игнатьеве, 
«Зените» и «Фенербахче»

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Филипп ПАПЕНКОВ 
из Абу-Даби

У НЬЯССА ВСЕГДА ГОРЯТ ГЛАЗА
- Сбор проходит в обычном режи-

ме - двухразовые тренировки, - начал 
разговор Черевченко. - Условия здесь 
отличные. Из отпуска ребята вышли 
в хорошем состоянии, выполнили все 
задания, которые получили. Времени 
до матчей с «Фенербахче» совсем мало, 
поэтому работаем в усиленном режи-
ме. По индивидуальной программе за-
нимаются Ньясс и Григорьев.

- Когда рассчитываете на возвраще-
ние в строй сенегальца?

- Точно не на этом сборе. Вскоре 
ему предстоит операция по удалению 
пластины из кисти.

- Ньясс ведь мог отправиться на пер-
вую операцию пораньше...

- Да, но решил доиграть осеннюю 
часть сезона до конца, включая по-
следний матч со «Скендербеу». Нужно 
только отдать должное футболисту, 
что он хотел играть и приносить поль-
зу команде, несмотря на боль.

- Для вас стал откровением такой 
прорыв африканца?

- Просто он адаптировался. Мы с 
ним часто разговаривали, и я всег-
да видел, что глаза у него горят. Ког-
да стал главным тренером, начал ему 
больше доверять. И он поверил в свои 
силы. Для него футбол на первом ме-
сте - это важно. Ну не считая семьи, 
разумеется. Скоро, кстати, Умар ста-
нет отцом.

- Несмотря на проблемы со здоро-
вьем, слухи о его возможном уходе из 
«Локо» не утихают...

- Я не могу гарантировать, что он 
останется. Такова футбольная жизнь. 
Умар в расположении команды и вы-
полняет все, что от него требуется. Не 
вижу смысла рассуждать о том, что бу-
дет в случае, если его продадут.

МИРАНЧУК  
НЕ ДОЛЖЕН «ЗАЗВЕЗДИТЬСЯ»
- На балансе у «Локо» по-прежне-

му числится Буссуфа. Что с ним будет?
- Его будущим главный тренер не 

занимается. Работаю с теми, кто есть. 
А Мубарак сам выбрал свою судьбу, и 
уговаривать остаться его никто не со-
бирался. При этом у меня не было с 
ним никаких конфликтов, я уважаю 
его как человека и как очень сильно-
го футболиста.

- Еще один игрок, которого активно 
нахваливают, - Алексей Миранчук. Не 
без оснований. И даже Месси включил 
его в свою команду. Но не боитесь, что 
такое повышенное внимание плохо на 
нем скажется?

- Леша - адекватный парень. По-
нимает, что ему еще расти и расти. 
Думаю, все будет нормально. Хотя 
обратных примеров, конечно, доста-
точно. Думали, что все умеют, все мо-
гут, всего достигли и вдруг раз - вто-
рая лига...

- Если Миранчук получит предложе-
ние из-за рубежа, отпустите его с лег-
ким сердцем?

- Все будут только рады, если он по-
падет в «Реал». Главное, игрока не пе-
редержать.

- А если он не захочет ехать сам, 
будете настаивать?

- Мне кажется, любой нормальный 
игрок хочет попробовать себя в хоро-
шем иностранном клубе. Что молодой, 
что пожилой.

- Но есть ведь пример Кокорина, 
который вроде бы не захотел ехать в 
Англию.

- Что, «Арсенал» сделал официаль-
ное предложение? Слухи, говорите? 
Зачем же слухи обсуждать...

- Антона Миранчука «Локомотив» 
хочет отдать в аренду?

- Да, он перерос дубль. А в основе 
ему тяжело - много футболистов на 
его позиции. Поэтому ищем вариант. 
Только такой, чтобы он действитель-
но играл. Поэтому, может, и в ФНЛ 
окажется.

- Есть у него задатки, чтобы догнать 
брата?

- Конечно. Близнецы ведь всегда 
друг за другом тянутся.

- На появление новичков рассчиты-
ваете?

- Селекционный отдел работает, 
но финансовый fair play ставит опре-
деленные преграды для клуба. Что-
бы кого-то купить, нужно кого-то про-
дать.

- Ходили разговоры, что «Локо» инте-
ресен Владислав Игнатьев.

- Опять вы о слухах... Я очень хоро-
шо знаю Игнатьева. И могу сказать, 
что он вышел на другой уровень, силь-
но прибавил по сравнению с тем вре-
менем, когда играл в «Локомотиве». И 
я за него рад.

РОССИЙСКАЯ ЛИГА  
СЛОЖНЕЕ ТУРЕЦКОЙ

- В последних трех матчах осенней 
части чемпионата России «Локо» не 
побеждал. К вашей схеме привыкли?

- А как можно «привыкнуть»? Тем 
более схема одна, а игроки-то выходят 
разные. Да и до этого наши построе-
ния не были ни для кого секретом, но 
мы побеждали. Схема работает! А сма-
занная концовка - не более чем стече-
ние обстоятельств.

- «Фенербахче» уже изучаете?
- Еще нет, но скоро приступим. У 

них как раз возобновился чемпионат. 
Да, там много звезд, но ведь и «Бешик-
таш» в этом плане в порядке. А мы его 
прошли. Вообще если сравнивать рос-
сийскую и турецкую лиги, то наша, ду-
маю, потяжелее. В Турции некоторые 
команды просто не соблюдают прин-
ципы игры в классическом понима-
нии. То есть играют на болельщика. 
Что ж, каждому свое.

- Вас ведь в Турцию приглашали в 
свое время.

- Да, мог перейти в «Бешикташ». 
Не срослось. Но в составе «Локомоти-
ва» там играл. В Кубке кубков встреча-
лись с «Коджаелиспром». Сумасшед-
шая была атмосфера на трибунах... 
После матча целый час еще в разде-
валке сидели. Принимающая сторо-
на советовала не высовываться: «По-
сидите, отдохните».

- В Турции пишут, что «Фенербах-
че» не может понять, как играет «Локо», 
потому что в России сейчас нет офици-
альных матчей.

- Да, сейчас вроде интернет у всех 
есть. Могут посмотреть наши матчи на 
сборах в прямом эфире. В Португалии 
вот в турнире участие примем.

- Обычно игроков спрашивают, как 
они провели отпуск. А вы чем себя зани-
мали?

- На три дня слетал на родину в Тад-
жикистан. К друзьям - своим и отца. 
Хорошо там, спокойно... А все осталь-
ное время провел в Москве. Отпуском 
это назвать сложно, в клуб все равно 
постоянно заезжал. Так что на услов-
ные Мальдивы если и мог слетать, то 
с огромным чемоданом дел. Смысл?

- Молодые тренеры, к которым вас 
можно отнести, часто ездят на стажи-
ровки. Вы бы к кому хотели поехать за 
опытом?

- К Юргену Клоппу. Нравится он 
мне. Всем: работой, манерой поведе-
ния. Вообще собираюсь скоро побы-
вать в Англии. У меня ведь отличные 
отношения со Славеном Биличем.

- Любите именно английский фут-
бол?

- Вот испанский чемпионат мне не 
нравится, это точно могу сказать. А 
премьер-лига привлекает своей не-
предсказуемостью, поэтому и стади-
оны битком.

«ЗЕНИТ» МОЖЕТ -  
ПУСТЬ ПОКУПАЕТ

- Напоследок небольшой блиц-
опрос. Переход на систему «осень - 
весна» осложнил подготовку к весен-
ней части еврокубков?

- Раньше так же было.
- Сегодня «Зенит» по своим возмож-

ностям все сильнее отрывается от кон-
курентов. Проблема?

- Могут, хотят - пусть покупают. Я 
за свою команду отвечаю.

- Все чаще говорят о возможном рас-
ширении премьер-лиги до 18 клубов.

- С кем ни говорил - все против. Я 
тоже. Но у нас могут взять и до 25 рас-
ширить, будем весь год играть.

- Натурализация игроков для сбор-
ной - хорошо или плохо?

- Мое мнение - это не нужно. Есть 
свои хорошие ребята. Но если, допу-
стим, главный тренер сборной счита-
ет иначе - его право.

Январь. Абу-Даби.  
Игорь ЧЕРЕВЧЕНКО  
и Мануэл ФЕРНАНДЕШ  
на тренировке «Локомотива».

Игорь ЧЕРЕВЧЕНКО:  
«ХОЧУ К КЛОППУ  
НА СТАЖИРОВКУ»
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Мои собеседники - извест-
ные люди в футбольном 
мире. Анатолия Байдач-

ного, тренера интересного, со 
своим почерком, думаю, пред-
ставлять не надо. А Григорий 
Крицер - один из той армии бес-
покойных футбольных агентов, 
про которых порой чего толь-
ко не приходится слышать. Но 
в России он известен тем, что 
в самом начале 90-х сумел убе-
дить динамовского голкипера 
Александра Уварова перебрать-
ся в тель-авивский «Маккаби», 
где тот сейчас уже работает тре-
нером. Затем Григорий вернул 
нашему футболу должок, усилив 
«Спартак» бразильским бомбар-
диром Веллитоном. А чуть позд-
нее с его легкой руки в «Тере-
ке» появился молодой хавбек из 
«Флумененсе» Маурисиу, нынче 
уже примеряющий майку «Зе-
нита». О прошлом и будущем 
питерского новичка я и пого-
ворил с его крестными отцами.

- Как Маурисиу попал в поле 
вашего зрения?

Крицер: - Первым на него 
обратил внимание Руслан Газ-
заев, который сейчас работает в 
«Тереке» советником президента 
по спортивным вопросам. С его 
подачи руководство клуба по-
просило меня помочь привезти 
парня в Россию. Я связался со 
своим партнером в Бразилии, 
поставил ему задачу, и вскоре 
мы уже встречали Маурисиу в 
Турции, где грозненцы находи-
лись на сборах.

- Он прибыл на просмотр?
Байдачный: - Обошлось без 

смотрин. Мы с министром спор-
та Хайдаром Алхановым, кури-
ровавшим «Терек», настолько 
хорошо изучили все видео, по-
лученное по бразильцу, что сра-
зу же предложили ему пятилет-
ний контракт. К тому же парню 
было чуть за двадцать, он вы-
ступал за молодежную сборную 
Бразилии и считался главной 
надеждой «Флуминенсе» - мно-
гократного чемпиона страны. 
Словом, сомнений в правильно-
сти выбора у нас не было.

- А сам Маурисиу не колебал-
ся, ставя подпись под контрак-
том? Ведь в ту пору некоторые 
футболисты опасались идти в 
«Терек», поскольку побаивались 
возможных вылазок террористов.

Крицер: - Бразилец на сей 
счет вообще никаких вопро-
сов не задавал. И дело даже не 
в том, что его личный контракт 
в пять раз превышал тот, что он 
имел во «Флуминенсе». Парень 
рвался играть, пахал на трени-
ровках, и это обнадеживало.

- Когда же вы окончательно 
поверили, что не ошиблись с при-
глашением бразильца?

Байдачный: - Пожалуй, 
после контрольного матча со 
«Спартаком» Валерия Карпина, 
когда на сборах в Турции Мау-
рисиу головой забил красавец 
гол Джанаеву.

- Бразильцы частенько 
доставляют тренерам нема-
лую головную боль разного рода 
капризами, неорганизованно-
стью, неумением жить интере-
сами командами. Что скажете о 
Маурисиу?

Байдачный: - Работалось с 
ним легко. Было видно, что па-
рень неизбалованный, скром-
ный, живет футболом. Кол-
лектив его сразу принял, хотя 
состав у нас тогда был интерна-
циональный: чеченцы, русские, 
дагестанцы, украинцы, боли-
вийцы, камерунцы. А опекал его 
на первых порах соотечествен-
ник Антониу Феррейра.

Крицер: - Маурисиу из тех, 
от кого постоянно исходит пози-
тив, веселый, открытый, - сло-
вом, парень из нашего города. 
Потому он и по-русски довольно 
быстро стал говорить, хотя из-
учать язык никто его насильно 
не заставлял. Для прихода в «Зе-
нит» это очевидный плюс.

- Судя по всему, Виллаш-
Боаш видит Маурисиу на пози-
ции опорника.

Байдачный: - Скорее всего. 
Это действительно амплуа бра-
зильца. Хотя при системе 4-3-3 
он может сыграть чуть правее 
или левее от центральной зо-
ны. Насколько мне известно, во 
«Флуминенсе» был момент, ког-
да его даже ставили на правый 
фланг обороны.

Крицер: - И все-таки уве-
ренней всего Маурисиу чувст-
вует себя в роли классическо-
го опорника.

- Летом «Зенит» может рас-
статься с Витселем. Бразилец в 
состоянии заменить бельгийца?

Байдачный: - А почему нет? 
У бразильца нет проблем с тех-
никой, он прекрасно читает иг-
ры, обладает последним пасом, 
бьет с обеих ног, хорош в игре 
головой. Да и при «стандартах» 
может свое слово сказать.

Крицер: - Полностью согла-
сен с Анатолием Николаевичем. 
И могу добавить, что владение 
неожиданной, острой переда-
чей дает возможность Маури-
сиу быть полезным еще и на по-
зиции «под нападающим».

- С ваших слов получается, 
что «Зенит» взял футболиста без 
недостатков.

Байдачный: - Таких, увы, не 
бывает. Но то, что это зрелый, 
обладающий большим игровым 
потенциалом хавбек, сомнений 
не вызывает. На мой взгляд, он 
пересидел в «Тереке» и еще па-
ру лет назад заработал право 
на внимание клубов, решающих 
максимальные турнирные за-
дачи. Удивлен, что на него так 
и не обратили внимания ЦСКА 
или «Спартак», чью среднюю ли-
нию Маурисиу наверняка сде-
лал бы интересней и мобильней.

- Можно считать, что судьба 
Маурисиу складывается в Рос-
сии удачнее, чем у Веллитона?

Крицер: - Отвечу как агент, 
который организовывал кон-
тракт Веллитона со «Спарта-
ком». В отличии от соотечест-
венника Маурисиу - професси-
онал, который предан футболу, 
максимально требователен к 
себе. К сожалению, спартаков-
ский экс-бомбардир из тех, кто 
относится к делу, как к забаве, а 
потому шанс стать большим иг-
роком упустил. У Маурисиу же 
все впереди.

…Что ж, как известно, до-
брое слово и кошке приятно. 
Но слышать его от людей, у 
которых напрочь отсутствует 
пресловутый личный интерес 
к дальнейшей судьбе новобран-
ца «Зенита», говорит о многом.

Итак, авансы выданы. Те-
перь их следует оправдывать. 
Сделать это будет непросто - 
Маурисиу пришел в клуб, где 
и не такие умельцы, как он, на-
бивали синяки и шишки. Бра-
зилец наверняка это знает и к 
трудностям готов. А значит, не 
дрогнет. Не зря на прощание 
мудрый Байдачный, говоря о 
нем, бросил: «Кстати, он еще и 
боец!»

Александр ЛЬВОВ

ЗЕНИТ - АЛЬ-ДЖАИШ - 4:1 (0:1)

Голы: Ромарио, 29 (0:1). Богаев, 84 
(1:1). Долгов, 86 (2:1). Хави Гар-
сия, 90 (3:1). Зинков, 90+1 (4:1).

«Зенит» (Санкт-Петербург): Лоды-
гин (М.Кержаков, 46), Кришито, 
Гарай (Зуев, 81), Нету (Ломбертс, 
46), Анюков (Маурисиу, 75), Хави 
Гарсия, Юсупов (Зинков, 65), Ива-
нов (Долгов, 57), Данни (Андреев, 
88), Халк (Поникаров, 88), Дзюба 
(Богаев, 65).

21 января. Доха.

Сергей ЦИММЕРМАН из Дохи

ХАЛК И ДЗЮБА:  
УТРОМ ВРОЗЬ,  

ВЕЧЕРОМ ВМЕСТЕ
Первый зимний сбор «Зени-

та» в разгаре. А потому вечер-
ний матч не отменил утрен-
нюю тренировку, которая дли-
лась более часа. Любопытно, 
что в ходе двусторонки Андре 
Виллаш-Боаш отправил Хал-
ка и Дзюбу в разные команды. 
Оба отметились голами, а вече-
ром вышли в стартовом соста-
ве. Дзюба - в центре нападения, 
Халк - справа. И буквально пер-
вый же пас бразильца россий-
скому форварду обернулся голе-
вым моментом. Спас катарцев 
вратарь-гигант, на фоне кото-
рого даже высокорослый Дзюба 
выглядел человеком чуть выше 
среднего роста.

Кстати, забивать Дзюба в 
этой игре мог не раз и не два. 
Но было видно, что пока опти-
мальных кондиций ни он, ни 
вся команда не набрали. Бо-
лее того, из-за нагрузок петер-
буржцы действовали даже чуть 
медленнее, чем в предыдущей 
встрече с «Лехвией», которую 
обыграли 1:0. Чуть позже это 
подтвердил и Данни: «Игра по-
лучилась хорошей, хоть и тяже-

лой. У нас сейчас двухразовые, 
непростые тренировки. И пусть 
официальные матчи еще не зав-
тра, но свою работу мы сделали 
как надо. Понравилось, как дей-
ствовала наша молодежь, как 
забивали Зинков с Богаевым. 
Отлично! Впрочем, они и тре-
нируются здорово».

Во втором тайме Андре Вил-
лаш-Боаш экспериментировал 
с атакой. После выхода Долго-
ва Дзюба и Халк периодически 
оказывались на симметричных 
позициях крайних атакующих 
полузащитников. Впрочем, дли-
лось это недолго - отыграв 65 
минут, Дзюба ушел отдыхать. 
Халк же, как и Данни, провел 
на поле 88 минут и уже без Дзю-
бы отметился ударом в перекла-
дину со штрафного, а также со-
здал еще несколько верных мо-
ментов. Однако «Зениту» в этот 
вечер изрядно не везло. Но все 
же он победил благодаря трем 
комбинациям в концовке, ра-
зыгранным до верного, и удару 
Зинкова со штрафного. Отме-
тим, что единственным игро-
ком, кто провел на поле все 90 
минут, оказался Хави Гарсия.

ПЯТЬ РОССИЯН  
В СТАРТОВОМ СОСТАВЕ

Матч 1/8 финала Лиги чем-
пионов с «Бенфикой» (16 февра-
ля) станет для «Зенита» первой 
официальной игрой в 2016 го-
ду. А это значит, что ближай-
ший месяц Андре Виллаш-Бо-
аша может не беспокоить про-
блема лимита на легионеров 
- в главном еврокубке его, как 
известно, нет. Тем не менее в 
стартовом составе в матче с 
«Аль-Джаиш» появилось сразу 
пять россиян. И это с учетом 
того, что Смольников восста-
навливается после операции и 
на сборе в Катаре не работает, а 
Шатов остался в запасе. Впро-

чем, эти факты говорят скорее 
о том, что пока Андре Виллаш-
Боаш готовит команду ко вто-
рой части сезона в целом, а не 
целенаправленно - к «Бенфи-
ке». Что подтвердили и замены 
по ходу встречи. 

На игру с «Аль-Джаиш» Вил-
лаш-Боаш с первых минут из-
брал вариант с двумя опорни-
ками, выпустив на поле еще и 
пять номинальных защитни-
ков. Впрочем, молодой Анд-
рей Иванов при этом исполнял 
роль левого атакующего хавбе-
ка. А крайние Анюков и Криши-
то вполне успевали и атаке по-
могать, и назад отходить. Вооб-
ще, несмотря на пропущенный 
гол в обороне, «Зенит» действо-
вал даже лучше, чем в атаке. За 
что периодически удостаивал-
ся аплодисментов от главного 
тренера. Ну а мяч, который иг-
рок со звучной фамилией Ро-
марио забил головой, оказав-
шись между Нету и Гараем, стал 
скорее случайностью. Это был 
один из двух ударов в створ во-
рот «Зенита».

15 МИНУТ ДЛЯ МАУРИСИУ
В этом матче за «Зенит» де-

бютировал первый и пока един-
ственный зимний новичок пе-
тербургского клуба бразилец 
Маурисиу. Напомним, что он 
прибыл на сбор в Катар в ночь 
со вторника на среду, провел с 
«Зенитом» лишь три трениров-
ки, а потому, видимо, и полу-
чил только 15 минут игрового 
времени. Их бразилец отыграл 
на своей позиции в центре по-
ля. Причем чуть выше, неже-
ли его напарник по опорной зо-
не Вячеслав Зинков. Маурисиу 
очень старался и в итоге по си-
стеме «плюс-минус» заработал 
сразу 4 очка. Вместе с зенитов-
ской молодежью, которая и до-
била катарцев.

Сергей ЦИММЕРМАН из Дохи

МЭР ГЕНТА ПОНИМАЛ, ЧТО НЕ ПРАВ
- Как настроение после отпуска?
- Отдыхать всегда приятно, а вот на-

чало сборов - не лучшее время в году. 
Тренируешься дважды в день. Играешь 
только товарищеские матчи. В России 
предсезонка всегда длинная. Но нынеш-
няя зима для меня уже 9-я в российском 
клубе, так что привык.

- Читал, что вы очень расстроились 
после поражения от «Гента» в матче 
последнего тура группового этапа Лиги 
чемпионов? 

- Действительно, был крайне разо-
чарован. Ведь мы проиграли моей быв-
шей команде. Но отпуск для того и су-
ществует, чтобы очистить голову от по-
добных эмоций. Сейчас думаю о том, 
что мы заняли первое место в группе и 
теперь нам предстоит игра 1/8 финала 
Лиги чемпионов.

- В баре «Ломбертс» с друзьями после 
игры с «Гентом» посидели?

- Да. Немного отметили окончание 
первой части сезона.

- О чем в первую очередь спрашива-
ли друзья?

- Они видели, что я нахожусь в не са-
мом лучшем расположении духа. Пыта-
лись утешить, напоминали, что «Зенит» 
- первый в группе и что у нашей коман-
ды - все отлично. У них, в свою очередь, 
было прекрасное настроение, ведь для 
«Гента» выход из группы - историческое 
событие.

- Спасибо за это вам и «Зениту» не 
говорили?

- Я не дал повода для такой благодар-
ности. Поэтому такие слова не звучали.

- Ваша пресс-конференция перед игрой 
с «Гентом», когда вы несколько раз прош-
лись по мэру города, произвела настоя-
щий фурор...

- Бельгийцы в принципе отличают-
ся сарказмом. Вот и я не исключение. 
Считаю, хорошей шутке всегда может 
найтись место. А когда ты даешь пресс-
конференцию на родном языке, это рас-
крепощает и дает возможность говорить 
еще острее. Кстати, даже в сборной Бель-
гии говорят, что я много шучу и могу за-
ставить партнеров улыбаться. Но даже 
колкости они воспринимают с иронией 
и не обижаются.

- Мэр Гента специально приезжал на 
тренировку «Зенита», чтобы пообщаться 
с вами. А после игры он вас в гости к себе 
не приглашал?

- Нет. Вы же видели, насколько я был 
саркастичен в его адрес, в том числе в со-
цсетях. Но я действительно не понимал, 
почему он позволял себе такие высказы-
вания в адрес наших болельщиков. По-
этому на встречу с ним на стадионе шел 
с мыслью, что он извинится и инцидент 
будет исчерпан. Впрочем, и сам мэр по-
нимал, что был не прав. Именно поэтому 
и попросил о встрече. А после матча он 
был слишком занят. Да и всем было уже 
не до этого. Что и к лучшему - о моем рас-
положении духа после встречи с «Гентом» 
вы уже знаете.

СМОТРЕТЬ ЧЕМПИОНАТ БЕЛЬГИИ 
ИНТЕРЕСНЕЕ, ЧЕМ «БЕНФИКУ»

- Как отреагировали на то, что сопер-
ником «Зенита» по 1/8 финала Лиги чем-
пионов стала «Бенфика»?

- Мы привыкли играть с португаль-
скими клубами. Два раза с «Бенфикой», 
два раза с «Порту», еще были «Пасуш де 
Ферейра», «Насьональ». Так что ниче-
го нового. Думаю, у нас есть все шансы, 
чтобы выйти в четвертьфинал. И хоро-
шо, что первая игра - в Лиссабоне. Если 
пройдем дальше - для «Зенита» это тоже 

будет исторический момент. Поэтому 
к сборам все подходят очень серьезно.

- С кем интереснее встречаться в евро-
кубках: со старыми знакомыми или с новы-
ми соперниками? 

- Конечно, всегда интереснее выхо-
дить на поле против того, с кем еще ни 
разу не играл. Когда потом будешь рас-
сказывать о своей карьере, список со-
перников окажется длиннее. Но с точки 
зрения прагматизма «Бенфика» лучше 
«Барселоны». Так что не против еще раз 
пять сыграть с одной и той же командой 
- лишь бы был результат.

- Артем Дзюба рассказал, что во время 
каникул матчи «Бенфики» не смотрел. А 
вы?

- За футболом практически не следил. 
Разве что некоторые матчи АПЛ краем 
глаза посмотрел. Я вообще мало смотрю. 
Исключение - бельгийская лига, где вы-
ступает много моих друзей. У меня на 
гаджете специальная программа стоит, 
которая позволяет смотреть бельгийский 
футбол. Сейчас вот полуфиналы Кубка 
хотел бы увидеть.

- Но вы ведь уже почти 10 лет как уехали 
с родины.

- Но я же бельгиец! Не считая россий-
ского футбола, наш национальный чем-
пионат мне интереснее, чем все осталь-
ное. И даже игры «Бенфики». Тем более у 
нас будет достаточно времени, чтобы ра-
зобрать игру португальского клуба, его 
сильные и слабые стороны. Тренеры на-
верняка подготовят достаточно матери-
ала для анализа. Ведь не исключено, что 
против слабых «Бенфика» играет в одном 
ключе, а с большими командами - совер-
шенно по-другому.

- То есть для вас в первый раз увидеть 
нынешнюю «Бенфику», когда ее игру для 
команды будут разбирать тренеры, - это 
нормально?

- Почему нет? Каждый настраивается 
на соперника по-своему. Кому-то надо 
20 игр посмотреть, а кому-то - нет. Нам 
обычно не хватает времени, чтобы под-
робно узнавать всех оппонентов.

ХОРОШО, ЧТО РИКСЕН  
ЖИЛ ПОЛНОЙ ЖИЗНЬЮ

- В Катаре к «Зениту» присоединился 
Маурисиу. После традиционного тоннеля 
он первым делом подошел к вам и что-то 
сказал. Жаловался?

- Я просто стоял к нему ближе всех. 
Если новичок приходит в «Зенит», а ты 
его так или иначе знаешь, то тепло при-
нять, поговорить - обычная у нас исто-
рия. Маурисиу уже 6 лет играет в Рос-
сии. Я - 8,5. Конечно, мы знакомы по 
играм «Зенита» с «Тереком». Очень при-
ятный парень. И очень техничный. Пре-
красно видит игру, почти всегда первый 
на мяче. Благодаря своим превосход-
ным качествам он был одним из луч-
ших в «Тереке».

- Помните, как сами пришли в «Зенит» 
в 2007-м?

- Я тогда был намного моложе, чем 
Маурисиу сейчас. Может, поэтому мне 
было сложнее, а ему окажется проще 
адаптироваться в команде.

- Вас тогда с первых дней Вячеслав 
Малафеев поддержал?

- Да, а еще Ивица Крижанац очень те-
пло принял и Фернандо Риксен. Мы ведь 
с ним на одном языке говорим. Он мне 
все объяснил, рассказал. Но Маурисиу 
и тут попроще - сейчас в «Зените» много 
игроков, с которыми он может общать-
ся на своем португальском. В этом смы-
сле ему, может, даже комфортнее, чем в 
«Тереке», окажется.

- За судьбой Фернандо Риксена сле-
дите?

- Мы не созваниваемся, но это, конеч-
но, ужасно досадно, что у молодого чело-
века такое сложное заболевание. И нет 
препаратов, которые могли бы помочь. 
Когда обо всем этом думаю - становится 
не по себе. Лишний раз начинаешь по-
нимать, надо наслаждаться каждым мо-
ментом в жизни. Тем более живешь один 
раз. У меня недавно умер дедушка, кото-
рый 15 лет страдал болезнью Альцгейме-
ра. Одним словом, никогда не знаешь,  
что и когда тебя ждет. Но того, что слу-

чилось с Фернандо, не пожелал бы са-
мому страшному врагу. А ведь мы с ним 
всегда были в очень хороших отношени-
ях. Хорошо хоть, что до болезни он жил 
полной жизнью.

НАМ НУЖНЫ РОССИЙСКИЕ ИГРОКИ
- Есть разница в том, как принимали в 

«Зените» новичков 10 лет назад и сейчас?
- Вся разница, пожалуй, лишь в том, 

что теперь появилась церемония прохо-
ждения через тоннель. Тренер объявля-
ет имя новичка, и тот бежит сквозь наш 
строй. А дальше человек должен прояв-
лять себя сам, зарабатывать авторитет 
в команде и доказывать, что его купили 
не зря. Впрочем, не помню, чтобы кого-
то в команде когда-нибудь откровенно 
не приняли.

- Историю с тоннелем в «Зенит» при-
вез Андре Виллаш-Боаш. Летом нынеш-
ний тренер из клуба уйдет. А церемония 
останется?

- Нам так понравилось, что игроки те-
перь сами просят устраивать тоннель но-
вичкам, тем, кто забил первый гол, у ко-
го родились дети. Думаю, эта традиция 
станет клубной.

- Как относитесь к тому, что в «Зенит» 
может прийти Юрий Жирков?

- Не мне судить, насколько эта инфор-
мация соответствует действительности. 
Но если Юрий придет в «Зенит» - это бу-
дет хороший ход для всех. Жирков может 
играть на нескольких позициях. Если 
кто-то из россиян получит травму, его 
в условиях лимита всегда будет кем за-
менить. Нам нужны российские игроки.

- То есть гипотетический приход Коко-
рина в «Зенит» - это тоже хорошо?

- Это футболист высшего уровня, 
один из лучших бомбардиров России, к 
тому же достаточно молод. Поэтому на 
ваш вопрос отвечу - да.

- Вы верите, что Александром интере-
совался лондонский «Арсенал»?

- У Кокорина достаточно качеств, 
чтобы выступать в АПЛ.

БЕЛЬГИЯ МОЖЕТ ВЫИГРАТЬ EURO
- Летом всех ждет Euro во Франции. 

Вашу сборную жребий отправил в труд-
ную группу?

- В одну из самых сложных. Доста-
точно сказать, что мы начинаем турнир 
матчем с Италией. И не можем позволить 
себе его проиграть, потому что иначе 
дальше будет психологически тяжелее. 
Хотя мы уже сейчас находимся под до-
статочно большим прессом со стороны 
бельгийской общественности.

Если выиграем у Италии - дальше в 
матчах с Ирландией и Швецией все бу-
дет зависеть от нас самих. Правда, есть 
одно отягчающее обстоятельство. Даже 
если займем первое место в группе, есть 
шанс уже в четвертьфинале столкнуть-
ся с Германией.

- Бельгия способна выиграть этот Eurо?
- Да. Но если не получится, это не 

должно стать катастрофой.
- Интересно будет сыграть против Кри-

шито, Ибрагимовича?
- Конечно. Мы недавно играли с ита-

льянцами товарищеский матч и дома 
победили - 3:1. Но на Еuro, конечно, бу-
дет совсем другой матч. Ибрагимович - 
это вообще половина сборной Швеции.

- На Euro впервые едут 24 команды. 
Некоторые никогда ранее не пробивались 
в финальную часть. Есть мнение, что это 
ослабит уровень турнира.

- Наверное, на групповом сильным 
командам будет чуть легче выйти в плей-
офф. Но в конечном итоге гранды все 
равно сойдутся друг с другом. Так что для 
победителя путь к золоту будет таким же 
сложным, как и всегда. Поэтому нет речи 
ни о каком снижении качества турнира!

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Николас ЛОМБЕРТС:  
«КОКОРИН МОГ БЫ ЗАИГРАТЬ В АНГЛИИ»

О новичке «Зенита» рассказали специалисты, 
которые шесть лет назад организовали его переезд 

из Бразилии в Россию

«ВЕЛЛИТОН СВОЙ ШАНС 
УПУСТИЛ. МАУРИСИУ НЕ ТАКОЙ»

НА ГОЛ РОМАРИО  
«ЗЕНИТ» ОТВЕТИЛ ПОКЕРОМ
Вчера петербуржцы одержали победу во втором контрольном 

мачте на сборе в Катаре
Сергей ЦИММЕРМАН 

из Дохи

- Хороший матч, - 
сказал Виллаш-Боаш. 
- В первом тайме мы 
предприняли немало 
усилий, чтобы забить, 
и, думаю, заслужили 
победу, хотя добить-
ся ее было не так про-
сто. Уже во второй раз соперник 
заставил нас побегать, и я рад, 
что мы не остановились. Осо-
бенно отмечу физическую фор-
му, которая уже позволяет неко-
торым, например Хави Гарсия, 
проводить на поле по 90 минут. 
Это хорошо. Раньше в первых 
трех спаррингах все играли  по 
45 минут. А сейчас заставляем 
игроков работать чуть больше и 
получаем положительную реак-
цию и с точки зрения формы, и с 
точки зрения результата.

- Похоже, сегодня игра была 
более интенсивной, чем с первым 
соперником, «Лехвией».

- Согласен. «Аль-Джаиш» - хо-
рошо организованная команда, 
которой руководит опытный тре-
нер, выводивший сборную Кот-
д’Ивуара на чемпионат мира, 
сильные игроки, некоторые из 
которых вполне могут выступать 
в Европе, например Ромарио. Это 
была хорошая проверка. Они иг-
рали дисциплинированно, и по-
бедить их было не так просто.

- «Зенит» при этом столкнулся 
с теми же проблемами, что и по 
ходу сезона, - много моментов, 
но не лучшая реализация.

- Да, иногда такое происхо-
дит. Соперник обороняется, нам 
приходится оказывать давление. 
Сегодня это удалось, мы получи-
ли пространство, оппонент на-
чал допускать ошибки, и в ито-
ге мы победили. Так что итогом 
двух матчей и первых 10 дней в 
Катаре мы очень довольны.

- Сегодня три моло-
дых игрока - Богаев, 
Зинков и Долгов - отме-
тились голами. Что ска-
жете об их работе?

- Богаев выпол-
нил отличную работу, 
сравняв счет, Долгов 
нашел момент, чтобы 
вывести нас вперед, и 
затем последовали два 
фантастических уда-

ра от Хави Гарсии и Зинкова. 
Иногда забивают или отдают 
голевые передачи одни, иног-
да другие, но важно отношение 
к делу, и сегодня все продемон-
стрировали его. И опытные, и 
молодые.

- Маурисиу уже два дня тре-
нируется с командой, сегодня 
вышел на 15 минут.

- Да, он не так долго работа-
ет, поэтому ему было полезно 
просто выйти на поле. Поначалу 
мы не хотели выпускать его, но 
поговорили и решили, что это 
возможно. Таким образом смо-
гли дать ему возможность по-
чувствовать игру и в то же вре-
мя - отдохнуть другим.

- Шатов и Витсель не вышли 
на поле из-за повреждений. Что 
с ними?

- Ничего особенного, просто 
из предосторожности решили 
не выпускать их. Если восста-
новление пройдет так, как мы 
планируем, то они примут учас-
тие в последней встрече на сбо-
ре в Катаре.

- И последний вопрос о Смоль-
никове. Когда он вернется?

- Мы ждем. У него была не-
большая инфекция после опе-
рации, все прочистили, сейчас 
он находится под наблюдением 
специалистов в Лондоне. Ког-
да они дадут разрешение, мы 
сможем вернуть его к трениров-
кам. Надеемся, что он присоеди-
нится к нам на сборе в Португа-
лии, но еще не до конца в этом 
уверены.

Андре ВИЛЛАШ‑БОАШ: 
«ЖДЕМ СМОЛЬНИКОВА»

Главный тренер «Зенита» прокомментировал 
победу над клубом «Аль‑Джаиш», объяснил, 
почему не играли Шатов и Витсель, а также 

рассказал о ходе восстановления 
Игоря Смольникова

Защитник «Зенита» в интервью «СЭ» рассказал о своих переживаниях после матча с «Гентом», 
высказался о потенциальных новичках петербургского клуба и поделился ожиданиями от Euro‑2016

10 апреля 2010 года. Москва. «Спартак» - «Терек» - 2:1. 
ВЕЛЛИТОН (слева) в борьбе с МАУРИСИУ.

27 марта 2010 года. Химки. «Динамо» - «Зенит» - 1:2. Николас 
ЛОМБЕРТС (справа) пытается остановить Александра КОКОРИНА.

Вчера. Доха. «Зенит» - «Аль-Джаиш» - 4:1. В атаке ДАННИ.
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Владимир РЫКОВ:  
«ИДЕМ КОМАНДОЙ  

НА «МЕРТВЫЕ ДУШИ». НАМЕКА  
НА «МОРДОВИЮ» НЕ ВИЖУ»

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

- По-прежнему терпите и 
тренируетесь по полной про-
грамме?

- Даже мыслей не было ба-
стовать. С пониманием отне-
слись к такой ситуации. В лю-
бом случае нужно закладывать 
фундамент, работать над «фи-
зикой». Бегаем кроссы, работа-
ем с мячом на поле. Конечно, 
погода прохладная, но, слава 
богу, сильных морозов нет.

- Ваши первые мысли, когда 
узнали, что первый сбор прой-
дет в Саранске?

- Да я спокойно к этому от-
несся. Не подумал, что это ро-
зыгрыш. Условия не очень ком-
фортные, но ничего страшного.

- Но ведь наверняка завиду-
ете другим клубам, тренирую-
щимся сейчас в ОАЭ, Португа-
лии, Испании…

- Ну что поделать? Ущерб-
ными точно себя не чувствуем. 
Может быть, такое с «Мордови-
ей» происходит в последний раз 
и больше такого не повторится. 
Никому не завидуем. Надо рабо-
тать, готовиться. В России сей-
час непростое экономическое 
время - надо потерпеть. Зато 
второй и третий сборы пройдут 
уже за рубежом.

- Были спарринги на первом 
сборе?

- Нет. Должны на днях сыг-
рать двусторонку. Возможно, 
привлекут ребят из дубля, как 
раз наберем команды.

- Финансовая ситуация в клу-
бе непростая. Когда в послед-
ний раз получали зарплату?

- Осенью, за октябрь.
- Какие мысли возникают?
- Главный тренер встречал-

ся с руководством области. Нас 
заверили, что на следующей не-
деле вопрос начнет решаться. 
В стране тяжелая обстановка, 
но руководство региона не со-
бирается нас бросать. Мы им 
верим, здесь никогда никого не 
обманывали.

- «Мордовия» находится на 
последнем месте и до сих пор 
не укрепилась.

- Это тревожит. Хотелось бы 
свежей крови. Может быть, на 
второй сбор кто-то подъедет.

- А вас не зовут в другие 
клубы?

- На меня выходят разные 
команды. Но у меня контракт 
с «Мордовией», надо разгова-
ривать с клубом. Может быть, 
отыграю до лета, а там посмо-
трю. Предложения-то есть.

- В частности, от «Динамо»?
- Не буду конкретизировать, 

но варианты в премьер-лиге 
имеются.

- А есть ли смысл оставаться 
в «Мордовии»?

- Меня сюда позвал тренер, 
специально звонил. Я согласил-
ся. А то, что находимся на по-
следнем месте… Считаю, недо-
брали очки. Могли быть и повы-
ше, но в некоторых матчах не 
сложилось.

- Как тут не вспомнить игру с 
ЦСКА?

- Да уж… Вели - 3:0, а во вто-
ром тайме уравняли составы. 
Нам бы чуть закрыться, сыг-
рать строго в обороне всей ко-
мандой, а мы хотели забить 
еще… Но что было, то было. 
Главное, чтобы руководство 
региона от нас не отвернулось. 
А то одно время мы были в под-
вешенном состоянии, никто ни-
чего не гарантировал. Но сей-
час контакт уже вроде есть.

- Доводилось слышать, что 
игроки не хотят работать с Гор-
деевым.

- Неприятно было об этом 
читать. Про Львовича могу ска-
зать, что это очень квалифици-
рованный тренер. Кроме того, 

воспитанный, интеллигентный 
человек. У меня к нему вопро-
сов нет.

- Это по инициативе Гордее-
ва команда пойдет в театр?

- Да, идем смотреть «Мер-
твые души». Считаю, это спла-
чивает команду.

- Все игроки пойдут на спек-
такль?

- Обязаловки нет. Может 
быть, у кого-то другие планы. 
Но лично я пойду.

- Когда в последний раз были 
в театре?

- Совсем недавно, в отпуске. 
Ездил в Новосибирск. Там хо-
дил в оперный театр на балет.

- Ничего себе.
- Каждый год мама покупает 

билеты, и мы с девушкой идем в 
театр. Такая традиция. В целом 
нравится.

- Теперь в сети наверняка бу-
дут шутить: команда с послед-
него места сходила на спектакль 
с таким названием.

- Не вижу намека на «Мордо-
вию». Это все шутки.

Виталий АЙРАПЕТОВ

В хоккее существует так называемый показатель 
«плюс/минус». В нем учитывается, сколько забросила 
или пропустила команда, пока тот или иной полевой 

игрок находился на площадке. Исходя из этой статисти-
ки, составляется рейтинг: если при хоккеисте команда 
забросила 15 шайб, а пропустила 12, значит, его показа-
тель полезности равен «+3». Напротив, если при хоккеи-
сте команда забросила 12 шайб, а пропустила 15, то его 
коэффициент «-3».

В футболе такой подсчет не имеет смысла: игроки не 
меняются по нескольку раз за матч, поэтому в подобном 
рейтинге лидировать будут те, у чьих клубов наилучшая 
разница мячей. Однако есть альтернативный способ уз-
нать, кто из футболистов приносит своим клубам наи-
большую пользу - очки, которые команда зарабатывает 
при участии того или иного игрока, а также очки, которые 
команда недобирает в отсутствие игрока.

Запутались? Тогда разберем версии вычисления под-
робнее.

Вариант 1. ТАЛИСМАНЫ И ЧЕРНЫЕ МЕТКИ
Самый простой способ высчитать вклад игрока в ре-

зультат команды - изучить, сколько очков набирает клуб 
при его участии. Для наглядности и объективности отбе-
рем только тех, кто провел хотя бы 40 процентов матчей, 
то есть 8 из 18.

   Игрок  Клуб Матчи Очки/матч
 1. В.БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 8 2,8
 2. ЕРЕМЕНКО ЦСКА 13 2,5
 3. ПЕЙЧИНОВИЧ Локомотив 11 2,4
 4. РОТЕНБЕРГ Ростов 8 2,4
 5. НАТХО ЦСКА 14 2,2
 6. МИХАЛИК Локомотив 11 2,2
 7. РОМУЛУ Спартак 10 2,2
 8. АКИНФЕЕВ ЦСКА 18 2,1
 9. МУСА ЦСКА 18 2,1
10. ТОШИЧ ЦСКА 18 2,1

Однако даже фильтрация тех, кто просто выходит на 
замену в победных матчах, не помогает по этой схеме вы-
числить самых полезных. Как видно - в десятке сплошь 
футболисты клубов первой четверки, а большинство за-
щищают цвета лидера. Правда, и в этой таблице есть 
пара любопытных вещей: к примеру, нахождение на вер-
шине Василия Березуцкого и Еременко подтверждает и 
так очевидную истину - без этой пары ЦСКА ощутимо 
слабее.

В десятке два футболиста «Локомотива» Михалик и 
Пейчинович, которые по разным причинам пропустили 
одинаковое количество игр. Интересно, что красно-зеле-
ные не потерпели ни одного поражения в семи матчах, в 
которых играли оба (6 побед и 1 ничья с ЦСКА).

Заслуженно высокое место теневого героя «Спартака» 
Ромулу. Больше половины мячей (13 из 23) красно-белые 
пропустили в тех матчах, в которых бразильского опор-
ника не было. А вот четвертое место ростовчанина Ротен-
берга объясняется не столько приличной игрой, сколько 
поздним приходом в клуб - летом желто-синие были нес-
табильны и чаще теряли очки, чем после появления рус-
ско-финского защитника.

   Игрок  Клуб Матчи* Очки/матч
 1. ХАНДЖИЧ Уфа 10 0,3
 2. ШИПИЦИН Мордовия 9 0,4
 3. ХАРУНА Анжи 12 0,5
 4. МУТАРИ Анжи 11 0,5
 5. ДЯДЮН Рубин 10 0,5
 6. САДИК Крылья Советов 10 0,5
 7. АРШАВИН Кубань 8 0,5
 8. ТЛИСОВ Кубань 14 0,6
 9. УГУ АЛМЕЙДА Анжи 12 0,6
10. КОКОРИН Динамо 8 0,6

* Минимум 8 матчей.
Вот как выглядит противоположная часть таблицы - 

здесь приведены те, кто принес своим клубам наимень-
шее число очков.

На двух верхних строчках футболисты клубов-аутсай-
деров Ханджич и Шипицин. «Достижение» этой пары уни-
кально тем, что «Уфа» и «Мордовия» не одержали ни одной 
победы, когда они находились на поле. По Сеньке и шапка: 
Шипицин вообще не отметился результативными дейст-
виями, а Ханджич - лишь голом и пасом в первом туре на 
«Открытие Арене». У других нападающих, Садика и Дядю-
на, ситуация почти идентична - разница только в том, что 
в последнее время форварды чаще выходят на замену, а 
мячей не забивают вовсе.

В семерке оказался некогда лучший футболист страны 
Андрей Аршавин. Впрочем, в данном случае статистика 
лишь подтверждает, что экс-звезда сборной России про-
водит кошмарный сезон. Он, как и полузащитник Тлисов, 
пропустил две победы «Кубани».

Ожидали ли вы увидеть в десятке действующего игро-
ка сборной? Кокорин, хоть и забивает в этом сезоне время 
от времени, очков динамовцам приносит мало - в восьми 
матчах, в которых нападающий выходил на поле, бело-го-
лубые ни разу не выиграли. Неужели Кокорин так сильно 
тоскует по «Арсеналу»?

Вариант 2. ХОРОШО/ПЛОХО ТАМ, ГДЕ НАС НЕТ
Чтобы понять важность человека или предмета, нужно 

его потерять. С этой целью мы составили рейтинг тех, чье 
отсутствие клубы переживают тяжелее всего. При этом 
мы брали по одному игроку из каждой команды, потому 
что иначе десятка состояла бы целиком из представите-
лей аутсайдеров.

   Очки/матч 
Игрок Клуб Матчи* без участия
    игрока
ЕРЕМЕНКО ЦСКА 5 0,8
НОБОА Ростов 6 1,5
ПЕЙЧИНОВИЧ Локомотив 7 0,9
РОМУЛУ Спартак 8 1
КАБОРЕ Краснодар 7 1,3
НЕТУ Зенит 7 1,4
ГОРОДОВ Терек 7 0,9
ДАНЦЕВ Урал 6 0,8
КИСЛЯК Рубин 7 0
ЗАЙЦЕВ Амкар 7 0,6
ДЬЯКОВ Динамо 5 0,4
КОРНИЛЕНКО Крылья Советов 8 0,8
АЛИКИН Уфа 12 0,6
ТИГИЕВ Анжи 5 0,2
МАНОЛЕВ Кубань 5 0,4
ТИШКИН Мордовия 8 0,4

* Минимум 5 матчей.
В списке мы видим знакомые фамилии: Еременко, 

Пейчинович, Ромулу. Ростовчанин Нобоа ненамного 
обошел одноклубников по этому показателю, что ха-
рактерно для команды Бердыева: разброс, по многим 
статистическим данным, невысок во многом потому, 
что желто-синие используют очень мало футболистов. 
Еще одна причина - отсутствие зависимости от какого-
либо игрока. В «Ростове» нет явного лидера, такого как 
Халк в «Зените». Если бы бразилец пропустил пять мат-
чей, то он наверняка оказался бы в этом списке, но его 
место занял Нету.

Смена голкипера в «Тереке» сказалась и на команде, и 
на количестве очков - при Городове грозненцы проиграли 
всего раз, а без него не одержали ни единой победы. То же 
самое касается Дьякова, Тигиева, Манолева и Тишкина - в 
отсутствие этих футболистов их команды не выигрывают.

Но настоящий талисман - в Казани. Если полузащит-
ник «Рубина» Кисляк не играет, то клуб гарантированно 
уступает - семь из семи! При Билялетдинове белорус ред-
ко выходил на поле, и казанцы часто проигрывали, а Ча-
лый вернул Кисляка в основу, и результаты улучшились. 
Совпадение?

   Очки/матч 
Игрок Клуб Матчи* без участия
    игрока
ПАНЧЕНКО ЦСКА 8 2,8
КАНГА Ростов 7 2,6
ШКУЛЕТИЧ Локомотив 8 2,1
ЕЗБИЛИС Спартак 11 1,8
СТРАНДБЕРГ Краснодар 6 2,7
ЛОМБЕРТС Зенит 7 2,1
САДАЕВ Терек 5 2,2
СТАВПЕЦ Урал 5 2,2
ДЯДЮН Рубин 8 1,9
ДЖИКИЯ Амкар 6 1,5
ПОГРЕБНЯК Динамо 7 1,7
САДИК Крылья Советов 8 1,8
ХАНДЖИЧ Уфа 9 1,6
ХАРУНА Анжи 6 1,5
АРШАВИН Кубань 10 1,1
ШИПИЦИН Мордовия 9 1,1

* Минимум 5 матчей.
Аршавин, Шипицин, Ханджич, Дядюн, Садик, Харуна 

- эти шесть фамилий есть и в другой таблице «вредин», что 
отражает их вклад в общий успех команды. Но в списке 
есть и те, кого мы раньше не видели.

Например, армеец Панченко. Да, в большинстве слу-
чаев он выходит на замену, но без него армейцы не про-
играли ни в одном матче (7 побед и 1 ничья с «Зенитом»). 
Впрочем, отрицательную статистику можно оправдать 

ролью форварда: Слуцкий часто выпускает Панченко по 
ходу тех матчей, в которых счет складывается не в пользу 
армейцев. Иногда свежий нападающий помогает ЦСКА 
перевернуть ход встречи, но в последний месяц - нет.

Ростовчанин Канга раньше был лидером команды, но 
в этом сезоне стал обузой: «Ростов» одержал шесть побед 
в семи матчах без габонца. Схожая статистика у форвар-
да «Локомотива» Шкулетича, который не забивал с июля. 
Другой новичок премьер-лиги этого года, краснодарец 
Страндберг, тоже приносит своей команде гораздо мень-
ше очков на поле, чем на скамейке.

В «Зените» и «Спартаке» у многих игроков рассматрива-
емый показатель примерно равен - достаточно взглянуть 
на предыдущую таблицу, чтобы убедиться. У петербур-
жцев и москвичей разброс между лучшим и худшим иг-
роком в рейтинге невысок - 0,7 и 0,8 очка соответственно.

Вместо Кокорина в этом списке появился Погребняк. С 
одной стороны, причина ясна: летом, когда форвард еще 
не вернулся в Россию, «Динамо» побеждало через раз, а 
осенью всего раз. С другой стороны, быть может, ухудше-
ние результатов и приезд малозабивного форварда взаи-
мосвязаны?

Вариант 3. КАКАЯ РАЗНИЦА!
Две предыдущих версии выявления коэффициента 

полезности однобоки: они демонстрируют вклад футбо-
листов в результаты команды не полностью. Поэтому в 
вышеуказанных таблицах есть случайные пассажиры. 
Но что если сложить цифры, полученные путем предыду-
щих вычислений, и узнать разницу между числом очков, 
которые команда набирает ВМЕСТЕ с игроком, и числом 
очков, которые команда набирает БЕЗ игрока? Получим 
более объективную картину.

   Игрок Клуб Очки/матчи*  +/-
  При участии  Без игрока*
  игрока
 1. КИСЛЯК Рубин 1,8 0 1,8
 2. ЕРЕМЕНКО ЦСКА 2,5 0,8 1,7
 3. ПЕЙЧИНОВИЧ Локомотив 2,4 0,9 1,5
 4. В.БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 2,8 1,5 1,3
 5. БИЛЯЛЕТДИНОВ Рубин 1,5 0,2 1,3
 6. РОМУЛУ Спартак 2,2 1 1,2
 7. АГАЛАРОВ Анжи 1,5 0,3 1,2
 8. МИХАЛИК Локомотив 2,2 1,1 1,1
 9. ГОРОДОВ Терек 2 0,9 1,1
10. ДЬЯКОВ Динамо 1,4 0,4 1

* Минимум 5 матчей.
Взгляните на таблицу. Лидирует в ней казанец Кисляк, 

о чьей удивительной статистике мы говорили выше. Неда-
леко от вершины - армеец Еременко, который, несмотря 
на неважную форму, остается стержневым игроком ЦСКА. 
На третьей и четвертой позиции другие лидеры первой 
таблицы Пейчинович и Березуцкий - в данном случае их 
важность подчеркивается новыми цифрами.

Любопытно, что в пятерку попал Динияр Билялетди-
нов - в его отсутствие «Рубин» набрал всего одно очко и за-
бил лишь два мяча в пяти матчах. Следом расположился 
спартаковец Ромулу, которого по праву можно считать 
одним из важнейших игроков команды. 

Заметно улучшаются результаты «Анжи» при Камиле 
Агаларове: махачкалинцы пока набирают 0,8 очка за игру, 
но с полузащитником - почти в два раза больше. Виталий 
Дьяков подтверждает звание одного из самых ценных иг-
роков футболистов «Динамо» - он не только третий бомбар-
дир клуба, но и наиболее продуктивный игрок.

   Игрок Клуб Очки/матчи*  +/-
  При участии  Без игрока*
  игрока
 1. СТРАНДБЕРГ Краснодар 1,2 2,7 -1,5
 2. ДЯДЮН Рубин 0,5 1,9 -1,4
 3. ПАНЧЕНКО ЦСКА 1,5 2,8 -1,3
 4. ХАНДЖИЧ Уфа 0,3 1,6 -1,3
 5. КАНГА Ростов 1,5 2,6 -1,1
 6. АЗМУН Ростов 1,6 2,6 -1
 7. ВАНДЕРСОН Краснодар 1,4 2,4 -1
 8. СТАВПЕЦ Урал 1,2 2,2 -1
 9. ПОГРЕБНЯК Динамо 0,7 1,7 -1
10. ХАРУНА Анжи 0,5 1,5 -1

* Минимум 5 матчей.
В список худших по показателю «плюс/минус» попали 

в основном те, кого мы видели выше. Рецидивисты Дядюн, 
Ханджич и Харуна угодили в рейтинг самых «вредных» 
игроков уже по третьей версии.

Главенствует в таблице Страндберг, большую часть 
сезона игравший в паре с Гранквистом в центре защиты 
«Краснодара». Однако в ноябре Олег Кононов вернул в со-
став Сигурдссона, и тот поучаствовал в двух победах «бы-
ков». Затем Страндберг вновь провел 90 минут, на этот раз 
в игре со «Спартаком» (2:3), а потом вернулся на скамей-
ку, с которой наблюдал за двумя победами своего клуба.

Если верить данной статистике, продуктивность Аз-
муна и Вандерсона тоже находится на низком уровне, а 
игру Погребняка мы уже разбирали. Стоит выделить и 
форварда «Урала» Ставпеца, который в 40 матчах премь-
ер-лиги за екатеринбуржцев не сделал ни одной голевой 
передачи и не забил ни одного мяча.

***
Разумеется, само понятие «польза» эфемерно - его не-

возможно изобразить схематически и передать цифрами, 
а термин «коэффициент полезного действия», как извест-
но, относится только к машинам. Но в наше время в фут-
болистах видят киборгов, и расщеплять их на единицы и 
нули становится модно. И если и есть в футболе показа-
тель полезности, то его нужно рассчитывать через призму 
очков, которые игрок приносит команде. Третий вариант 
вычисления наиболее близок к истине.

Гоша ЧЕРНОВ

Защитник саранского клуба - о первом сборе, финансовой ситуации и доверии главному тренеру Андрею Гордееву

Среда. Саранск. Евгений ЛУЦЕНКО  
и Владимир РЫКОВ (справа) на тренировке «Мордовии».

ЧЕМ «ВРЕДНЫ» 
КОКОРИН

И АРШАВИН 

«СЭ» подробно изучил вклад 
футболистов премьер-лиги  

в успех своих команд  
и составил рейтинг полезности 

чемпионата

21 сентября 2015 года. Химки. 
«Динамо» - «Рубин» - 0:0. 
Полузащитник казанцев 

Сергей КИСЛЯК останавливает 
нападающего хозяев 

Александра КОКОРИНА.
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Была в сборной такая исто-
рия. Еще при Хиддинке, 
когда про атмосферу в 

команде заслуженно говорили 
«идеальная». Приехал много-
обещающий новичок - прият-
ный, умный, компанейский. 
Разместился, получил форму, 
дал мини-интервью на правах 
новобранца. А утром, перед вы-
ходом на тренировку из разде-
валки, ему сказал один их «авто-
ритетов»: 

- Эта позиция в команде моя, 
понял?

Не было ни угроз, ни попытки 
физического запугивания. Про-
сто интонация. И поддержка 
«авторитета» своей компанией, 
оказавшейся рядом, - его одно-
клубников. Вроде бы обычный 
эпизод, типичный для любого чи-
сто мужского коллектива. Только 
совпадение или нет, но человек 
в сборной так и не заиграл. Хотя 
все для этого было - как минимум 
для статуса второго номера на 
той позиции.

Была в сборной и другая исто-
рия. Опять-таки при Хиддинке. 
Гус, находящийся на полпути к 
созданию той команды, что вы-
играет бронзу Euro-2008, искал 
игрока на позицию опорника и 
никак не мог найти. И на выезд-
ной матч с Хорватией вызвал из 
Италии Будянского - футболиста 
серии А, вышедшего из системы 
«Ювентуса».

Будянский, запомнившийся 
удивительной приветливостью 
и открытостью в быту, сыграл в 
первом тайме неудачно. Модрич 
делал в его зоне все что хотел 
- пока после перерыва вместо 
«итальянца» не вышел злой Тор-
бинский. Он дал пару раз хорвату 
как следует по ногам, после чего 
у будущей звезды «Реала» запал 
мигом пропал.

В аэропорту, когда команда 
улетала домой, Будянский дер-
жался в одиночестве, так и не 
успев найти себе компанию за 
тот сбор. Больше его в сборную 
не вызывали.

Это все к чему - в сборной но-
вичку всегда приходится непро-
сто, если только он не приехал 
из клуба, который является сис-
темообразующим для команды. 
Контрпример - Файзулин, чью 
кандидатуру зенитовцы всяче-
ски пытались навязать Адвока-
ту, но так и не преуспели в этом. 
Оказавшись в команде после, он 
мгновенно стал своим. Человеку 
из другой страны, выросшему в 
той культуре, сделать это будет 
вдвойне сложнее. Как Денису Че-
рышеву.

У мадридца есть все, чтобы 
стать топ-игроком по российским 
меркам. Техника, интеллект, ско-
рость. Капелло был очарован им 
- одним из немногих в сборной. 
Но у Фабио он так и не заиграл. 
Возможно, потому что не сумел 
стать по-настоящему частью кол-
лектива. Быть таким же, как дру-
гие, искать их компании, шутить 
и говорить на одни и те же те-
мы. И это притом, что у Дениса 
за плечами молодежное Euro, где 
он играл с теми, кто сейчас либо 
на первых ролях, либо пытается 
выйти на эти роли.

Когда я думаю о судьбе Рома-
на Нойштедтера, то первым де-
лом вспоминаю Черышева. Они 
вообще удивительно похожи сво-
ей судьбой. Оба билингвы, оба 
уехали на Запад в раннем воз-
расте и сформировались там как 
личности и футболисты, оба были 
близки к тому, чтобы заиграть за 
сборные тех стран, где осели их 
семьи. И оба никак не могут найти 
себя при несомненном таланте и 
достаточно дефицитной позиции.

Понятно, почему Капелло хо-
тел натурализовать Нойштедтера 
- габаритный, играет в чемпиона-
те с высокой интенсивностью, яв-
ляется частью серьезного клуба. 
Примерно те же качества он ви-
дел в Черышеве, одном из своих 
любимчиков, если только это сло-
во есть в лексиконе железного 
дона. Понятно, почему его хочет 
видеть Слуцкий - Роман спосо-
бен закрыть две дефицитные по-
зиции, опорника и центрального 
защитника.

Но здесь после логики начи-
наются вечные для нашей страны 
сомнения. Нойштедтер приедет 
в сборную конкурентом тех, кто 
определяет атмосферу в разде-
валке, тех, кого должны порядком 
раздражать разговоры о необхо-
димости срочно искать им заме-
ну, - Игнашевича, Березуцких, 
Широкова, Денисова. Он приедет 
на их место, о ком бы ни зашла 
речь. И он приедет игроком глу-
бокого запаса «Шальке».

Если бы это была звезда, чья 
игра гарантировала бы сборной 
улучшение качества футбола, во-
просов было бы меньше. Даже не 
к тренеру, а тех, что игроки будут 
задавать друг другу и слышать их 
от журналистов, агентов, друзей.

Но Нойштедтер пока не зве-
зда. И пока - совершенно незна-
комый и чужой для этой команды 
человек. Чтобы стать своим, на-
до проделать долгий путь. Че-
ловеку из другого чемпионата, 
иной футбольной и жизненной 
культуры. Он, не успев получить 
российский паспорт, уже гово-
рит в интервью, что приедет на 
мартовский сбор. В то время как 
Широков с Денисовым так о себе 
сказать не могут.

Матрица идеи натурализации 
понятна - она идет из Сочи-2014. 
Ан и Уайлд: пять медалей.

Только футбол - не медальный 
вид спорта в России. И Нойштед-
тер - не Ан.
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 1В 2013 году Юсуфа Яффа приехал 
в «Милан» и попросился в молодеж-
ную команду. Он уверял, что его да-
та рождения - 31 декабря 1996 года. 
Соответственно, итальянцы просмо-
трели и подписали 16-летнего фор-
варда - он даже сыграл один матч 
(вернее, 28 минут) в юношеской Ли-
ге чемпионов.
 1Яффа не проявил себя в «Милане», 
уехал в «Болонью», а потом в Гер-
манию, засветившись в «Айнтрахте» 
из Франкфурта. Трансферная сто-
имость молодого нападающего со-
ставляла 100 тысяч евро, по версии 
Transfermarkt.
 1В «Айнтрахте» Яффа тоже не потянул, 
но заполучил двухлетний контракт со 
второй командой «Дуйсбурга». Все 
шло замечательно, пока Юсуфа не 
разговорился в фейсбуке: они с при-
ятелем вспоминали славные времена 
средней школы. Люди, читавшие пу-
бличную переписку, насторожились: 
возраст одноклассника приближал-
ся к 30 годам.
 1Оказалось, что в 2009-м 21-летний 
гамбиец Яффа выдал себя за 12-лет-
него африканца с потерянным па-
спортом и получил итальянский пас-
порт. Полиция оперативно выяснила, 
что реальная дата рождения Юсу-

фы - не 31 декабря 1996-го, а 14 но-
ября 1987-го. 
 1О последствиях говорить рано, но в 
одном можно не сомневаться: про-
фессиональная карьера Яффы (1 гол 
за «Болонью») завершена. Гамби-
ец отрицает свою вину, но в апреле 
его ждет суд, на который придут Фи-
липпо Индзаги, Адриано Галлиани и 
Барбара Берлускони. Любопытно, как 
Юсуфа докажет, что ему 19, а не 28?
 1Больнее всех эта история может уда-
рить по «Милану», выставившему в 
Лигу чемпионов переписанного иг-
рока. Несмотря на то что сейчас чер-
но-красные не играют в еврокубках, 
наивно рассчитывать, что клуб обой-
дут санкции УЕФА. 
 1Самый пикантный момент всей исто-
рии: еще играя за «Айнтрахт», Юсуфа 
провел ночь за решеткой из-за обви-
нения в изнасиловании. Парня отпу-
стили по двум причинам: во-первых, 
ему было всего 16 (по паспорту), а 
во-вторых, клуб внес 100 тысяч евро 
залога - как раз трансферную стои-
мость нападающего. Теперь то дело 
явно пересмотрят, ведь Яффе к тому 
моменту исполнилось минимум 24 го-
да. И здесь вердикт может быть посе-
рьезнее, чем в деле о мошенничестве.

Павел ГОРОДНИЦКИЙ

ДОРТМУНД ОБРЕЛ  
БЫЛУЮ МОЩЬ, НО…

- Сможет ли дортмундская 
«Боруссия» составить 
«Баварии» серьезную 
конкуренцию в борьбе  
за чемпионское звание?

Юрген ГРАБОВСКИ, чемпион мира 
(1974) и Европы (1972). Один из семи 
футболистов, у которых есть полный 
комплект наград мировых чемпионатов 
(золото-1974, серебро-1966 и 
бронза-1970). Обладатель Кубка УЕФА 
(1980) и Кубка Германии (1974, 1975)  
в составе «Айнтрахта»:

- Дортмундская «Боруссия» сыгра-
ет заметную роль, но «Бавария» оста-
нется наверху. У мюнхенцев велико-
лепные игроки, и даже если кто-то из 
них, например, из-за травмы выпа-
дает, то команда имеет возможность 
включить в состав других футболи-
стов, которые тоже очень хороши.
Уве ЗЕЕЛЕР, участник четырех 
чемпионатов мира, в каждом из которых 
забивал голы (кроме него это удавалось 
только Пеле и Клозе), серебряный 
(1966) и бронзовый (1970) призер 
чемпионатов мира. Чемпион ФРГ 
(1960), обладатель Кубка ФРГ (1963), 
лучший футболист года в стране (1960, 
1964, 1970), лучший бомбардир  
первого турнира бундеслиги (1963/64)  
в составе «Гамбурга»:

- «Бавария» добудет чемпионский 
трофей. Команда чересчур сильна, 
чтобы кто-то ей помешал это сделать.
Ульф КИРСТЕН, лучший бомбардир 
бундеслиги 1993, 1997, 1998 годов, 
обладатель Кубка Германии-1993, 
финалист Лиги чемпионов-2002  
в составе «Байера»:

- Простой вопрос - чемпионом опять 
станет «Бавария». У нее самый мощ-
ный, ровный состав и отрыв от дорт-
мундцев в восемь очков. Конечно, «Бо-
руссия» сдаваться не собирается, но 
первой, повторяю, станет «Бавария».
Виктор ПАСУЛЬКО,  
вице-чемпион Европы (1988).  
Выступал за кельнскую «Фортуну»  
и «Айнтрахт» из Брауншвейга:

- Не буду ничего выдумывать - «Ба-
вария» и в этом году будет первой. 
Проиграть она может только самой 
себе.

Дитер ХЕНЕСС, вице-чемпион мира 
(1986). 5-кратный чемпион Германии 
(1980, 1981, 1985, 1986, 1987), 
3-кратный обладатель Кубка страны 
(1982, 1984, 1986), 2-кратный финалист 
Кубка чемпионов (1982, 1987) в составе 
«Баварии»:

- Дортмунд показывает, что сно-
ва обрел былую мощь. Но «Бавария» 
чересчур сильна, чтобы ей серьезно 
угрожали. Мюнхенцы наверняка ста-
нут чемпионами.
Улли ШАУБЕРГЕР, известный 
журналист газеты Bild, в прошлом 
вратарь команды «Киккерз Оффенбах»:

- «Баварии» - явно самая лучшая 
команда, ее нынче не догонишь. «Бо-
руссия»? Она к лидеру ближе всех, но 
все равно к концу сезона отрыв мюн-
хенцев от дортмундцев будет состав-
лять примерно 10 очков.

НЕ ВАЖНО, КОГДА ИСТЕКАЕТ СРОК 
КОНТРАКТА ГВАРДЬОЛЫ

- Предстоящий летом 
уход Пепа Гвардьолы 
может сказаться на игре 
«Баварии» во втором круге?

Грабовски: - Игроки и болельщи-
ки знают, что тренер уходит. Когда 
Гвардьола приходил, все были нео-
быкновенно воодушевлены, а сей-
час присутствует некоторое разоча-
рование, ведь многие думали, что он 
продлит контракт. В концовке перво-
го круга у «Баварии» были определен-
ные проблемы. Если ранее она выиг-
рывала легко и частенько крупно, то 
перед зимними каникулами за по-
беды должна была упорно бороться, 
многие матчи выиграла со скромным 
счетом. Полагаю, так будет и дальше. 
Второй круг для «Баварии» не станет 
таким легким, как первый. Соперни-
ки заметили, что мюнхенцев мож-
но побеждать или хотя бы пытать-
ся в отдельных матчах сражаться с 
ними на равных. К тому же в связи с 
предстоящим уходом Гвардьолы не-
сколько уменьшится необходимое, 
так сказать, внутреннее напряжение 
в команде. Но мюнхенцы финиширу-
ют первыми, в том числе потому, что 
они стабильнее конкурентов.

Зеелер: - Полагаю, нет. Заверше-
ние работы Гвардьолы в «Баварии» 
будет хорошим.

Кирстен: - Считаю, этот фактор 
не будет иметь большого значения. 
Игроки загодя были проинформи-
рованы об уходе тренера. Да и вооб-
ще команда в принципе достаточно 
самостоятельна, она постарается от 
предстоящих изменений абстраги-
роваться.

Пасулько: - Это не вызовет спада. 
Все футболисты в команде грамот-
ные, высококлассные профессиона-
лы. Они очень хотят взять три тро-
фея - в предыдущие-то два года это 
не получилось.

Хенесс: - Думаю, нет. Игроки - 
профессионалы самого высокого 
уровня. У Гвардьолы огромный ав-
торитет, и не важно, когда истекает 
срок его контракта - через пять лет 
или через полгода, - игроки его ува-
жают. Да, после сезона команда поте-
ряет очень и очень хорошего тренера, 
но и получит очень и очень хороше-
го - Анчелотти. Для игроков многое 
не изменится.

Шаубергер: - Полагаю, нет. Это 
блестящая команда, у которой на ка-
ждой позиции по два игрока, она не 
позволит себе никакой халатности 
или небрежности. Футболисты будут 
играть точно так же, как и прежде. И 
то, что Гвардьола заранее объявил об 
уходе, - это правильно.

ПРОБЬЕТСЯ ЛИ «ГЕРТА»  
В ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ?

- Какая команда может 
преподнести сюрприз?

Грабовски: - Дортмундская «Бо-
руссия». У нее новый тренер, они про-
вели немало хороших матчей. Дор-
тмунд осложнит жизнь «Баварии», хо-
тя, вероятно, ее не обойдет.

Зеелер: - В целом больших неожи-
данностей не жду. Возможно, скажет 
свое слово «Боруссия» из Дортмунда 
или Менхенгладбаха.

Кирстен: - «Ингольштадт» уже 
преподнес сюрприз. Никто не ду-
мал, что команда будет уверенно ид-
ти в середине турнирной таблицы, - 
ее считали претендентом на вылет 
номер один.

Пасулько: - «Герта» в последние 
годы много мучилась, но нынче под-
нялась очень высоко. Это главный 
сюрприз сезона. Сейчас берлинцы 

третьи, но второй круг будет чрезвы-
чайно напряженным. Если хватит 
выдержки и запала, то они смогут за-
цепиться за Лигу Европы. В зоне же 
Лиги чемпионов вряд ли удержатся, 
ведь среди конкурентов такие коман-
ды, как «Шальке», «Байер», «Вольфс-
бург»...

Хенесс: - Очень удивила вышед-
шая на третье место «Герта». Если ей 
удастся удержать эту позицию или 
стать четвертой, это стало бы очень 
большой неожиданностью. Шансы 
для этого есть - «Вольфсбург», «Шаль-
ке», «Байер», менхенгладбахская «Бо-
руссия» играют недостаточно ста-
бильно.

Шаубергер: - Дортмундская «Бо-
руссия» способна на сюрприз. Как и 
«Боруссия» из Менхенгладбаха.

САНЕ -  
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ ТАЛАНТ

- Кто из футболистов может 
стать открытием?

Грабовски: - Для меня нынче 
звезда бундеслиги - Сане из «Шаль-

ке». Молодой, на поле рискует, есть 
дриблинг, скорость. Я с удовольст-
вием смотрю на футболистов, кото-
рые в состоянии обыграть соперни-
ка, сыграть в «стеночку».

Зеелер: - Не могу сейчас сказать. 
Посмотрим.

Кирстен: - Вряд ли что-то в срав-
нении с первым кругом изменится. 
В той же «Баварии» все уже звезды. 
В «Байере» очень хорош Эрнандес, 
немало высококлассных мастеров в 
дортмундской «Боруссии».

Пасулько: - Самые молодые и 
перспективные ребята все-таки в 
дортмундской «Боруссии». Даже не 
ожидал, что смогут играть на таком 
уровне. Думаю, во втором круге про-
должат удивлять. А опорник Вайгль 
вообще открытие сезона.

Хенесс: - Сане в первом круге по-
казал, что он исключительный та-
лант. Играет очень стабильно, на 
высоком уровне. И, конечно, Дуг-
лас Коста. Думаю, во втором круге 
он подтвердит тот класс, что пока-
зал в первом.

Шаубергер: - Он уже игрок сбор-
ной Германии, но первый круг у не-
го получился слабый. Речь о Кевине 
Фолланде из «Хоффенхайма». Пробле-
мы возникли и потому, что летом он 
выступал на молодежном чемпиона-
те Европы, вот и не было полноценно-
го отдыха, настоящей подготовки. Но 
во втором круге Фолланд может пока-
зать сильную игру.

ЗЕЕЛЕР  
ВЕРИТ В СВОЙ «ГАМБУРГ»

- Какие команды вылетят  
во второй дивизион?

Грабовски: - Трудный вопрос. 
Шестерка команд внизу турнирной 
таблицы явно в опасности. Важен 
хороший старт во втором круге. Кто 
в состоянии будет выиграть два мат-
ча подряд, тот сможет быстро улуч-
шить свое положение.

Зеелер: - Не могу ответить. Наде-
юсь, мой «Гамбург» не поскользнется.

Кирстен: - Не знаю. Сейчас гово-
рить об этом еще очень рано.

Пасулько: - Очень сложно будет 
«Дармштадту», «Ингольштадту». Да 
и такие команды с традициями, как 

«Айнтрахт», «Вердер», «Штутгарт», мо-
гут иметь большие проблемы. Назову 
еще «Хоффенхайм» - смена тренеров 
никогда не приводит к добру.

Хенесс: - В таких случаях я очень 
неохотно даю прогнозы. Тяжело бу-
дет «Дармштадту», «Ганноверу», «Хоф-
фенхайму», «Айнтрахту». Также «Вер-
деру». Команды, оказавшиеся сейчас 
внизу, находятся там не случайно. По 
игровому потенциалу лучшие шан-
сы у «Штутгарта». Посмотрим, смо-
жет ли новый тренер Крамны под-
нять команду.

Шаубергер: - Если Фолланд про-
ведет отличный круг, «Хоффенхайм» 
не вылетит. Боюсь, проблемы могут 
быть у «Штутгарта». Новичку «Дар-
мшадту» придется очень тяжело - во 
втором круге он может сыграть сла-
бее.

ЛЕВАНДОВСКИ  
НЕ ДОГОНИТ МЮЛЛЕРА

- Обамеянг забил в первом 
круге 18 голов, Левандовски 
- 15. Смогут они в нынешнем 
сезоне превзойти рекорд 
легендарного Герда 
Мюллера, наколотившего  
40 голов в сезоне-1971/72?

Грабовски: - Нет. В первом кру-
ге эти форварды забивали отличные 
голы, но 40 мячей они точно не про-
ведут.

Зеелер: - Это непросто. Но воз-
можно все. Особенно если Дортмунд 
и «Бавария» будут успешно играть.

Кирстен: - Полагаю, нет.
Пасулько:  - Думаю, во втором 

круге Обамеянгу и Левандовски не 
дадут забить столько голов, сколько 
до зимних каникул. Защитники бу-
дут играть внимательнее - в первом 
круге они все-таки получали слиш-
ком много свободы. В общем, рекорд 
Мюллера не побьют.

Хенесс: - Нет. Никаких шансов. 
Но у обоих есть потенциал, чтобы по-
дойти к достижению Мюллера очень 
близко. Обамеянг, например, за пер-
вый круг забил столько, сколько в 
прошлом порой забивали за весь чем-
пионат.

Шаубергер: - Нет. 40 голов - это 
уникальное достижение.

«БАВАРИЯ» ДОЛЖНА ИГРАТЬ  
В ФИНАЛЕ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ

- Каковы шансы немецких 
клубов в еврокубках?

Грабовски: - О небольшой про-
блеме в «Баварии» мы уже говорили: 
в связи с тем, что Гвардьола летом 
уйдет, необходимого напряжения в 
команде будет несколько меньше. Да и 
игра в конце первого круга стала хуже. 
В начале сезона все говорили, что «Ба-
вария» - один из фаворитов Лиги чем-
пионов. Полагаю, сейчас кое-что из-
менилось, «Баварии» наверняка будет 
очень и очень тяжело. Ну а Лига Евро-
пы… Немецкие команды могут тут со-
ставить серьезную конкуренцию, но, 
полагаю, для титула этого не хватит.

Зеелер: - Лучшие шансы пробить-
ся в финал у «Баварии». В Лиге Евро-
пы, вероятнее всего, дальше других 
пройдет Дортмунд.

Кирстен: - «Бавария» может дой-
ти до полуфинала или финала. В Ли-
ге Европы немецкие клубы представ-
лены хорошо, Дортмунд и Леверку-
зен наверняка могут хорошо сыграть 
в турнире.

Пасулько: - «Бавария» должна иг-
рать в финале Лиги чемпионов. А вот 
в Лиге Европы немецкие команды по-
казывают пока не очень уверенную и 
стабильную игру.

Хенесс: - Думаю, у Дортмунда хо-
рошие шансы в Лиге Европы. И, ес-
тественно, есть «Бавария». Она для 
меня вместе с «Барселоной» и, воз-
можно, мадридским «Реалом» - фа-
ворит Лиги чемпионов. Вообще, в 
главных матчах решающее значе-
ние приобретают форма команды в 
конкретный день, наличие ее лучших 
игроков. Представьте, например, 
«Барселону» без Месси... Мы видели 
последние два года, что «Баварии» 
трудно было полноценно заменить 
Рибери или Роббена. Если же все ко-
манды будут в лучших составах, то 
«Бавария» для меня фаворит.

Шаубергер: - Убежден, «Бавария» 
будет в финале Лиги чемпионов. По-
беда в нем зависит от формы в кон-
кретный день и удачи. Не думаю, что 
немецкие команды пройдут в финал 
Лиги Европы. Дортмунд? Нет.

Ефим ШАИНСКИЙ

ИСПАНИЯ. Кубок. 1/4 финала. Пер-
вые матчи. Атлетик - Барселона - 1:2 
(Адурис, 89 - Мунир, 18, Неймар, 24). Ка-
талонцы выиграли в отсутствие Месси и 
Суареса, которые пропускали матч из-за 
микротравмы и дисквалификации соот-
ветственно. Игравший на правом фланге 
атаки Арда Туран организовал первый гол 
вместе с Ракитичем. После двух велико-
лепных пасов в исполнении турка и хорва-
та комбинацию завершил центрфорвард 
Мунир. Второй гол, забитый Неймаром, 
стал следствием серии грубых ошибок 
защитников «Атлетика».

Главным тактическим сюрпризом Лу-
иса Энрике стала игра Серхи Роберто на 
месте левого защитника. Ранее этот но-
минально атакующий хавбек уже успел 
выйти в этом сезоне на позициях правого 
защитника, опорника и правого форварда 
и отлично проявил себя в каждом из этих 
амплуа. Лишь в последние четверть часа, 
когда вместо Серхи Роберто вышел Адри-
ану, «Атлетик» стал регулярно проводить 
опасные атаки через этот фланг. Резуль-
татом натиска басков стал гол Адуриса 
после ошибки Даниэла Алвеса.

Сельта - Атлетико - 0:0. (Александр 
ВИШНЕВСКИЙ)

ВАЛЬБУЭНА ЗАБИЛ  
ВТОРОЙ ГОЛ ЗА «ЛИОН»
ФРАНЦИЯ. Кубок. Матчи 1/16 фи-

нала. Если ранее в битвах со вторым 

дивизионом полегли «Бастия» и «Ренн», 
для которого провал обернулся заме-
ной главного тренера Филиппа Мон-
танье на Роллана Курбиса, то во вто-
рой кубковый день оступился только 
«Лилль». Хотя «Монако», «Нанту» и «Ло-
рьяну» пришлось доказывать превос-
ходство над представителями млад-
ших классов в дополнительное время.

Шамбли (D-3) - Лион - 0:2 (Кор-
не, 20. Вальбуэна, 22). Бывший дина-
мовец Вальбуэна, использовав пас Ля-
казетта, закрепил победный для сво-
его клуба счет в матче с «Шамбли», 
который в предыдущем круге сенса-
ционно разгромил «Реймс» (4:1), Это 
второй гол полузащитника за «Лион». 
В октябрьском матче 11-го тура наци-
онального чемпионата он поразил во-
рота «Тулузы» (3:0).

Марсель - Монпелье - 2:0 (Бен-
себаини, 41, в свои ворота. Джа Джед-
же, 54). 37 078.

Трелиссак (D-4) - Лилль - 1:1 
(Каваньоль, 57 - Рони Лопеш, 13). Пе-
нальти - 4:2

Эвиан (L-2) - Монако - 1:3 (Камен, 
63 - Л.Траоре, 45+1. Пашалич, 103. Эл-
дер Кошта, 119).

Мант (D-4) - Нант - 0:1 (Бедойя, 
105+1).

Булонь-сюр-Мер (D-3) - Лорьян 
- 1:3 (Бонанфан, 76 - Фофана, 49. Жан-
но, 103, 116).

Конкарно (D-4) - Труа - 1:3 (Ко-
ре, 68 - Жан, 42, 49. Азамум, 83). (Алек-
сандр ПРОСВЕТОВ)

АНГЛИЯ. Кубок. 1/32 финала. 
Переигровки. Ливерпуль - Эксетер 
(D-4) - 3:0 (Аллен, 10. Оджо, 74. Жоау 
Карлуш, 82).

Лестер - Тоттенхэм - 0:2 (Сон Хын 
Мин, 39. Шадли, 66).

В 1/16 финала встречаются: 
«Дерби Каунти» - «Манчестер Юнай-
тед», «Колчестер» - «Тоттенхэм», «Вест 
Бромвич» - «Питерборо», «Болтон» - 
«Лидс», «Арсенал» - «Бернли», «Рединг» 
- «Уолсолл», «Астон Вилла» - «Ман-
честер Сити», «Шрусбери» - «Шеф-
филд Уэнсдей», «Ноттингем Форест» 
- «Уотфорд», «Кристал Пэлас» - «Сто-
ук Сити», «Оксфорд Юнайтед» - «Блэк-
берн», «Портсмут» - «Борнмут», «Бэ-
ри» - «Халл», «Ливерпуль» - «Вест Хэм», 
«Карлайл» - «Эвертон», «МК Донс» - 
«Челси». Матчи пройдут с 29 по 31 ян-
варя. (Гоша ЧЕРНОВ)

ИТАЛИЯ. Кубок. Матч 1/4 фи-
нала. Лацио - Ювентус - 0:1 (Лихт-
штайнер, 66).

В полуфинале «Ювентус» встре-
тится с «Интером». Другую пару со-
ставили «Милан» и представитель 3-го  
дивизиона «Алессандрия». Первые 
матчи пройдут 27 января, ответные 
- 2 марта.

КАК ПОМОЛОДЕТЬ НА 9 ЛЕТ И ПОПАСТЬ В «МИЛАН»
7 фактов про Юсуфу Яффу - гамбийского нападающего, годами выдававшего себя за тинейджера

ЧЕМПИОНАТ ГЕРМАНИИ

ЧЕМПИОНАТ ИТАЛИИ

«БАРСА» ПОБЕДИЛА  
И БЕЗ МЕССИ С СУАРЕСОМ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Гамбийский нападающий «Милана» Юсуфа ЯФФА.

ФУТБОЛ

ГВАРДЬОЛА  
ПОКИНЕТ  

«БАВАРИЮ»  
ЧЕМПИОНОМ

Сегодня после месячной паузы возобновляется чемпионат Германии.  
Перед стартом второго круга бундеслиги «СЭ» задал шести знаменитым 

собеседникам по семь животрепещущих вопросов.

 И В Н П М О
 1. Бавария 17 15 1 1 46-8 46
 2. Боруссия Д 17 12 2 3 47-23 38
 3. Герта 17 10 2 5 26-18 32
 4. Боруссия М 17 9 2 6 34-30 29
 5. Байер 17 8 3 6 25-20 27
 6. Шальке 17 8 3 6 23-23 27
 7. Вольфсбург 17 7 5 5 26-21 26
 8. Майнц 17 7 3 7 23-23 24
 9. Кельн 17 6 6 5 18-21 24
10. Гамбург 17 6 4 7 19-23 22
11. Ингольштадт 17 5 5 7 11-18 20
12. Аугсбург 17 5 4 8 21-26 19
13. Дармштадт 17 4 6 7 17-26 18
14. Айнтрахт Ф 17 4 5 8 21-28 17
15. Штутгарт 17 4 3 10 22-37 15
16. Вердер 17 4 3 10 17-32 15
17. Ганновер-96 17 4 2 11 18-29 14
18. Хоффенхайм 17 2 7 8 17-25 13

В 18-м туре встречаются:
22 января: Гамбург - Бавария.
23 января: Кельн - Штутгарт, Хоф-

фенхайм - Байер, Герта - Аугсбург, 
Ганновер - Дармштадт, Ингольштадт - 
Майнц, Боруссия М - Боруссия Д.

24 января: Айнтрахт - Вольфсбург, 
Шальке - Вердер.
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Игорь РАБИНЕР из Монреаля

«Хоккей в НХЛ изменил-
ся, и сегодня в ней, на 
мой взгляд, есть лишь 

один человек, который может 
качественно проводить такие 
же жесткие силовые приемы, 
как когда-то Дарюс Каспарай-
тис. Это - Алексей Емелин. Как 
и вся команда, он прошел через 
трудный отрезок, но сейчас это 
вновь тот самый Емелин, кото-
рого мы привыкли видеть».

Эти слова произнес в раз-
говоре со студентами бизнес-
школы RMA и спецкором «СЭ» 
генеральный менеджер «Мон-
реаль Канадиенс» Марк Берже-
вен. Об Алексее он говорил с яв-
ным удовольствием - и привел в 
пример недавний матч с «Сент-
Луисом», где один из немногих 
качественных российских за-
щитников-»домоседов» затерро-
ризировал своих оппонентов, а 
его прием против Пола Штяст-
ны крутили во всех хит-пара-
дах. Нет сомнений, что на Кубке 
мира - турнире, который прой-
дет на маленьких площадках 
по правилам НХЛ, - Емелин бу-
дет для сборной России очень 
ценен. 

29-летний уроженец Толь-
ятти, перебравшийся в Кана-
ду лишь спустя семь лет после 
драфта, в 25, проводит в Монре-
але уже пятый сезон. Он нара-
ботал на приличный контракт 
- 4,1 миллиона в год, - и идет по 
пути своего соотечественника 
Андрея Маркова, который как 
приехал в это «хоккейное сер-
дце Канады» (выражение того 
же Бержевена, который однов-
ременно уподобил город Торон-
то мозгу игры), так в нем на 15 
лет и задержался. Емелин пока 
одолел треть этой дистанции. 
Тоже недурно - учитывая, что 
в Монреале после матчей жур-
налистов в раздевалке больше, 
чем игроков, и «съесть» при слу-
чае они могут кого угодно.

Емелин играет не ту роль, 
которая больше всего привле-
кает прессу - как канадскую, так 
и российскую - в первую оче-
редь и интервью дает нечасто. 
Но со спецкором «СЭ» утром в 
день матча «Монреаль» - «Бо-
стон» общался охотно.

В «ВАШИНГТОНЕ»  
ОСОБЕННО ХОРОШ КУЗНЕЦОВ

- Нынешний сезон начался 
для «Канадиенс» сказочно – де-
вять побед в девяти матчах. Но 
сейчас команда на грани непопа-
дания в плей-офф. Настолько ог-
ромна ее зависимость от врата-
ря Кэри Прайса, который надо-
лго выбыл из-за травмы в конце 
ноября? - спрашиваю Емелина.

- Причину наших пораже-
ний, думаю, стоит искать не 
только в этом. Ссылаться на то, 
что нет вратаря, - самое про-
стое. Но нужно признать, что 
вся команда играет не так хо-
рошо, как в начале сезона. При-
чин гораздо больше, и мы долж-
ны их искать в себе.

- Уверены, что выйдете в 
плей-офф?

- До конца регулярного чем-
пионата игр еще достаточно, 
поэтому у нас есть все шансы 
остаться в зоне плей-офф.

- Если «Канадиенс» впервые 
за несколько лет не попадут в 
Кубок Стэнли, стоит ли ждать вас 
на чемпионате мира в Москве?

- Я всегда открыт для пред-
ложений. Если «Монреаль» не 
выйдет в плей-офф, и меня по-
зовут в сборную - конечно, по-
еду.

- Против кого в этом сезоне 
вам как защитнику играть труд-
нее всего?

- Против «Вашингтона». 
Очень ровный состав, три опас-
ные тройки. Не только Овечкин, 
но и Кузнецов играет там важ-
нейшую роль. Особенно он хо-
рош в большинстве, раздает го-
левые пасы. Партнеры, думаю, 
им очень довольны.

- Овечкина поздравили с 
500-м голом?

- Поздравлю при личной 
встрече. Когда мы приезжаем 
к ним или они к нам, перекиды-
ваемся парой слов.

МЕДВЕДЕВ  
ЕЩЕ В «АК БАРСЕ» СТАВИЛ 

ЦЕЛЬ ПРОБИТЬСЯ В НХЛ
- Вы всегда были очень жест-

ким защитником, но в последние 
пару лет появилось мнение, что 
из-за травм стали играть акку-
ратнее. С другой стороны, 14-е 

место по «хитам» во всей НХЛ 
говорит, что вы верны себе.

- Я себе не изменяю. Просто 
в этом сезоне меня преследуют 
микротравмы. Это не позволя-
ло мне играть на сто процентов, 
из-за чего и произошел спад в 
игре. Но «Монреаль» меня вы-
брал из-за жесткой манеры. За-
чем что-то менять, если клуб хо-
чет это видеть, более того - тре-
бует от меня?

- Дурацкий вопрос: с россия-
нами играете так же жестко, как и 
со всеми остальными? Или, если 
видите доброго знакомого, хоть 
чуть-чуть, но смягчаете удар?

- На площадке друзей нет. 
Поэтому приоритетов, кого 
бить, а кого нет, для меня не су-
ществует. 

- А кто из хоккеистов, высту-
пающих в НХЛ, - ваши лучшие 
друзья?

- Евгений Медведев. Знаю 
всех, но постоянно на связи 
именно с ним. 

- Не стало шоком, что он в 33 
года решил опробовать себя за 
океаном?

- Не сказал бы. Еще когда мы 
играли в «Ак Барсе», он ставил 
цель попробовать себя здесь. 
Да, сделал это только в 33 года, 
шел к этому долго. Но главное - 
пришел. Потому что хотел. 

- Поддерживаете с ним кон-
такт?

- Да. Первое время здесь 
всем тяжело, сказывается не-
знание языка. Другая страна, 
все новое. Но потихоньку осва-
ивается.

- А как у вас с языком?
- Неплохо. 
- Интервью местной прес-

се даете?
- Редко, но даю. 
- Вы в Монреале уже доста-

точно давно. Освоились полно-
стью?

- Да, за пять лет к Монреалю 
привык. Семья здесь уже обо-
сновалась, дети ходят в школу. 
Повседневная жизнь налади-
лась, к быту привыкли. Дочки 
с раннего детства занимаются 
фигурным катанием: поскольку 
я катаюсь на коньках, они это 
видят и тоже хотят. Старшая - 
еще и большим теннисом. Пока 
для общего развития, а дальше 
видно будет. 

ПОЛОТЕНЦЕ С КРЕМОМ  
ДЛЯ БРИТЬЯ  

В ЛИЦО ПРАЙСУ ВЛЕПИЛ Я!
- В начале своей энхаэлов-

ской карьеры вы постоянно игра-
ли в паре с Андреем Марковым, 
но потом вас развели. Есть ли 
партнер, с которым играть ком-
фортнее всего?

- С Марковым мы не игра-
ем уже давно - с тех пор как ме-
ня перевели на левый фланг. 
Когда только пришел, играл с 
Марковым справа. Было впол-
не комфортно, но потом тре-
нер перевел меня налево, что-
бы в парах были защитники 
с разными хватами. В целом 
мне без разницы, где и с кем 
играть, потому что мы выпол-
няем одну цель, у нас есть чет-
кая система, и каждый делает 
свое задание.

- Марков в «Монреале» уже 15 
лет - дольше за один клуб НХЛ 
не играл никто из россиян. Рас-
скажите о его роли в команде и в 
раздевалке.

- Пятнадцать лет отыграть 
в «Монреале» - это огромное до-
стижение. Его здесь уже, на-
верное, каждая собака на ули-
це знает. А в команде он, ска-
жем так, тихий лидер. Он не 
говорит много и громко, но его 
авторитет очень влияет на ко-
манду.

- Если он, даст бог, будет 
здоров, то в следующем сезоне 
может стать первым россияни-
ном в истории, который сыграет 
тысячу матчей за один клуб НХЛ.

- У Маркова еще год кон-
тракта с «Монреалем», поэто-
му эта задача выполнима. Каж-
дый хоккеист мечтает сыграть 
тысячу матчей в НХЛ, и он - не 
исключение. А тут еще и за один 
клуб! 

- Тихий-то он тихий, но в 
последние годы, как пишет в 
большой статье о нем клубный 
журнал «Канадиенс», вдруг прев-
ратился в шутника. Например, 
в день окончания позапрошлой 
регулярки, когда Прайс побил 
рекорд клуба по числу выигран-
ных за сезон матчей, прямо во 
время телеинтервью влепил тому 
в лицо полотенцем с кремом для 
бритья. Вернее, написано было, 

что исполнитель так и не был 
опознан, но придумал все имен-
но Марков. 

- А исполнил - я! (Смеется.) 
Мне передали полотенце, а я до-
вел дело до логического завер-
шения. 

- То есть задумка Маркова, а 
исполнение ваше?

- Можно сказать, да. 

СУББАН  
НА «ЗИМНЕЙ КЛАССИКЕ» 

ПОРАЗИЛ ВСЕХ  
НОРКОВОЙ ШУБОЙ

- Записной шутник «Монреа-
ля» и главный оригинал в коман-
де - самый знаменитый темноко-
жий игрок лиги Суббан?

- Безусловно (смеется). Не-
давно всех поразил шубой, в ко-
торой поехал на «Зимнюю клас-
сику». Норковая, до колен. Мы 
его подтравливали, он ничего 
не отвечал - ходил, смеялся.

- Какие впечатления от «Зим-
ней классики», в которой «Монре-
аль» обыграл в гостях «Бостон» - 
5:1, а вы отдали голевую пере-
дачу?

- Это был мой первый опыт, 
и понравилось все. Большой 
стадион, прекрасная погода, от-
личная организация, 70 тысяч 
народу на трибунах. Скамейка 
подогревалась, поэтому не ска-
жу, что замерзли. Да и погода 
выдалась не суровая.

- Что, по-вашему, не получи-
лось в «Монреале» у Александра 
Семина? Почему с ним так быст-
ро расстались?

- Опять же вопрос не ко мне. 
Тренерский штаб не увидел в 
нем того, что хотел, поэтому, ду-
маю, с ним и расстались.

- Для вас это стало неожи-
данностью или дело к тому шло?

- В последних играх он не по-
падал в состав. Видимо, клуб 
уже рассчитывал его обменять 
или еще что-то предпринять.

ПОРАЖЕНИЕ В СОЧИ  
НЕ ЗАБУДУ НИКОГДА

- Чего ожидаете от Кубка 
мира, который уже совсем не за 
горами? Обсуждали ли его с парт-
нерами по «Монреалю» - Марко-
вым, Прайсом, Суббаном, Галь-
ченюком, Плеканецом?

- Нет, внутри команды обсу-
ждений не было. Пока мне труд-
но сказать, что этот турнир для 
меня значит и сравним ли он с 
Олимпиадой, поскольку на Куб-
ках мира я ни разу не играл. Ко-
нечно, ожидаю его, хотелось бы 
туда попасть. Буду работать, 
стараться.

- Вы говорили весной 2014-
го: «Осадок после Сочи останет-
ся на всю жизнь. Каждый дол-
жен искать причины поражения 
в себе». Отлегло ли с тех пор?

- Не отлегло. Как я и сказал, 
это останется внутри навсегда. 
Потому что у спортсмена вооб-
ще Олимпиада бывает редко - у 
кого-то одна, у кого-то две, а у 
кого-то вообще ни одной. Поэто-
му каждые Игры оставляют от-
печаток. А тут они еще были до-
машними. И мы их проиграли.

- Как думаете, сейчас с омо-
ложенным составом, с появлени-
ем новых звездочек у нас будет 
больше шансов, чем это было 
в Сочи?

- Сейчас трудно сказать. Да, 
у нас много талантливых игро-
ков, но другие команды тоже не 
стоят на месте, у них тоже есть 
пополнение. Все меняются.

- Почему, по-вашему, в Рос-
сии появляется очень мало силь-
ных защитников-»домоседов», 
и вы - один из совсем немногих 
представителей этого амплуа?

- Наверное, причины стоит 
искать в самом начале карьер 
хоккеистов, то есть в детском 
хоккее. Но подробнее об этом 
рассуждать не готов.

- Следите ли за КХЛ? За кого 
болеете - «Ладу», «Ак Барс»?

- Слежу за лигой в целом. Не 
скажу, что особенно присталь-
но именно за «Ладой» и «Ак Бар-
сом». Сами матчи смотреть не 
удается - времени нет. Но ре-
зультаты просматриваю.

- Можете представить себя 
в КХЛ в ближайшие годы или 
связываете свое будущее толь-
ко с НХЛ?

- Пока у меня контракт с 
«Монреалем» (до конца сезо-
на-2017/18. - Прим. «СЭ»), иг-
раю здесь. А дальше видно бу-
дет.

«СЭ» благодарит бизнес-школу 
RMA за организацию командиров-
ки нашего обозревателя в Канаду

Алексей ЕМЕЛИН:  
«Я НЕ ДЕЛЮ СОПЕРНИКОВ НА РУССКИХ  
И НЕРУССКИХ, УДАРИТЬ МОГУ ЛЮБОГО»

СТАТИСТИКА ЕМЕЛИНА В «МОНРЕАЛЕ»
Сезон Игры Голы Передачи Очки +/- Штраф Броски
2011/12 67 3 4 7 -18 30 62
2012/13 38 3 9 12 +2 33 33
2013/14 59 3 14 17 -1 59 58
2014/15 68 3 11 14 +5 59 43
2015/16 38 0 5 5 -3 45 31
Всего 270 12 43 55 -15 226 227

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

Обозреватель «СЭ» встретился в Канаде с защитником «Монреаля» и сборной России

Защитник «Монреаля» Алексей ЕМЕЛИН не только 
активно применяет силовые приемы,  
но и частенько получает их в ответ. 

AF
P
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НА МЧМ БЫЛ ВПЕРВЫЕ
- Недавно завершился молодежный чем-

пионат мира. Какие у вас впечатления оста-
лись?

- А у вас?
- Несмотря на поражение российской 

сборной в финале - позитивные.
- Скажу честно, овертайм я уже смотреть 

не мог. Когда наши сравняли счет, сказал: 
«Ребята, я хочу пожить еще немножечко». 
Только в отеле потом видел победную шай-
бу Капанена. Что касается каких-то выво-
дов… Молодежный чемпионат мира я впер-
вые смотрел вживую. Восемь Олимпиад, 
столько чемпионатов мира взрослых, а тут 
- в первый раз.

Был в Хельсинки от начала до конца. 
Очень рад, что поехал: то, что я увидел, про-
извело на меня мощное впечатление. Мне 
было интересно, в каком направлении раз-
вивается мировой хоккей. И я это увидел.

Во-первых, конечно, организация. 13 
тысяч зрителей на «Хартвалл Арене», вели-
колепная праздничная атмосфера, все веду-
щие хоккейные специалисты со всего мира 
съехались в Финляндию. Меня поразили ка-
надские болельщики. Пять тысяч человек, 
которые были на турнире с самого начала 
и до финала, выкупили самые лучшие ме-
ста по центру, все это смотрелось настоль-
ко празднично и трагично, что даже трудно 
себе представить.

Во-вторых, сама игра. Я в очередной раз 
увидел, какое значение во всем мире прида-
ется подготовке своего резерва, молодежи. 
Конечно, чемпионат мог закончиться для 
нас гораздо раньше, уже после Дании.

- Тогда не ушли с трибуны перед овер-
таймом?

- Ну тогда другая ситуация была. Мно-
го разговоров сейчас, вот, мол, какие-то 
датчане. Но ведь многие их хоккеисты иг-
рают в Швеции, в Канаде. Главный вывод 
я сделал такой: никакого преимущества в 
подготовке игроков у нас нет. Сейчас есть 
приблизительное равенство у всех команд. 
Молодежью занимаются все. Сейчас я был 
в Латвии, там все невероятно счастливые, 
потому что их команда вышла в элитный 
дивизион, а ведь у них в соперниках были 
австрийцы, немцы, норвежцы - непросто 
было выбраться.

Самое главное, что все команды на тур-
нире были играющие, и практически в ка-
ждой были яркие технари. Много где игра-
ют дети известных хоккеистов: Ткачук, Ню-
ландер, Капанен. А кроме того, что много 
хоккеистов с совершенным техническим 
уровнем, хватало и тех, кто может в хоро-
шем смысле выпендриваться. Они могут на-
крутить, как Харламов, Мальцев, навернуть 
с разворотом. Или защитник может вклю-
читься и пойти от своих ворот до конца, а 
потом сыграть, как настоящий форвард.

- Не смотрели с грустью на Лайне и Пу-
люярви в том смысле, что у нас нет таких 
игроков?

- Это все эмоции. Мы с Борисом Майоро-
вым видели их еще на «Турнире четырех на-
ций» в ноябре, там же в Финляндии. Я смо-
трел фильм по местному телевидению, где 
Юкка Ялонен рассказывал о каждом хок-
кеисте и как они готовились. Меня боль-
ше всего удивило, что с ними занимался 
режиссер, на настоящей театральной сце-
не, который с ними проводил репетицию. 
И все игроки по очереди показывали гнев, 
злость, ярость, то, как они будут собираться 
на матч, объединяться в команду.

Вы говорите, обидно ли, что у нас таких 
ребят не было? Дело же не в этом! Главное 
- сохранить наши традиции подготовки и 
взять у других все лучшее.

Что касается нашей сборной … Не очень 
понравилось, что много ненужных удале-
ний. В наше время у Чернышева или Тара-
сова, если получаешь дешевое удаление, 
потом ребята в меньшинстве ловят на себя 
все эти шайбы - Рагулин, Кузькин, Давыдов, 
Иванов. Выходишь со скамейки штрафни-
ков и говоришь: «Спасибо, ребята, спасибо!» 
Попробуй не скажи, эти ребята сами тебе 
дадут хорошенько. А потом стоит Анатолий 
Тарасов и говорит: «Вы чего это, молодой че-
ловек? Надо же терпеть. Вы на кого обиде-
лись, на наш хоккей?» В наше время такого 
быть не могло, чтобы не выдержал и ткнул 
кого-нибудь.

Важно уметь по-настоящему играть. 
«Выпендрежников» в нашей команде было 
немного, которые могли нарисовать, отче-
бучить, а ведь это направление было разви-
то на чемпионате мира. Взять гол, который 
забил Коршков американцам после разво-
рота, - это должно быть примером для всех. 
Тот же фирсовский финт «конек-клюшка-
конек» сам Фирсов придумывал вместе с Та-
расовым, был момент технического творче-
ства, и это шло и от игроков, и от тренеров.

- Как поставить производство неординар-
ных игроков на поток? Это же в принципе не-
возможно.

- Хороший вопрос. Я думаю, для того 
чтоб вырасти хорошим хоккеистом, на-
до играть во все игры, развивать мышле-
ние. В свое время Константин Бесков спал 
и видел, чтоб заполучить Мальцева в фут-
больную команду, а Саша Якушев выбирал 
между футболом и хоккеем. Полезно играть 
в баскетбол, регби. А сейчас, мне кажется, 
некоторые и в футбол не умеют. Я уже не 
говорю о волейболе…

- А что понравилось в игре нашей сбор-
ной?

- Конечно, то, что выстояли в такой борь-
бе и добились результата, говорит о многом. 
О характере прежде всего. Брагин, конечно, 
молодец, здорово сработал в этой ситуации. 
Здесь многое зависит даже не от него, а от 
нашей тренерской системы подготовки. 
Брагин не может за две недели научить иг-
рать и «выпендрежничать».

ПОДГОТОВКА РЕЗЕРВА - ПРОБЛЕМА
- Насколько влияет то, что многие хокке-

исты этой сборной играют в КХЛ, но совсем 
по чуть-чуть, и к их игре предъявляют эле-
ментарные требования?

- Мой принцип всегда был: давать дорогу 
молодежи. Кто о чем, а я все о бане. Любой 
наш опыт об этом говорит. Фирсов - дядь-
ка для Полупанова и Викулова. Меня Арка-
дий Чернышев поставил в 17 лет в состав. 

Михайлов и Петров - а с ними Александров. 
Надо доверять, было бы желание. Или пони-
мание руководителей хотя бы, что слово «ку-
пить» надо заменить словом «подготовить».

- Но часто эти хоккеисты не готовы к КХЛ.
- Они и не будут готовы. У вас же КХЛ, 

клуб в ВХЛ, молодежная команда, если вы 
хотите - сможете найти им место и подгото-
вить. Может, специального тренера по тех-
нике пригласить.

- Вам нравится тенденция, что в КХЛ сей-
час раскрываются относительно молодые 
игроки? Голышев, Шалунов, Пайгин?

- И не только в КХЛ. А появление Кучеро-
ва, Наместникова в НХЛ? Они же не с луны 
свалились. Они играли еще в молодежном 
ЦСКА у Фетисова, он их и собрал.

- Сколько, на ваш взгляд, должно быть 
иностранцев в КХЛ?

- Надо исходить из того, какой цели мы 
хотим добиться. Например, запрет на ино-
странных вратарей в юниорских лигах Ка-
нады - это реакция на сложившуюся там 
ситуацию. Мы же хотим, чтобы больше мо-
лодых, интересных ребят появлялось у нас. 
А что касается лимитов, то сделайте заяв-
ку на матч в 18 человек, как в чемпионате 
Финляндии. Тогда молодые ребята будут не 
просто сидеть на скамейке - они смогут пол-
ноценно играть.

У нас в КХЛ еще и пять иностран-
цев можно иметь в заявке. Куда столько? 
Оставьте троих легионеров и ставьте в со-
став двух молодых. Некоторые российские 
клубы имеют собственные команды и в 
МХЛ, и в ВХЛ. Спрашивается, для чего все 
это нужно, если вам некого привлекать в 
основу? Одним словом, проблема есть. Как 
ее решать - не знаю.

- МХЛ выполняет свою функцию подго-
товки резерва?

- Интересные ребята появляются и тре-
неры тоже. Многие из них прошли через 
Молодежную лигу, а теперь работают в 
КХЛ - Кудашов, Буцаев, Корноухов, Езов-
ских, Гатиятулин, Чебатуркин. Недавно с 
подачи ФХР в МХЛ появилась юниорская 
сборная под руководством Виталия Прохо-
рова. Отличная идея. Я знаю, как там гра-
мотно работают с ребятами, и они растут. 
Однако если мы не станем более серьезно 
заниматься молодежью, то у нас не будет 
завтрашнего дня.

- Вы готовы предложить какие-то изме-
нения?

- После Молодежной лиги не все ребята 
находят себе место в КХЛ, а ведь это самый 
важный для развития возраст - от 21 до 24 
лет. Давайте сделаем из них по примеру 
прохоровской сборной две команды в ВХЛ 
- на «Западе» и на «Востоке». Этих хоккеи-
стов их клубы смогут в любой момент под-
нимать в основной состав в КХЛ, но ребята 
получат возможность работать над улучше-
нием мастерства и играть с соперниками 
приличного уровня.

Сейчас подняли вопрос об олимпийской 
сборной - это очень хорошая идея. В свое 
время у нас была такая команда в конце 
1980-х, мы занимались ею вместе с Влади-
миром Филипповичем Васильевым, ездили 
в Канаду, играли против Дэйва Кинга. Отту-
да немало ребят вышло: Жамнов, Миронов, 
Хмылев, Буцаев. Некоторые из них в 1992 
году стали олимпийскими чемпионами. Ко-
нечно, многое сейчас будет зависеть от того, 
кто возглавит сборную, как она станет фор-
мироваться, в каких условиях готовиться, с 
кем играть и так далее.

- Получается, нынешняя система не ра-
ботает?

- Работает. Но надо постоянно разви-
ваться. Тут как в тренерском деле. Если ты 

выиграл сегодня, то не значит, что удастся 
повторить это завтра. Необходимо посто-
янно работать над собой, получать новые 
знания.

- ФХР сейчас пытается активно внедрить 
систему видеоанализа, детального разбора 
игр и отдельных эпизодов, серьезно работа-
ет со статистикой. Что скажете?

- Во времена, когда Виктор Тихонов воз-
главлял сборную СССР, у нас было лучшее 
по тем временам научное обслуживание, 
в том числе и видеосистема. Сам Тихонов 
ездил в Ригу и за свои деньги приобретал 
видеомагнитофоны. Тогда в клубах имелись 
комплексно-научные группы. Все было на 
самом высоком уровне. Стремились к тому, 
чтобы знания применялись непосредствен-
но в жизни. Сейчас без серьезного разбора 
и анализа нельзя добиться каких-либо серь-
езных успехов. Мы и в ФХР собираемся де-
тально разбирать выступления наших сбор-
ных на крупных турнирах. Причем не про-
сто так, собрались и поговорили, а изучили 
ошибки и дали какие-то рекомендации.

- Тренеры будут к вам прислушиваться?
- Мы должны учиться и брать все луч-

шее. Во всем мире специалисты изучают 
последнюю литературу по важным темам, 
проходят дополнительную подготовку, по-
сещают курсы. В Финляндии, Швейцарии, 
например, не только сами читают лекции, 
но и слушают. У финнов раз в два месяца 
собираются ведущие тренеры страны. Они 
обсуждают разнообразные темы: сколько 
матчей оптимально проводить в сезоне, что 
нового применяют американцы в своей ра-
боте, в каком направлении двигаться и так 
далее. Почему бы нам не создать свой сове-
щательный орган? 

БЫКОВ И ЗНАРОК  
ДОЛЖНЫ РАБОТАТЬ В КЛУБАХ КХЛ
- Не кажется ли вам, что в КХЛ не хватает 

ярких тренерских фигур?
- Я сам задаюсь таким вопросом. Почему 

у нас не работают опытные, сделавшие себе 
имя специалисты? Я пересмотрел свое отно-
шение к совмещению постов. Был на чем-
пионате мира в Праге, смотрел на канад-
цев и американцев, которые всех разнесли. 
И поменял свое мнение. Тренеры должны 
постоянно находиться в работе, а не толь-
ко готовиться к крупным турнирам. Опыт 
ежедневной деятельности имеет значение.  
И Знарок, и Слава Быков, и даже мой сын - 
почему они не работают в КХЛ? 

- Выступление «Локомотива» под руко-
водством хорошо известного вам Алексея 
Кудашова сильно удивило?

- В Ярославле давно уделяют серьезное 
внимание подготовке резерва. В свое вре-
мя меня тоже туда приглашали работать, 
мы занимались с ребятами 1988 года рож-
дения, в том числе Семеном Варламовым, 
Артемом Анисимовым. Остальные, к сожа-
лению, погибли в авиакатастрофе. «Локо-
мотив» долгое время возглавляет президент 
Юрий Яковлев, сейчас там занимаются со-
зданием собственной академии. Так что те-
кущие успехи базируются на многолетней 
программе развития. Ярославль сохраняет 
свои традиции.

Что касается Леши Кудашова, то он иг-
рал у меня в ТПС еще в середине 90-х. Ум-
ный, ответственный парень. Звонит мне пе-
риодически. Что хорошо - и когда выигры-
вает, и когда проигрывает (смеется). Давать 
какие-то оценки ему повременю, чтобы не 
сглазить. Смотрите, сколько отставок про-
изошло в текущем сезоне. Леша о себе зая-
вил. Но сколько до этого было разных тре-
неров в «Локомотиве»? 

- Удивили вас какие-нибудь тактические 
новинки в последнее время?

- Вы заметили, что даже в Европе сейчас 
играют в другой хоккей? Есть система вза-
имозаменяемости, защитники играют на 
смене роли, подключаются к атакам. Игра 
на встречных стенках, игра «пчелиным ро-
ем», разбегания - очень много интересных 
систем. Я смотрю много матчей и в Фин-
ляндии, и в Швейцарии - на месте хоккей не 
стоит. И в откат там сейчас никто не игра-
ет. Только активно-агрессивный хоккей для 
зрителя. Даже если ставят капканы, игра-
ют 1-4 - это начинается уже у чужих ворот.

Силовым приемам там учат с детского 
возраста. А смотришь многие матчи у нас - 
их только обозначают, техника отбора ниже 
среднего, и думаешь, что с таким-то ката-
нием ты, кроме зацепов, ничего сделать не 
сможешь. Если не умеешь кататься, никог-
да не применишь правильно силовой при-
ем.

Та же «мельница» - она ведь пошла еще 
от Виктора Тихонова, когда он сам играл 
и понял, как правильно подкатываться. И 
потом передавалась Давыдову, Васильеву, 
Каспарайтису, сейчас перешла к Мироно-
ву. Все делается на максимальной скорости 
при плотности пятерки в атаке и в обороне. 
Хотя очень многое из этого взято из совет-
ского хоккея.

Я уверен, что сейчас наша федерация 
займется обучением. Там есть это стремле-
ние и понимание.

КАСПАРАЙТИСА ЛЮБЛЮ.  
А ЛАРИОНОВ - ОСОБЕННЫЙ

- Кого еще, помимо тех, кого вы уже на-
звали, можете выделить в НХЛ?

- Есть один игрочок. Приезжал ко мне на 
три недели - Артем Анисимов. Я его спра-
шиваю - как ты будешь вливаться в новую 
команду? Он же у меня в 17 лет играл в 
Ярославле вместе с Бутом и Власенковым. 
И все это время мы работали над техниче-
ской подготовкой. Уже после начала сезона 
мне доложили - первые четыре гола забил с 
неудобной руки. Панарин тоже был у меня. 
Но года четыре назад. 

- Были ли у вас талантливые и многообе-
щающие воспитанники, которые разочаро-
вали?

- Сколько их было! Масса талантливых 
ребят! Я и себя виню за то, что не довел их до 
ума. Хотя основа - это собственное стремле-
ние игрока, его внутренняя самомотивация.   
Я по глазам могу сказать, как далеко пойдет 
хоккеист. Те же Яшин и Каспарайтис, где 
бы я ни тренировал, они после сезона - тут 
как тут. Койву - такой же. 

У меня был очень яркий парень, Леша 
Фроликов в московском «Динамо». Талант 
был очень необычайный. Жалею Юру Чи-
чурина из Воскресенска, но у него другая 
история, «русская болезнь» сгубила. Играл 
с Сашей Мальцевым, очень ему помог. Го-
ворил: «Мальцев без меня, что справка без 
печати». Были настоящими кремнями ре-
бята, которые погибли в авиакатастрофе с 
«Локомотивом»: Игорь Королев и Александр 
Карповцев. Лешка Жамнов талантливый, 
но, знаете, такой «спящий лев». Я говорил в 
критические моменты: разбудите Жамнова.

- Каспарайтис недавно заявил, что готов 
еще сыграть за сборную Литвы. Сможет?

- Я его так люблю! Все эти ребята - род-
ные для меня. А что ему будет? Сыграет, ко-
нечно! Он заводной, мощный физически и 
главное, характер у него что надо. Кстати, 
у него хорошие тренерские способности. Я 
думаю, что он еще проявит себя именно как 
тренер.

- Во время первого локаута показывали 
американский фильм, где Каспарайтис рас-
сказывал, как тяжело было при советской 
системе. Но если бы он не любил систему 
и тренера, не приезжал бы к вам на сборы.

- Одно время все кляли систему. А сейчас 
немножко остыли. 

- Не все, Ларионов до сих пор вспоми-
нает. 

- Ну он особенный. Если бы его Виктор 
Васильевич не вытащил в эту самую сис-
тему, где есть работа, есть доверие, усло-
вия для роста… Сколько у нас таких Игорей 
Ларионовых не смогли пробиться? Игроки 
всегда так говорят. Посмотрите, многие ли 
тренеры после окончания карьеры руга-
ют бывших игроков? Я же ни одного слова 
про них ни сказал. А игроки чешут трене-
ров и в хвост и в гриву: какие мы бедные, 
несчастные.

Да я и сам тоже хорош! Гонора ненуж-
ного в молодые годы хватало. А уже потом, 
когда стал тренером, сказал Чернышеву: 
«Аркадий Иваныч, отец ты мой, какой же 
ты мудрый был, а я тебя не слушал!» А Витя 
Тихонов? Сколько его поливали, а он ни по 
кому ничего не сказал. Мы, тренеры, знаем 
много про разных хоккеистов, но уйдем вме-
сте с этими знаниями.

ПРО ИНОСТРАННЫХ ТРЕНЕРОВ  
НИЧЕГО ПЛОХОГО НЕ СКАЖУ.  

САМ ИМ БЫЛ
- Думали про Знарка, что он может стать 

тренером?
- Конечно! У него же родословная: отец - 

футбольный тренер, мама - учитель немец-
кого языка. Олег - одаренный парень. Пом-
ню, привезли мне его в Ригу из Челябинс-
ка после желтухи: страшно смотреть было. 
Толстый, когда он начинал тренироваться, 
я думал: «Лишь бы добежал». А потом он за 
счет характера добился многого. 

- Сын ваш ищет работу?
- Откровенно говоря, да. Хочет работать 

в КХЛ. 
- А Сумманен всегда был такой горячий? 

Он ведь тоже ваш воспитанник. 
- Рами? У меня была тройка Лехтинен - 

Койву - Янтунен. Последний, конечно, был 
«выпивошка», но по игре они были велико-
лепны. Я Рами суну в эту тройку вместо Ян-
тунена, он там поиграет, приподнимется, я 
его обратно, так он всю команду после этого 
на ушах держал. Один чемпионат Финлян-
дии он мне выиграл - забил два гола в фи-
нале решающие.

- В последнее время в российский коман-
дах КХЛ не осталось иностранных тренеров. 
Ваше отношение к этому?

- Вы поймите, я сам был «иностранным 
тренером». Это серьезная, ответственная, 
трудная работа. Надо держать себя в тонусе. 
Работая в Финляндии и Швейцарии, никог-
да не забывал, что я - советский тренер. Кто 
мои учителя, как я должен себя вести. Поэ-
тому ничего плохого про иностранных тре-
неров сказать не могу. Важно, что именно 
они несут. Что мы хотим взять от них. Вот 
работал в «Магнитке» Дейв Кинг, привил 
нужную психологию Малкину, Кулемину, 
Бирюкову - молодым тогда еще игрокам. И 
нужно ценить его знания и опыт. Его сис-
тема - это же тоже достояние, не только ре-
зультат. Весь мир учится друг у друга, берет 
наработки, применяет знания в молодеж-
ной команде, в детской школе.

Или Кинэн приехал: Илюша Воробьев у 
него очень многому научился, работает по 
его системе. Мы иногда щеки надуваем, ду-
маем, что самые умные. Я в одном городе 

перестал проводить семинары, потому что 
местный тренер говорил, что он все знает и 
не надо ему ничего рассказывать. А у самого 
12-летние ребята бегали по лестницам со 
штангой на плечах…

Дело не в том, что наша система не ра-
ботает, как вы говорите, она просто требу-
ет постоянного совершенствования. Глав-
ное - подготовка резерва. Почему у нас, на-
пример, нет в Мурманске команды, откуда 
вышло много классных игроков? Да, денег 
нет, но какую-то систему соревнований вы 
можете создать? Может, со студенческим 
хоккеем как-то объединить. За хоккей на-
до бороться.

СЕЙЧАС У МЕНЯ  
САМЫЙ ВАЖНЫЙ МОМЕНТ В ЖИЗНИ

- Сейчас в ФХР много говорят про курс на 
массовость хоккея? Это просто слова или 
действительно, на ваш взгляд, что-то мо-
жет получиться?

- У федерации есть хорошие планы, 
взгляды на развитие. Другое дело, как это 
осуществится. Как говорят, благими наме-
рениями выстлана дорога в ад. Взять ту же 
идею олимпийской сборной: кто из трене-
ров будет там работать, кто станет руково-
дителем проекта, как будет составлена про-
грамма? Очень много нюансов. Надо объе-
динить усилия.

- Но многие тренеры не любят делиться 
секретами.

- Есть такое выражение: тренеры долж-
ны иметь большие уши и маленький рот. 
Да, мыслями не надо разбрасываться, но 
есть тренеры, которым уже нечего скрывать 
(смеется), потому что они больше не конку-
ренты остальным.

- Как вы относитесь к Кубку мира? В на-
шей стране есть полярные точки зрения по 
поводу этого турнира.

- Что тут обсуждать? Что делают канад-
цы и американцы? Запускают свою моло-
дежную сборную на этот турнир. Как к это-
му относиться? Собирать все лучшее и идти 
сражаться. Как бы все это ни закончилось, 
нам это нужно, потому что мы на этом деле 
растем. А какое еще мнение может быть? 
Сергея Федорова имеете в виду?

- Да, что турнир предсезонный, не очень 
важный.

- Давайте, расскажите еще об этом. Надо 
готовиться и ехать, а потом делать выводы.

- Ваше отношение к массовому отъезду 
россиян за океан? 

- Давайте исходить из того, что там тоже 
не медом намазано. Нельзя сказать, чтоб 
нас там ждали и сразу зацеловали, как толь-
ко приедем. Надо пробиваться. Надо попа-
дать в заявку, а в ней всего 23 лучших. Это 
у нас сейчас по пять пятерок в командах, 
проиграли - сразу изменения. Так не долж-
но быть. У тебя есть состав, ты с ним вы-
игрывай и проигрывай. Есть молодежная 
команда, из нее бери, если не хватает. По-
смотрите, какой молодец Слава Быков, что 
сделал такую тройку в сборную страны, дал 
толчок и Шипачеву, и Панарину, и Дадо-
нову. Поставил им игру, и было видно и их 
мастерство, и работу тренера.

А то, что кто-то уезжает … Они же при-
езжают играть за сборную, не бегают, как 
раньше. Всегда были такие, как Яшин или 
Овечкин, которые никогда не отказывались 
от приглашения. В той же Финляндии Кой-
ву и многих других, кто уехал в 90-е, никто 
же не считал их предателями из-за того, что 
они уехали в НХЛ.

- Нужна, значит, такая система, что одни 
уехали - другие появились.

- Конечно. Иначе зачем нужны ВХЛ, 
МХЛ, фарм-клубы? Только для того, чтоб 
там играли родственники агентов или ге-
неральных менеджеров?

- Часто вспоминаете свою тренерскую ка-
рьеру, ту же Олимпиаду в Нагано?

- Нет. Вообще запретил себе это делать 
- жить прошлым. Тяжелые воспоминания. 
Посмотрю на видео того турнира на себя и 
думаю: «Да, Володенька, еще одни Олим-
пийские игры, и привет тебе». Я сознатель-
но закончил тренерскую карьеру, меня и 
в Швецию приглашали работать, и Алек-
сандр Медведев до сих пор спрашивает, что 
же я не пошел в СКА тренером. Я отвечаю: 
«Я пожить хочу еще».

- Откуда у вас, в отличие от многих вете-
ранов, мотивация продолжать работу в хок-
кее, интерес к нему?

- Интерес в том, что я востребован. Когда 
Медведев и Фетисов пригласили меня в Мо-
лодежную лигу, я долго сомневался, но один 
мой друг сказал: «Володь, может, это для те-
бя самый важный момент в жизни сейчас. 
У тебя появится возможность передавать 
твой опыт молодым игрокам и тренерам». И 
я, честно говоря, ему поверил. А потом по-
нял, насколько это действительно важно. 
Сейчас я живу успехами своих воспитан-
ников из разных стран, многие ребята мне 
звонят, просят консультации, и мне нравит-
ся этим заниматься. Иногда приглашают 
в летние лагеря, как тот же Анисимов, про 
которого я рассказывал. Эти дружеские от-
ношения держат меня на плаву.

Как только я начну, как многие, гово-
рить: «А вот когда мы играли … А какой я 
был …», здесь меня жена быстро останав-
ливает. Главное - не скатиться до этого. Да 
и откровенно говоря, за мной великие люди 
стоят, с которыми пришлось работать, по-
счастливилось играть, это очень ценишь и 
хочется передать весь этот опыт. Сейчас вот 
книгу собираюсь писать. За пять лет рабо-
ты в МХЛ я поездил по стране с лекциями, 
увидел много интересного, людей интерес-
ных встретил.

- Игроки, которые закончили, говорят: 
«Это сейчас Юрзинов добрый, а раньше-то 
было …»

- (Смеется.) Они любят надо мной под-
шутить. Повторюсь, я живу успехами своих 
ребят. Хочется всем передать свой опыт. К 
сожалению, многие не берут. Вот Витя Ти-
хонов в тренерской работе всегда был при-
мером - у него ни одна мысль не проскочит, 
всегда доведет до конца, по полочкам разло-
жит. И характер какой! Не сворачивал ни-
где и скольким ребятам помог. Никто же не 
знает, откуда он кого вытаскивал.

Отдел хоккея

ХОККЕЙ

Владимир ЮРЗИНОВ:  
«МЕДВЕДЕВ ЗВАЛ ТРЕНЕРОМ В СКА.  
Я ОТВЕТИЛ, ЧТО ХОЧУ ЕЩЕ ПОЖИТЬ»
Мэтр отечественного тренерского цеха, трехкратный олимпийский чемпион в качестве помощника главного тренера и вице-чемпион в качестве наставника 

(Нагано-98) побывал в гостях у «СЭ» и в течение двух часов обстоятельно отвечал на наши бесконечные вопросы

Среда. Москва. «Динамо» - ЦСКА - 2:3 Б. Владимир ЮРЗИНОВ с координатором штаба сборной Даниилом КУПРИЯНОВЫМ (справа),  
главным тренером сборной Олегом ЗНАРКОМ, наставником молодежной сборной Валерием БРАГИНЫМ  
и актером Денисом НИКИФОРОВЫМ (на заднем плане слева направо).
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До конца регулярного чем-
пионата осталось мень-
ше месяца, а в пересче-

те на игры уже вовсю идет по-
следняя четверть. У отдельных 
команд, которые не преуспели 
в первых трех, еще есть микро-
шанс наверстать упущенное и 
просочиться-таки в плей-офф. 
Совсем не важно, что в первом 
раунде такому «счастливчику» 
грозит встреча с безупречным 
в нынешнем сезоне ТХК; для 
амбициозных хоккеистов та-
кое испытание даже в радость. 
Поэтому отчаянно стремится 
рокировать позицию «под чер-
той» на более высокую тагиль-
ский «Спутник» (он, между про-
чим, только что обыграл тве-
рян на своем льду), до сих пор 
не расстался с мечтами об иг-
рах на вылет некогда непобеди-
мый «Рубин» и полна дерзновен-
ных помыслов дебютирующая в 
ВХЛ «Звезда».

Армейский фарм-клуб, по 
сути, решает две параллель-
ные задачи - бьется за резуль-
тат и готовит игроков для глав-
ной команды. Главный тренер 
«Звезды» Сергей Герсонский 
убежден, что это самый пра-
вильный способ воспитания 
юниоров. «Мы всегда просим ре-
бят играть от ножа, как в плей-
офф, - это важно для форми-
рования молодых хоккеистов, 
- цитирует наставника офици-
альный сайт ВХЛ. - Ведь если 
полностью не отдаваться играм, 
не вытаскивать из себя все, то 
и мастерство прибавляться не 
будет». По словам Герсонского, 
его подопечные буквально го-
рят желанием пробиться в плей-
офф: «У них это по глазам вид-
но».

Иные клубы, еще недавно 
околачивавшиеся на пороге 
плей-офф, уже прочно обосно-
вались в «топ-16». В частности, 
усть-каменогорское «Торпедо», 
которое до начала чемпионата 
котировалось как один из фаво-
ритов, но выступало крайне не-
ровно. Но после назначения на 
тренерский пост Мисхата Фах-
рутдинова, чемпионившего в 
«вышке» с «Рубином», дела тор-
педовцев пошли на лад, и вот 
уже гендиректор команды Сер-
гей Немчинов без стеснения за-
являет о том, что цель команды 
- борьба за Братину.

Пока «Торпедо» поднима-
лось, внезапный спуск с горы 
к ее подножию совершил перм-
ский «Молот». Прикамцы, еще 
недавно пребывавшие среди ли-
деров, потерпели девять пора-
жений подряд и отползли пря-
миком к шестнадцатому месту. 
«Коллектив у нас очень молодой, 
многие пришли из молодежных 
лиг, из РХЛ, пороха не нюхали. 
И мало того что впервые играют 
на этом уровне, на них еще сва-
лился такой груз, как лидерство 
в турнире, - второе место в ВХЛ. 
А нагрузка, в том числе и обще-
ственная, - огромна. Где-то пар-
ни немного не выдержали, ста-
ли излишне бояться допустить 
ошибку», - рассудил причины 
неудач возглавляющий коман-
ду Александр Гулявцев.

Долгожданная победа - над 
питерскими армейцами - чуть 
поправила положение пермя-
ков. Тренер оптимизма не теря-
ет: «У нас впереди еще десять с 
лишним матчей, и цель, кото-

рую поставили перед командой 
в начале сезона, менять не со-
бираемся: войти в плей-офф на 
хороших местах. Как минимум 
в восьмерке лидеров».

В любом случае девять ко-
манд должны завершить сезон 
19 февраля, в день последнего 
матча регулярного чемпиона-
та («Звезда-ВДВ», как известно, 
проделала это намного рань-
ше). Только девять ли? В по-
следнее время участились раз-
говоры о бедственном положе-
нии «Ариады» из Волжска и о 
том, что она рискует не доиг-
рать сезон, сойти с дистанции 
досрочно. У завода, на балан-
се которого находится хоккей-
ный клуб, немало проблем, и он 
вынужден отказываться от со-
циальных проектов, поскольку 
возможности взять на эти цели 
очередной банковский кредит 
попросту нет.

Как уверяет управляющий 
директор ВХЛ Герман Скоропу-
пов, деньги на функционирова-
ние клуба и зарплаты игроков 
до конца сезона у «Ариады» есть, 
проблема в том, где найти день-
ги на два оставшихся выездных 
турне, как назло самых дальних 
- в Казахстан и Сибирь, а потом 
на Урал. На это нужно 10 мил-
лионов рублей. «Власти Марий 
Эл от помощи команде отказа-
лись,      даже выделить транс-
порт, и мы готовы были сами 
найти для «Ариады» заемщика, 
который даст нужную сумму. 
Но на заводе ответили, что не 
могут гарантировать возврат. 
Поэтому ищем безвозвратные 
деньги - от меценатов, спонсо-
ров. Нельзя же выбрасывать ко-
манду на улицу!»

К моменту сдачи этого мате-
риала в номер было неизвестно, 
выехала ли «Ариада» в Караган-
ду, где сегодня должен состоять-
ся ее матч с «Сарыаркой». Будем 
надеяться, что выехала.

Евгений ЗЫРЯНКИН
15 января. Зауралье - Сокол - 4:2, 

Спутник - СКА-Нева - 4:3 Б, Молот-
Прикамье - ТХК - 1:3, Рубин - Ермак 
- 3:5. 16 января. Ариада - Звезда - 
3:1, ХК Саров - Буран - 0:2. 17 января. 
Зауралье - Ермак - 1:2, Спутник - ТХК - 
2:1, Молот-Прикамье - СКА-Нева - 7:3, 
Рубин - Сокол - 2:1 ОТ, Химик - Торос 
- 1:4, ХК Рязань - Ижсталь - 4:1. 18 

января. Торпедо - Барс - 5:0, Сарыар-
ка - Нефтяник - 2:5. 19 января. Химик 
- Ижсталь - 3:4 Б, Кристалл - Челмет - 
2:0, ХК Рязань - Торос - 2:3, Дизель - 
Южный Урал - 3:0. 20 января. Торпе-
до - Нефтяник - 2:1, Сарыарка - Барс 
- 4:3 ОТ. 21 января. Дизель - Челмет 
- 2:3, Кристалл - Южный Урал, Звезда 
- Ижсталь, Буран - Торос.
 И Ш О
 1. ТХК 40 107-53 88
 2. ХК Рязань 41 109-71 81
 3. Торос 40 120-81 77
 4. Нефтяник 40 109-89 76
 5. Буран 39 115-89 75
 6. Ермак 38 115-81 73
 7. СКА-Нева 40 104-75 73
 8. Ижсталь 40 109-87 71
 9. ХК Саров 39 97-82 70
10. Торпедо 39 100-78 68
11. Сарыарка 39 97-82 66
12. Зауралье 40 94-83 64
13. Динамо 39 98-95 62
14. Молот-Прикамье 38 108-96 61
15. Челмет 42 100-113 61
16. Южный Урал 41 92-101 58
17. Спутник 38 106-109 54
18. Рубин 40 83-116 48
19. Звезда 39 94-108 47
20. Сокол 38 84-98 47
21. Барс 40 66-103 42
22. Ариада 39 86-112 40
23. Дизель 39 74-105 40
24. Химик 41 90-113 39
25. Кристалл 38 76-146 26
26. Звезда-ВДВ 25 27-94 11*
* Команда снята с чемпионата  
после первого круга.

Бомбардиры: РАИСОВ (Буран) 
- 30 (11+19), Киселев (Зауралье) - 
30 (9+21), Захарчук (Молот-Прика-
мье) - 28 (14+14), Князев (Буран) - 28 
(13+15), Шин (Торпедо) - 28 (10+18). 
Снайперы: БЛАГОЙ (Сарыарка) - 15, 
Захарчук, Копытин (Буран) - 14. Асси-
стенты: КИСЕЛЕВ - 21, Раисов, Слыш 
(Спутник), Чесалин (ХК Рязань) - 19.

Следующие матчи. 22 января. 
Ермак - Барс, Сокол - Нефтяник, Тор-
педо - ХК Саров, Сарыарка - Ариада, 
Химик - Молот-Прикамье, Динамо - 
ТХК, ХК Рязань - Спутник. 23 января. 
Кристалл - Рубин, Дизель - Зауралье, 
Звезда - Торос, Буран - Ижсталь. 24 
января. Ермак - Нефтяник, Сокол - 
Барс, Торпедо - Ариада, Сарыарка - 
ХК Саров, Химик - Спутник, Динамо 
- СКА-Нева, ХК Рязань - Молот-При-
камье. 25 января. Кристалл - Заура-
лье, Дизель - Рубин. 26 января. Ермак 
- ХК Саров, Сокол - Ариада, Звезда - 
Спутник, Буран - Молот-Прикамье. 
28 января. Ермак - Ариада, Сокол - 
ХК Саров, Звезда - Молот-Прикамье, 
Буран - Спутник. 29 января. Торос 
- Торпедо, Ижсталь - Сарыарка. 30 
января. Динамо - ХК Рязань, СКА-
Нева - Химик. 31 января. Барс - Кри-
сталл, Южный Урал - Челмет, Рубин - 
Зауралье, Торос - Сарыарка, Ижсталь 
- Торпедо, Нефтяник - Дизель.

Как сделать спортивный 
турнир, проходящий в 
твоей стране, запомина-

ющимся? Тут важен не только 
и не столько результат хозяй-
ской команды. Главное - созда-
ние праздничной атмосферы, 
царящей на трибунах, возле 
арены и в городах проведения 
соревнований. Поэтому пред-
стоящий майский чемпионат 
мира мы ждем с нетерпением 
и небольшим волнением. Мно-
го вопросов: как нам удастся 
организовать это спортивное 
торжество, сколько болельщи-
ков из разных российских го-
родов и других стран приедет 
к нам, какая будет посещае-
мость? На недавнем молодеж-
ном первенстве планеты фин-
нам все удалось устроить по 
высшему разряду. Остается 
лишь взять у них и других ор-
ганизаторов крупных турни-
ров в последние годы все са-
мое лучшее и повторить это на 
российской земле. Не забывая 
и про свой опыт: московский 
чемпионат 2007 года, сочин-
ская Олимпиада 2014 года.

Каким будет интерес ино-
странных болельщиков? Зара-
нее предсказать очень сложно. 
Однако общее представление 
об этом к майскому чемпиона-
ту удалось получить уже сей-
час. В Хельсинки посмотреть 
на будущих звезд мирового 
хоккея съехались болельщики 
из десяти стран – и, как оказа-
лось, многие из них собирают-
ся поддержать свою взрослую 
сборную в Москве и Санкт-Пе-
тербурге этой весной.

Начав расспросы зарубеж-
ных любителей хоккея в фин-
ской столице, я немного опа-
сался ответов в духе: «А где бу-
дет проходить чемпионат мира 
в этом году?», «Нет, мы не соби-
раемся ехать в Россию». Конеч-
но, встречались и такие чаще 
всего, когда опрашиваемыми 
оказывались шведы. Местный 
чемпионат и НХЛ пользуются 
в их стране куда большим по-
четом, возможно, потому, что, 
несмотря на огромный заоке-
анский десант, число отказов 
приехать в мае в сборную каж-
дый год достигает как мини-
мум двузначной отметки. Не 
хотят игроки - и зрителям тур-
нир не так интересен. 

Еще один любопытный эпи-
зод: перед финалом Россия - 
Финляндия многочисленные 
российские болельщики, ко-
торым не досталось билетов, 
пытались заполучить завет-
ный квиток у тех, кто пришел 
в этот день на «Хартвалл-Аре-
ну» лишь на первую игру, матч 
за третье место. Грустные по-
сле разгрома от американцев 
шведы отдавать уже ненужные 
им бумажки наотрез отказыва-
лись - многие просили по 150 - 
200 евро, что в три-четыре ра-
за превышало обычную сто-
имость.

Другое дело канадцы! Сам 
стал свидетелем как минимум 
десятка случаев, когда они без 
всякой компенсации вручали 
билеты что перед полуфина-
лом, что перед финалом на-
шим счастливым соотечест-
венникам. Канадская армия 
фанатов в Хельсинки была са-
мой многочисленной, если не 

считать хозяев, - есть большая 
вероятность, что что-то подоб-
ное будет и в России.

- Из какого канадского го-
рода мы приехали? Нет, мы не 
канадцы, приехали из Австра-
лии, Сиднея, - огорошили ме-
ня неожиданным ответом пер-
вые же болельщики в свитерах 
с кленовым листом. - Первый 
раз в Европе на хоккее, но ощу-
щения невероятные. Жаль, 
что канадская сборная выле-
тела, но мы ни на секунду не 
пожалели, что здесь оказа-
лись. Хотим приехать снова в 
Хельсинки в мае, а затем рва-
нем в Санкт-Петербург - знаем, 
что канадцы будут выступать 
в этом городе. Там ведь играет 
Илья Ковальчук, верно?

Австралия, хоккей, Коваль-
чук … После этого уже сложно 
было чему-то удивиться. Ка-
надцы вопреки распростра-
ненному мнению, что турни-

ры сборных им не интересны, 
как минимум в половине слу-
чаев заявляли, что думают о 
поездке в Россию, а некоторые 
уже успели взять билеты в Се-
верную столицу. 

- Посмотрев фотографии 
Санкт-Петербурга, поняли, что 
такой шанс упускать нельзя. 
Судя по всему, это невероятно 
красивый город, и совместить 
просмотр хоккея и стольких 
достопримечательностей было 
бы здорово, - отметил болель-
щик из Эдмонтона. Его можно 
понять - его любимая команда, 
судя по всему, в очередной раз 
не попадет в розыгрыш Куб-
ка Стэнли, а без хоккея канад-
цу оставаться тяжело даже на 
пару недель.

- Да, сейчас у наших стран 
не лучшие отношения, но это 
все политика, и я уверен, что 
простые российские болель-
щики будут позитивно настро-

ены ко всем иностранцам, - 
рассуждал о будущей поездке 
пожилой болельщик амери-
канской сборной из штата Ил-
линойс. - Я был в Сочи два го-
да назад и был восхищен орга-
низацией всех соревнований и 
хоккейного турнира в частно-
сти. Обязательно приеду в Рос-
сию и на этот раз.

Наверняка солидного числа 
любителей хоккея стоит ждать 
из Белоруссии. Два года назад 
в Минск отправились тысячи 
российских болельщиков, и 
сейчас соседи готовы нанести 
нам ответный визит. Не долж-
ны отстать и другие наши со-
седи, только более северные: в 
Финляндии в отличие от Шве-
ции интерес к национальной 
сборной невероятно высок.

- Я уже был во многих рос-
сийских городах, когда про-
бивал выезд как болельщик 
«Йокерита»: Москва, Казань, 

Санкт-Петербург, Ярославль. 
Даже в Хабаровск как-то ле-
тал, хотя признаюсь, это было 
ужасно, - рассказал поклонник 
финской команды с культовым 
для местного хоккея именем 
«Теему». - Повезло, что наша 
сборная играет в Питере (Те-
ему удивил знанием сокраще-
ния названия города. - Прим. 
автора), и можно будет спо-
койно доехать туда на маши-
не. Атмосфера на матчах СКА 
ничуть не хуже, чем на играх 
«Йокерита», и я уверен, что и 
на чемпионате мира все будет 
организовано очень здорово.

Будем на это надеяться и 
мы. Хотелось, чтобы ожида-
ния как российских, так и ино-
странных болельщиков сбы-
лись - и чемпионат мира смог 
запомниться как один из луч-
ших в истории.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ 
Хельсинки - Москва

ХОККЕЙ КХЛ. Регулярный чемпионат

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2016ВХЛ

«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ? ТАМ ВЕДЬ 
ИГРАЕТ Илья КОВАЛЬЧУК?»

Ожидания иностранных болельщиков от чемпионата мира в России - в заметках спецкора «СЭ» 
из Хельсинки

ДОЕДЕТ ЛИ «АРИАДА» 
ДО ФИНИША?

Чемпионат Высшей лиги рискует потерять досрочно 
еще одну команду

Канадские болельщики, посетившие МЧМ в Финляндии,  
преисполнены желанием приехать на чемпионат мира в Россию.

17 января. Пермь. «Молот» - СКА-Нева - 7:3. 
Нападающий «Молота» Иван ЗАХАРЧУК  
(брат защитника «Ак Барса» Степана Захарчука) 
прорывается к воротам фарм-клуба питерских 
армейцев.
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МЕТАЛЛУРГ Мг -  
АК БАРС - 1:0 Б

Победный буллит: Вольски. Вра-
тари: Кошечкин - Галимов. Штраф: 
2 - 4. Броски: 32 (12+8+10+2) - 32 
(8+12+12+0). Судьи: Анисимов, 
Боман. 21 января. Магнитогорск. 
«Арена Металлург». 7138 зрителей.

Александр ЖИЛИН  
из Магнитогорска

МАГНИТОГОРСКИЙ МЕССИ
Символично вернулся в строй 

Евгений Бирюков. Защитник 
«Магнитки» выбыл с 19 ноября 
прошлого года. В тот день в пер-
вой же смене матча против «Ак 
Барса» Михаил Варнаков неудач-
но упал на Бирюкова и отправил 
того на больничную койку с пере-
ломом ноги. Спустя два месяца 
и два дня - аккурат во встрече с 
«Ак Барсом» - Евгений вышел на 
лед. Поправился и капитан «Ме-
таллурга»: Сергей Мозякин про-
пускал предыдущие три игры. 
Залечил повреждение Алексей 
Кайгородов. 

Еще один повод устроить гу-
лянья: в четверг день рождения 
отмечал талисман «сталеваров» 
лисенок Тимоша, ему исполни-
лось 22 года (талисману, а не че-
ловеку, исполняющему его роль). 
В качестве подарка болельщики 
«Магнитки» записали песню, ко-
торую и презентовали маскоту во 
втором перерыве матча. 

- Самым главным подарком 
для меня станет победа «Метал-
лурга», - заявил именинник. - И 
помните: лисы не носят галсту-
ков!

Два первых игровых отрезка 
команды сыграли в безрезульта-
тивную ничью. «Ак Барс» себе не 
изменял: казанцы по традиции 
встречали противника на бело-
зеленом автобусе, запаркован-
ном параллельно с собственной 
синей линией.

Вязкая борьба в углах, мас-
са блокированных бросков и си-
ловые действия на грани фола. 
Судьи снисходительно прикры-
вали глаза, позволяя играть - за 
весь матч «Ак Барс» два раза иг-
рал в большинстве, «Магнитка» 
-  лишь однажды. Казань жда-
ла, когда ошибутся хозяева, Маг-
нитогорск играл острее впереди, 
регулярно успевая возвращать-
ся домой.

- Брависсимо! - такой хоккей 
пришелся по душе Федерико, Гу-
лиано, Морене и Франческе - че-
тырем студентам из Турина, ко-
торые приехали в местный уни-
верситет по обмену и впервые в 
жизни оказались на хоккее.

Ребята болеют за «Ювентус», 
боготворят Буффона и слышать 
не слышали про Овечкина с Мо-
зякиным. Однако, быстро смек-
нув, что к чему, сделали вывод: 
Сергей Мозякин - это магнито-
горский Месси! И номер такой же!

- А вратарь Кошечкин похож 
на Буффона, - продолжил анало-

гии бородач Франческо. - Такой 
же высокий и круто играет в во-
ротах. «Металлург» сегодня дол-
жен победить!

Итальянцы, как на домашнем 
стадионе, затянули песню - фут-
больные «0:0» сохранялись до са-
мой буллитной серии, где свое 
слово сказал Войтек Вольски.

ЛУЧШИЙ ИГРОК

Василий КОШЕЧКИН. К се-
редине третьего периода ста-
ло окончательно ясно, что этот 
матч - дуэль вратарей. Ее Васи-
лий выиграл у своего визави, за-
писав в свой актив четвертый 
«сухарь» в сезоне.

СЛОВА

Зинэтула БИЛЯЛЕТДИНОВ, 
главный тренер «Ак Барса»:

- Мне игра понравилась, хо-
рошая, быстрая, содержатель-
ная. Команды играли с хоро-
шей отдачей. Я рад за ребят 
- они выполняли игровое за-
дание.
Евгений БИРЮКОВ,  
защитник «Металлурга» Мг:

- Напряженная игра. Все 
знают, что «Ак Барс» хорошо иг-
рает в обороне. Но и мы непло-
хо сыграли - раз счет нулевой, 
то оборона хорошо отработала. 
Чувствую себя нормально. Пер-
вый период было немного тяже-
ловато, но потом втянулся. Все 
хорошо.

БАРЫС - АВАНГАРД -  
2:7 (0:4, 1:1, 1:2) 

Голы: Соботка - 17, 0:19 - 0:1. Алек-
сандров - 4 (Михеев), 2:08 - 0:2. Собот-
ка - 18 (Паршин, Пережогин), 8:39 - 0:3. 
Лемтюгов - 9 (бол., Соботка, Эрат), 
17:46 - 0:4. Лемтюгов - 10 (Первышин, 
А. Глухов), 21:34 - 0:5. Доус - 28 (бол., 
Бойд, Ландин), 27:32 - 1:5. Старченко 
- 12 (бол., Савченко, Руденко), 53:16 - 
2:5. Александров - 5 (мен., п.в., А. Глу-
хов, Михеев), 57:48 - 2:6. Фищенко - 3, 
59:09 - 2:7. Вратари: Лацо (Полуэктов, 
2:08, Лацо, 21:34, 56:21 - 57:48) - Фурх. 
Штраф: 33 - 8. Броски: 43 (7+13+23) 
- 28 (13+9+6). Судьи: Гусев, Соин. 21 
января. Астана. «Барыс-Арена». 7934 
зрителя.

Небольшим, если учитывать 
предыдущие деяния главного 
тренера «Барыса» Андрея На-
зарова, скандалом закончился 
матч в Астане. На 35-й минуте 
единственный тафгай КХЛ на-
пал на защитника омичей Ми-
хала Кемпни, видимо, с целью 
вызвать его на бой, но тот сразу 
повалился на лед. После матча 
Назаров не явился на пресс-кон-
ференцию, отправив своего по-
мощника Андрея Шаянова. 

СКА - АДМИРАЛ -  
3:4 Б (0:2, 1:1, 2:0, 0:0, 0:1) 
Голы: Саюстов - 10 (Я. Альшевский, 

Воронин), 18:25 - 0:1. Горшков - 10, 
19:09 - 0:2. Чудинов - 7 (бол., Бучневич), 
21:50 - 1:2. Подшендялов - 14, 35:46 - 
1:3. Дадонов - 20 (бол., Гусев, Шипа-
чев), 40:28 - 2:3. Чудинов - 8 (Шипачев), 
55:05 - 3:3. Нереализованный буллит: 
Ковальчук (31:44, СКА). Победный бул-
лит: Блум. Вратари: Коскинен (Ежов, 

65:00) - Бобков. Штраф: 6 - 20. Бро-
ски: 36 (11+13+11+1) - 28 (14+10+2+2). 
Судьи: Бутурлин-мл, Раводин. 21 янва-
ря. Санкт-Петербург. Ледовый дворец. 
11 170 зрителей.

Сергей ЯРЕМЕНКО,  
Намик МЕХТИЕВ 

из Санкт-Петербурга

ДОРОГИЕ ГОСТИ
Вторая половина января - 

особое время для Петербурга. В 
эти дни празднуют годовщину 
прорыва и годовщину освобо-
ждения Ленинграда от блокады. 
Минут за 40 до начала матча с 
«Адмиралом» один из нас стал 
свидетелем трогательной сце-
ны: сотрудник СКА встречал на 
служебном входе большую груп-
пу блокадников, которых клуб 
пригласил на матч. Дорогих го-
стей ждали не с пустыми рука-
ми - каждому из них вручили 
точную копию игрового свитера 
армейцев. Того самого, с надпи-
сью «Ленинград» по диагонали. 

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ

ГОЛ ГОРШКОВА
Армейцы очень мощно нача-

ли игру: на первых минутах они 
успели обстучать обе штанги во-
рот Бобкова, но так и не смогли 
забить гол. На фоне агрессив-
ной игры СКА даже гол Саюс-
това не выглядел фатальным: 
одна шайба отставания по та-
кой игре - семечки. Однако че-

рез полминуты после первого го-
ла владивостокцы удвоили счет. 
Яковлев под прессингом выка-
тил шайбу прямо на Горшкова, 
и тот по полной программе вос-
пользовался ошибкой армейца. 
2:0 после первого периода стали 
серьезной заявкой «Адмирала» 
на очки в Петербурге. В треть-
ем периоде СКА все-таки сумел 
отыграться, но в серии буллитов 
сильнее оказались гости. 

САЛАВАТ ЮЛАЕВ - СОЧИ -  
0:3 (0:0, 0:0, 0:3) 

Голы: Костицын - 16 (Игнатуш-
кин), 40:33 - 0:1. Крикунов - 10 (Уил-
сон, Петерссон), 43:48 - 0:2. Мама-
шев - 4 (Анисин), 54:27 - 0:3. Врата-
ри: Сохатский - Барулин. Штраф: 6 - 
8. Броски: 29 (7+8+14) - 30 (8+9+13). 
Судьи: Бондарь, Сафиуллов. 21 янва-
ря. Уфа. «Уфа Арена». 6003 зрителя.

СПАРТАК - АМУР -  
2:1 (1:0, 1:1, 0:0) 

Голы: Глазачев - 15 (бол., Вален-
тенко), 17:27 - 1:0. Клименко - 6 (Васи-
льев, Шмелев), 21:28 - 2:0. Складни-
ченко - 2 (Черепанов, Зогорна), 27:08 
- 2:1. Вратари: Синягин - Печурский 
(59:01). Штраф: 8 - 10. Броски: 26 
(15+6+5) - 35 (10+12+13). Судьи: Иба-
тулин, Кадыров. 21 января. Москва. 
МСА «Лужники». 5183 зрителя. 

СЛОВАН - МЕДВЕШЧАК - 3:2
ЮГРА - ЛАДА - 1:5

ЙОКЕРИТ - МЕТАЛЛУРГ Нк - 6:2
ВИТЯЗЬ-СЕВЕРСТАЛЬ 3:2 ОТ

ДИНАМО Р - СИБИРЬ - 2:0

БИЛЯЛЕТДИНОВУ 
ПОНРАВИЛАСЬ ИГРА БЕЗ ГОЛОВ

«Магнитка» с казанцами провели не самую интересную встречу, Назаров снова натравливает Рыспаева, 
 а СКА снова проигрывает команде с Дальнего Востока.

Вчера. Магнитогорск. «Металлург» Мг - «Ак Барс» - 1:0 Б.  
Защитник казанцев Константин КОРНЕЕВ  
(в белой форме) в борьбе с нападающим хозяев 
Денисом ПЛАТОНОВЫМ. 

ЗАПАД
 И Ш О
 1. ЦСКА* 52 143-73 112
 2. ЙОКЕРИТ*  51 141-117 96
 3. ЛОКОМОТИВ 54 133-79 111
 4. СКА  52 152-129 90
 5. ХК СОЧИ  53 141-134 88
 6. ТОРПЕДО  52 134-111 88
 7. ДИНАМО М  52 140-114 85
 8. СЛОВАН 53 137-128 79
 9. МЕДВЕШЧАК  54 127-143 74
10. СПАРТАК 52 123-145 70
11. ДИНАМО Мн  51 123-145 68
12. ДИНАМО Р 51 116-123 65
13. ВИТЯЗЬ 53 108-148 57
14. СЕВЕРСТАЛЬ 52 108-141 53

ВОСТОК
 И Ш О
 1. АВАНГАРД* 53 143-102 100
 2. МЕТАЛЛУРГ Мг* 52 159-120 90
 3. СИБИРЬ 52 131-120 89
 4. АДМИРАЛ  54 141-144 88
 5. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 52 157-136 87
 6. АК БАРС 52 126-111 82
 7. БАРЫС 53 147-158 78
 8. АВТОМОБИЛИСТ  52 122-139 77
 9. НЕФТЕХИМИК  52 107-115 72
10. ТРАКТОР 52 103-129 66
11. АМУР 54 100-121 65
12. ЛАДА 52 106-130 64
13. ЮГРА 52 98-152 59
14. МЕТАЛЛУРГ Нк 52 110-169 46

* Лидеры дивизионов.
Очки: МОЗЯКИН (Металлург Мг) - 62 (29+33), Шипачев (СКА) - 56 (14+42), 

А. Радулов (ЦСКА) - 55 (20+35), Боченски (Барыс) - 54 (18+36), Умарк (Салават 
Юлаев) - 51 (17+34), Азеведо (Ак Барс) - 48 (15+33), Доус (Барыс) - 47 (28+19), 
Зарипов - 47 (20+27), Коварж (оба - Металлург Мг) - 47 (16+31), Эллисон (Дина-
мо Мн) - 45 (22+23).

Голы: МОЗЯКИН - 29, Доус - 28, Голышев (Автомобилист) - 24, Эллисон 
(Динамо Мн) - 22, Плэтт (ЦСКА) - 21, Дадонов (СКА), Зарипов, А. Радулов - 20, 
Сестито (Динамо Р) - 19.

Передачи: ШИПАЧЕВ - 42, Боченски - 36, А.Радулов - 35, Умарк - 34, Азеве-
до, Мозякин - 33, Коварж  - 31, Баркер (Слован), Вольски (Металлург Мг), 
Ковальчук (СКА) - 29.

Следующие матчи пройдут 25 января.
Подробные обзоры и статистика матчей КХЛ - ежедневно на www.sport-

express.ru
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УВЕРЕННАЯ ПОБЕДА 
МАКАРОВОЙ

Екатерина Макарова - един-
ственная представительни-
ца России в нижней половине 
женской сетки - на Australian 
Open-2016 пока остается нем-
ного в тени. Организаторы не 
ставят матчи прошлогодней по-
луфиналистки на главные кор-
ты, а болельщики говорят о ней 
чуть меньше, чем о достижениях 
юных Дарьи Касаткиной, Елиза-
веты Куличковой и Маргариты 
Гаспарян. Впрочем, Макаровой, 
которая не особо любит шумиху 
вокруг себя, все это, наверное, на 
руку. Она уверенно выиграла два 
матча и шагнула в третий круг.

Ее матч с немкой Татьяной 
Марией продолжался 1 час 16 
минут. Россиянка реализова-
ла все четыре имевшихся у нее 
брейк-пойнта, а сама отдала 
только одну свою подачу - в пер-
вом сете. А во втором уже не да-
вала сопернице возможности 
сделать брейк. Екатерина зара-
ботала 31 активно выигранное 
очко (на 20 больше, чем у сопер-
ницы) при 19 невынужденных 
ошибках - отличное соотноше-
ние. Также стоит отметить, что 
25 очков она выиграла при вы-
ходах к сетке. В третьем круге 
21-й «сеяную» ждет непростое 
испытание в лице 9-й ракетки 
турнира Каролины Плишковой.

ТРИ СЕТА КУЗНЕЦОВА
Продолжает двигаться впе-

ред и Андрей Кузнецов, остав-
шийся единственным предста-
вителем нашей страны в муж-
ской части состязаний. Его 
соперник по второму кругу - 
Жереми Шарди - заметно выше 
стоит в рейтинге и был «посеян» 
под 30-м номером, но Андрея это 
не смутило. Еще на первом тур-
нире сезона в Дохе 24-летний 
теннисист из Балашихи демон-
стрировал отличную игру и со-
хранил форму в Австралии. Для 
победы над французом ему хва-
тило трех сетов, хотя все они бы-
ли непростыми.

В первом Кузнецов повел с 
брейком, оппонент отквитал-
ся, но россиянин взял еще одну 
чужую подачу, а следом и сет. 
Судьба второй партии решилась 
на тай-брейке, где Андрей ока-
зался чуть стабильнее. В треть-
ей он вновь повел с брейком, но 
тут же отдал свою подачу. Дело 
вновь дошло до тай-брейка, где 
соперники шли нос к носу. Судь-
бу сета, а вместе с тем и матча, 
решила двойная ошибка, допу-
щенная Шарди при маленьком 

счете 5:5. На матчболе француз 
принял в сетку, позволив росси-
янину впервые в карьере выйти 
в третий круг Открытого чемпи-
оната Австралии и в четвертый 
- на турнирах «Большого шлема» 
вообще. Там его ждет встреча не 
с Рафаэлем Надалем, как можно 
было предполагать после жере-
бьевки, и даже не с победившим 
5-го «сеяного» Фернандо Вер-
даско, а с Дуди Селой. 30-летний 
израильтянин стоит в рейтинге 
на 13 позиций ниже Кузнецова, 
но выиграл их единственный 
предыдущий матч - в первом 
круге US Open-2013 Села побе-
дил в пяти сетах.

ПРОЩАНИЕ ХЬЮИТТА
Прощальный одиночный 

матч провел любимец австра-
лийской публики Ллейтон Хью-
итт, выступавший на Australian 
Open в 20-й раз подряд. В рам-
ках вечерней программы на пе-
реполненной арене Рода Лэй-
вера 34-летний уроженец Аде-
лаиды поборолся с восьмым 
«сеяным» Давидом Феррером, 
приложив максимум усилий, 
но все же потерпел поражение в 
трех партиях - 2:6, 4:6, 4:6. За хо-
дом поединка из ложи Хьюитта 
наблюдали его семья, многолет-
ний наставник Тони Роч и вос-
ходящая звезда австралийско-
го тенниса Танаси Коккинакис. 
А проводить Хьюитта с корта 
по окончании поединка на корт 
вышли трое его детей - дочери 
Мия и Ава Сидней и сын Круз.

Будущий отец, ожидающий 
пополнения в семье, второй «се-
яный» Энди Маррэй заслужил 
восторженные отзывы за свою 
игру в матче первого круга про-
тив Александра Зверева. Не сба-
вил оборотов британец и во вто-
ром раунде, где отдал Сэму Гроту 
всего пять геймов - 6:0, 6:4, 6:1. 
Не проиграл пока ни одной пар-
тии и четвертый «сеяный» Стэн 
Вавринка. В четверг он сломил 
сопротивление чешского ветера-
на Радека Штепанека.

Двукратная победительница 
Открытого чемпионата Австра-
лии Виктория Азаренко, в стар-
товом матче выписавшая оппо-
нентке две баранки, была без-
жалостна к сопернице и на этот 
раз. Данку Ковинич из Черного-
рии она обыграла со счетом 6:1, 
6:2. Победы в двух партиях одер-
жали и Гарбинье Мугуруса, и Ан-
гелик Кербер, и Ана Иванович. 
Завершили борьбу на Australian 
Open Тимеа Бачински, «посеян-
ная» 11-й, и Елена Янкович.

Мария НИКУЛАШКИНА

Ирина ЦЫТОВИЧ из Мельбурна

- Вы довольны своей игрой в матче против 
Шарди?

- Безусловно, доволен, хотя было не просто. 
Я знал, что у соперника накануне был тяжелый 
матч, Жереми провел на корте пять часов, а я 
- всего два. Я рад, что смог выиграть в трех се-
тах. Мне было нелегко, было важно держаться. 
Шарди играл активно, важно было не отдать 
инициативу.

- Вы выглядели сегодня очень свежим, уверен-
ным, лучше Шарди играли ответственные мячи, 
отыграли сетбол во втором сете. Помимо физики 
как-то работали над психологией?

- Есть кое-какие секретики, как себя настро-
ить. В предсезонный период много уделяли вре-
мени физической подготовке, выносливости, си-
ле, я прилично окреп в декабре. Некоторые тех-
нические элементы исправили в какой-то степе-
ни, хотя сложно за месяц поправить то, как играл 
долгое время, в ответственные моменты бывает, 
возвращаются прежние ошибки.

- Где готовились к сезону?

- Я почти весь декабрь тренировался в Герма-
нии, в Галле, помимо тренировок и делать бы-
ло нечего. Иногда только если видео посмотреть.

- Ваш следующий соперник Дуди Села играет 
в отличном от Шарди стиле - он очень упертый и 
вязкий.

- Да, я посмотрел перед игрой несколько мат-
чей его встречи с Вердаско. Он стоял как стена, 
тяжело будет, точно тяжело.

- Когда вы узнали, что ваш потенциальный со-
перник Рафаэль Надаль вылетел, то испытали об-
легчение?

- Да ничего не испытал, до Надаля надо бы-
ло еще пройти два круга, но вообще-то даже не-
сколько огорчился. Мы недавно играли в Дохе, и 
я в первый раз почувствовал, что могу обыграть 
топ-игрока. Было бы неплохо в Мельбурне ото-
мстить Надалю.

- Какие у вас планы после Australian Open?
- Я заявился на несколько европейских тур-

ниров в зале - Монпелье, Роттердам, Марсель. 
Но если здесь еще продвинусь, Монпелье при-
дется отменить, просто не успею акклиматизи-
роваться.

Ирина ЦЫТОВИЧ из Мельбурна

- Вы одержали уверенную победу над непро-
стой соперницей…

- Мария - очень вязкая теннисистка, все вре-
мя меняет ритм, резаные удары у нее непри-
ятные. Надо все время играть активно, у меня 
получалось, я действительно довольна своей 
игрой.

- Если бы вы могли выбирать соперницу в тре-
тьем круге, то предпочли бы Гергес или Плиш-
кову?

- Мне без разницы, с кем играть. Здесь каж-
дый круг тяжелый, все соперницы сильные, на-
до настраиваться и дальше бороться.

- Как вы переносите все время меняющие-
ся температурные условия? То жара, то силь-
ный ветер, пока ждешь матча, все может по-
меняться.

- Мельбурн славится своей жарой, приходит-
ся играть, когда поставят. Но для меня вообще-
то это не имеет большого значения.

- Успели акклиматизироваться?
- Да, в этом году я дольше обычного в Австра-

лии, играла в этот раз и в Брисбене, и в Сиднее. 
Так что уже привыкла к здешним условиям. Во-
обще у меня была очень хорошая предсезонная 
подготовка: я много пропустила после US Open, 
потом работала две недели в Дубае и две неде-
ли в Москве.

- Как проводите свободное время в Мельбурне?
- Времени особо нет. Даже когда нет игр и 

тренировок, все равно готовимся, настраива-
емся или отдыхаем. Ходим в разные рестораны, 
тут очень вкусно готовят, и кухня очень отли-
чается от европейской. После турнира я обыч-
но люблю посмотреть достопримечательности, 
надо сходить в зоопарк, он очень необычный.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ МАТЧ ПЯТНИЦЫ

ТЕННИС AUSTRALIAN OPEN

Екатерина МАКАРОВА:  
«УСПЕЛА АККЛИМАТИЗИРОВАТЬСЯ 

В АВСТРАЛИИ»

Андрей КУЗНЕЦОВ:  
«Я ПРИЛИЧНО ОКРЕП В ДЕКАБРЕ»

ПРОРЫВ КУЗНЕЦОВА  
И СТАБИЛЬНОСТЬ МАКАРОВОЙ

Australian Open. Одиночный разряд. Второй круг. Мужчины. Маррей (Великобритания, 2) - 
Грот (Австралия) - 6:0, 6:4, 6:1. Вавринка (Швейцария, 4) - Штепанек (Чехия) - 6:2, 6:3, 6:4. Феррер 
(Испания, 8) - Хьюитт (Австралия) - 6:2, 6:4, 6:4. Изнер (США, 10) - Гранольерс (Испания) - 6:3, 7:6 
(8:6), 7:6 (7:2). Раонич (Канада, 13) - Робредо (Испания) - 7:6 (8:6), 7:6 (7:5), 7:5. Томич (Австралия, 
16) - Болелли (Италия) - 6:4, 6:2, 6:7 (5:7), 7:5. Лопес (Испания, 18) - Пелья (Аргентина) - 7:6 (7:2), 
6:7 (4:7), 7:6 (7:3), 6:7 (8:10), 6:4. Троицки (Сербия, 21) - Смычек (США) - 6:4, 7:6 (7:5), 7:6 (7:4). 
Монфис (Франция, 23) - Маю (Франция) - 7:5, 6:4, 6:1. Росол (Чехия) - Сок (США, 25) - 7:6 (8:6), 7:6 
(7:5), 6:3. КУЗНЕЦОВ - Шарди (Франция, 30) - 6:4, 7:6 (7:5), 7:6 (7:5). Джонсон (США, 31) - Беллуч-
чи (Бразилия) - 6:3, 6:2, 6:2. Соуза (Португалия, 32) - Хиральдо (Колумбия) - 6:3, 7:5, 3:6, 6:1. Се-
ла (Израиль) - Вердаско (Испания) - 4:6, 6:3, 6:3, 7:6 (7:4). Робер (Франция) - Рам (США) - 6:1, 6:7 
(6:8), 4:6, 7:5, 7:5. Миллман (Австралия) - Мюллер (Люксембург) - 4:6, 6:4, 6:2, 4:6, 7:5.

Женщины. Мугуруса (Испания, 3) - Флипкенс (Бельгия) - 6:4, 6:2. Кербер (Германия, 7) - Дул-
геру (Румыния) - 6:2, 6:4. Плишкова (Чехия, 9) - Гергес (Германия) - 7:6 (7:5), 6:1. Бек (Германия) 
- Бачински (Швейцария, 11) - 6:2, 6:3. Азаренко (Белоруссия, 14) - Ковинич (Черногория) - 6:1, 
6:2. Кис (США, 15) - Шведова (Казахстан) - 6:7 (4:7), 6:3, 6:3. Осака (Япония) - Свитолина (Укра-
ина, 18) - 6:4, 6:4. Зигмунд (Германия) - Янкович (Сербия, 19) - 3:6, 7:6 (7:5), 6:4. Иванович (Сер-
бия, 20) - Севастова (Латвия) - 6:3, 6:3. МАКАРОВА (21) - Мария (Германия) - 6:4, 6:2. Аллерто-
ва (Чехия) - Лисицки (Германия, 30) - 6:3, 2:6, 6:4. Стрыцова (Чехия) - Кинг (США) - 7:6 (7:5), 6:4. 
Лепченко (США) - Арруабаррена (Испания) - 7:6 (9:7), 6:4. Конта (Великобритания) - Чжэн Сай-
сай (Китай) - 6:2, 6:3. Бренгл (США) - Ларссон (Швеция) - 7:5, 4:6, 6:1. Чжан Шуай (Китай) - Кор-
не (Франция) - 6:3, 6:3.

Оба представителя России, игравшие в Мельбурне в четверг, 
оформили выход в третий круг Открытого чемпионата Австралии

Вчера. Мельбурн.  
Андрей КУЗНЕЦОВ.

А
FР

Вчера. Мельбурн. Екатерина МАКАРОВА.

А
FР

БАСКЕТБОЛ

ЛОКОМОТИВ -  
ПАНАТИНАИКОС - 76:67  

(22:22, 16:17, 15:12, 23:16)
Брокхофф 8 Павлович 1
Клавер 4 Гист  5
Э.Рэндольф 11 Кузмич 2
Дилэйни 14 Диамантидис 7
Воронов 6 Фелдейн 13
Синглтон 4 Фоцис 12
Зубков 9 Янкович 12
Дрейпер 20 Радулица 11
Н.Калатес 4
21 января. Краснодар. Баскет-холл. 

5112 зрителей.

В нынешнем сезоне «Локо-
мотив» уже встречался с 
«Панатинаикосом» на пер-

вом групповом этапе Евролиги 
и одержал две победы. Неко-
торые считали, что в «Топ-16» 
греки заиграют иначе. Но пока 
догадки тех, кто полагал, что 
осенью афиняне лишь нагули-
вают аппетит, не находят под-
тверждения. Если бы не трех- 
очковый Джеймса Фелдейна 
на последней минуте матча с 
«Уникахой», зеленые начали бы 
«Топ-16» с трех неудач.

За домашнее поражение 
от «Црвены Звезды» неделю 
назад руководство зеленых 
оштрафовало игроков и тре-

неров на месячную зарплату. 
Не факт, что само по себе это 
взбодрило команду, зато же-
лание победить в Краснодаре 
наверняка сразу подскочило 
до небес. Вдруг сердце хозяев 
клуба немного оттает, а вместе 
с ним «разморозится» и кусок 
получки?

«Локо», в отличие от «Пао», на 
предыдущей стадии заставил 
всю Европу восхищаться своей 
игрой. Лучшая защита Евроли-
ги базировалась в Краснодаре 
- это было заметно и на парке-
те и дополнительно подкрепля-
лось статистикой. Причем Эн-
тони Рэндольф, который теперь 
вернулся в строй и мучает оп-
понентов атлетизмом и нагло-
стью, старт сезона пропустил.

Впрочем, «Локо» сразу по-
сле стартового спорного дал 
понять, что собирается про-
длить тенденцию сезона и без 
капитана. «Пао» смазал первые 
8 бросков, в то время как хозя-
ева начали планомерно эксплу-
атировать свое близкое знаком-
ство с кольцами «Баскет-холла». 
После сольного номера Евгения 
Воронова, который уложил в 5 
секунд перехват, обыгрыш и 

бросок сверху, на табло горели 
гордые 12:0. А в голове уже ри-
совалась третья за сезон победа 
над афинянами. 

Вот только на родине такое 
поражение «зеленым» бы точ-
но не простили. От греческих 
фанатов можно дождаться на-
казания похуже лишения зар-
платы. И «Пао» вдруг предстал 
другой командой, сравняв счет 
всего за 3 минуты. Георгиос 
Бардзокас начинал выходить 
из себя. Как можно было упу-
стить такое преимущество?

В начале второй четверти 
«Локо» и вовсе утратил иници-
ативу. Димитрис Диамантидис 
забил трехочковый через опу-
щенные руки Рэндольфа и счет 
стал 27:22 в пользу гостей. По-
сле этого попадания его сооте-
чественник Бардзокас букваль-
но разнес скамейку кубанцев в 
пух и прах своей тирадой. Но 
оказалось, что это только раз-
минка. Спустя пару владений 
грек остановил встречу тайм-
аутом, в котором засыпал сво-
их подопечных разными «поче-
му», постепенно добравшись от 
раздражения до яростного гне-
ва. Почему перестали играть в 

баскетбол? Почему позволяете 
Диамантидису совершать сво-
бодные броски? Почему, нако-
нец, на своей половине вы толь-
ко вертите головой, вместо того 
чтобы защищаться?!

Колоритное внушение по-
действовало, хоть и не сразу. 
Сперва дистанция выросла до 

10 очков, но под занавес поло-
вины «Локо» все же вспомнил 
о своей оборонительной репу-
тации. Кубанцы стали выбе-
гать к снайперам и страховать 
свою трехсекундную. Заодно 
проснулся и с мясом вырвал 
несколько отскоков Синглтон, 
дважды отметился забитыми 

мячами Зубков. Игра вырав-
нялась. Но вернуть напор, ко-
торым красно-зеленые смели 
соперника на старте, не уда-
валось.

Пошла равная вязкая игра. 
Косые взгляды на судей пере-
межались с грязными прием-
чиками, за которыми не усле-
дит ни одна телекамера. По-
казалось, что при счете 53:53 
наступил перелом. Дилэйни 
после долгого молчания забил 
трехочковый, и «Локо» тут же 
сразу задушил прессингом Ка-
латеса. 

Рано, только показалось. 
Греки, несмотря на получен-
ные технические фолы, упор-
но сравнивали счет, регуляр-
но огрызаясь из-за дуги. Пош-
ла игра, от которой невозмож-
но оторваться, когда развязка 
каждого владения заставляет 
сжиматься сердце. Битва двух 
европейских зубров в «Топ-16» 
начала походить на русскую 
рулетку. Соперники по очере-
ди крутили барабан револьве-
ра, а затем стреляли из-за дуги. 

Казалось бы, при таком рас-
кладе уютнее должны себя чув-
ствовать греки. Как бы плохо 

ни шли у них дела, делать кон-
цовки вечные Диамантидис и 
Фоцис вроде не разучились. 
Собственно, три дальних по-
падания последнего и держали 
гостей на плаву в решающие 
минуты. Но патроны осталь-
ных зеленых были сплошь хо-
лостые. На финишном отрезке 
из-за дуги себя пробовали Фел-
дейн, Калатес, Диамантидис - 
безрезультатно. 

А в обойме «Локо» проблем с 
дальними снарядами не было. 
Трехочковый дуплет Дилэйни, 
затем дальний выстрел Зубко-
ва,  пара попаданий из-за дуги 
Дрейпера и на закуску еще одна 
«бомба» от Дилэйни, после ко-
торой преимущество кубанцев 
достигло 8 очков за 30 секунд до 
конца. Победа получилась дра-
матичной и красивой. А также 
немного приблизила к понима-
нию, что «Локомотив» - все-таки 
защитная команда.

Система подстраховок ра-
ботала как по нотам и сводила 
атаки «Панатинаикоса» при-
мерно к двум опциям: атака из 
трехсекундной зоны с опекуном 
на плече и поджидающим игро-
ком подстраховки впереди или 

почти свободный трехочковый. 
Почти, потому что последние 
полчетверти кто-то из кубан-
цев выстреливал к бросающе-
му и создавал хоть временами 
и запоздалую, но помеху.

В атаке же краснодарцы не 
придумали ничего лучше, чем 
последовать примеру «Пао» и 
предпочесть дальние атаки 
натужным попыткам пролезть 
под корзину. Пару раз пошли по 
этому пути, потеряли мяч и за-
были. Лишь один из пяти трех- 
очковых на ключевом отрезке 
можно назвать логичным - за-
битый Дрейпером из угла после 
обострения и скидки Дилейни. 
Еще три были исполнены с 
восьми метров и не от хорошей 
жизни. Последний был забит 
после замысловатого дриблин-
га и через руку. Словом, здоро-
во, что уперлись на своей поло-
вине! Теперь главное - не забы-
вать, где кроется ключ к победе, 
и включать фирменную защиту 
уже на ранних стадиях игры.

Тимур РУСТАМОВ
Группа F. Матч Баскония - 

ЦСКА завершился вчера поздно 
вечером. Матч ХИМКИ - Бамберг 
состоится сегодня.

ЕВРОЛИГА. Топ-16. 4-й тур. Группа Е

«ЛОКО» ВОВРЕМЯ ВСПОМНИЛ О ЗАЩИТЕ
«Локомотив» без травмированного капитана Сергея Быкова одержал третью за сезон победу над европейским грандом

Вчера. Краснодар. «Локомотив» - «Панатинаикос» - 76:67.
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Завершился четвертый тур 
знаменитого турнира в 
голландском городе Вейк-

ан-Зее. В нем сошлись предста-
вители России Сергей Карякин 
и Евгений Томашевский. Ка-
рякин на 36-м ходу сломил со-
противление своего партнера 
по сборной и вплотную прибли-
зился к лидеру Фабиано Каруа-
не. А вот в турнире «В» тон зада-
ет еще один россиянин Алексей 
Дреев, который после четырех 
туров имеет стопроцентный ре-
зультат. 

Карякин совсем неожидан-
но избрал в этом поединке ред-
кую для современных шахмат 
«итальянскую партию». Немно-
го странно, с учетом того, что 
белыми действующему облада-
телю Кубка мира было необхо-
димо побеждать, а итальянские 
мотивы носят, как правило, ни-
чейный характер. Томашев-
ский, видимо, был не очень го-
тов к такому повороту событий. 
Хотя в первые часы борьбы это 
заметно не было. На доске со-
хранялось относительное ра-
венство, а соперники больше 
маневрировали. Но если кому-
то могло показаться, что шах-
матисты ходят туда-сюда, это 
не так.

- Карякин с каждым ходом 
только улучшал положение сво-
их фигур, - сказал в телефон-
ном разговоре корреспонденту 
«СЭ» экс-чемпион мира Алек-
сандр Халифман. - И в конце 
концов, он заставил Томашев-
ского дернуться, и тот неоправ-
данно вскрыл центр.

В обоюдном цейтноте Евге-
ний не выдержал, и совсем ско-
ро его позиция превратилась в 
руины. Это первая победа Ка-
рякина и первое поражение То-
машевского на турнире. Что ж, 
спонсоры Сергея финансовая 
компания «Альпари» и ГК «Мор-
тон» могут только порадоваться 
за своего любимца.

После партии с Евгением То-
машевским корреспондент «СЭ» 
поговорил с Карякиным по те-
лефону.

- Дебютная часть супертур-
нира в Вейк-ан-Зее прошла для 
меня относительно ровно, - ска-
зал Карякин. - Три ничьи и тру-
довая победа перед выходным. 
Неверное, из нереализованных 
возможностей - только второй 
поединок с ван Вели, где про-

тивник очень четко отреаги-
ровал на новинку. И мне при-
шлось предложить ничью уже 
на 20-м ходу. И если моим бо-
лельщикам и спонсорам показа-
лась, что я мог еще побороться 
за инициативу, то мое мнение, 
то положение было настолько 
ничейным, что тратить силы 
и энергию, для того чтобы вы-
жить воду из камня, мне показа-
лось нецелесообразным. Кста-
ти, хотел бы выразить большую 
благодарность своим спонсорам 
компаниям «Альпари» и «Морто-
ну», которые поддержали меня 
перед турниром в Веке и помо-
гли в подготовке к кандидатско-
му форуму. Это очень важная 
часть работы моей команды.

- После выходного мы от-
правляемся играть в Амстер-
дам, - продолжил Сергей. - Меня 
ждет партия черными с очень 
сильным китайским гроссмей-
стером Дин Лижэнем. Там уже 
буду действовать по ситуации. 
Если соперник даст возмож-
ность, то попробую осущест-
вить перехват и побороться за 
победу. 

Из других дуэлей стоит вы-
делить хватку Хоу Ифань и 

Навары. Китаянка, которая 
с каждым годом становится 
все сильнее, совсем скоро мо-
жет оказаться в элитном клу-
бе «2700» - рейтинг, после ко-
торого гроссмейстеру присва-
ивают неофициальное звание 
«супер». Хоу буквально разда-
вила позицию черных, прове-
дя, наверное, одну из лучших 
партий в жизни. В следующем 
туре ей предстоит схватка с ли-
дером - Фабиано Каруаной, и у 
представительницы Поднебес-
ной будут черные фигуры. Вот 
это станет настоящим испыта-
нием для китаянки.

Не без доли везения свою 
вторую партию подряд выиг-
рывает украинский гроссмей-
стер Павел Эльянов. После того 
как поистине падишахский по-
дарок в прошлом туре ему пре-
поднес Шахрияр Мамедьяров 
(в абсолютно подавляющей по-
зиции Шахрияр подставил ла-
дью и тут же сдался). На этот 
раз в довольно равном положе-
нии дважды грубо ошибся хо-
зяин площадки Люк ван Вели. 
Правда, Павел для этого сделал 
все возможное, загнав против-
ника в цейтнот.

Нельзя не отметить и рос-
сийскую дуэль в турнире «В». 
Там опытный Алексей Дреев 
сумел черными расправиться 
с чемпионом мира среди юно-
шей 18-летним Михаилом Анти-
повым. Необходимо отметить, 
что после четвертого тура Дре-
ев лидирует со стопроцентным 
результатом.

Результаты 4-го тура. КАРЯ-
КИН (Россия) - ТОМАШЕВСКИЙ 
(Россия) - 1:0. Хоу Ифань (Китай) - 
Навара (Чехия) - 1:0. Эльянов (Укра-
ина) - ван Вели (Голландия) - 1:0. 
Гири (Голландия) - Каруана (США) 
- ничья. Со (США) - Дин Лижэнь 
(Китай) - ничья. Карлсен (Норве-
гия) - Мамедьяров (Азербайджан) 
- ничья. Адамс (Великобритания) - 
Вэй И (Китай) - ничья.

Положение после 4 туров. 1. 
Каруана - 3 очка. 2-6. КАРЯКИН, Хоу 
Ифань, Со, Дин Лижэнь, Эльянов - 
по 2,5. 7-8. Вэй И, Карлсен - по 2. 
9-13. Мамедьяров, Гири, ван Вели, 
ТОМАШЕВСКИЙ, Навара - по 1,5. 14. 
Адамс - 1.

Пары 5-го тура. Каруана - Хоу 
Ифань, Дин Лижэнь - КАРЯКИН, Нава-
ра - Со, ТОМАШЕВСКИЙ - Эльянов, 
ван Вели - Карлсен, Вэй И - Гири, 
Мамедьяров - Адамс. Пятый тур завер-
шился вчера после подписания номе-
ра в печать.

РАВНЕНИЕ НА ДРЕЕВА
На супертурнире в Вейк-ан-Зее пройдена треть дистанции

Сергей КАРЯКИН

КУ-КА-РЕ-КУ
ВОДНОЕ ПОЛО

РОССИЯНКИ ГАРАНТИРОВАЛИ 
ПУТЕВКУ В ОЛИМПИЙСКУЮ 

КВАЛИФИКАЦИЮ
БЕЛГРАД. Сборная России разгро-

мила команду Германии в матче плей-
офф женского чемпионата Европы со 
счетом 22:2. Теперь россиянкам пред-
стоит встретиться с командой Греции в 
поединке за 5-е место. Напомним, что 
одновременно России удалось гаранти-
ровать себе участие в мировом олимпий-
ском отборочном турнире. Для этого ко-
манде нужно было занять место не ниже 
шестого. (waterpolo.ru)

БАСКЕТБОЛ
НБА. Регулярный чемпионат. Ор-

ландо - Филадельфия - 87:96. Вашингтон 
- Майами - 106:87. Бруклин - Кливленд 
- 78:91. К: Мозгов (11). Нью-Йорк - Юта 
- 118:111. Торонто - Бостон - 115:109. 
Чикаго - Голден Стэйт - 94:125. Хьюс-
тон - Детройт - 114:123. Оклахома-Сити 
- Шарлотт - 109:95. Даллас - Миннесота 
- 106:94. Лейкерс - Сакраменто - 93:112. 
Портленд - Атланта - 98:104.

БИАТЛОН
МАЛЫШКО ПРОПУСТИТ  

ЛИЧНЫЕ ГОНКИ В АНТЕРСЕЛЬВЕ
АНТЕРСЕЛЬВА (Италия). Дмит-

рий Малышко сегодня пропустит 
спринт на шестом этапе Кубка мира 
и, соответственно, не сможет при-
нять участие в гонке преследования 
в субботу. Таким образом, в составе 
российской сборной в спринте вы-
ступят Антон Шипулин, Евгений Гара-
ничев, Алексей Волков, Максим Цвет-
ков, Антон Бабиков и Алексей Слепов. 
(biathlonrus.com)

АРБЕР (Германия). Биатлон. Ку-
бок IBU. Спринт. Мужчины. 1. ЕЛИСЕ-
ЕВ - 27.40,0 (0). 2. ШОПИН - 28,5 (1). 3. 
ПАЩЕНКО - 34,0 (1). Женщины. 1. ЯКУ-
ШОВА - 23.30,1 (1). 2. Бондарь (Украина) 
- 5,5 (0). 3. НЕЧКАСОВА - 21,6 (1).

ОЛИМПИЗМ
В МАЕ РОССИЯ  

МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ  
ЕВРОПЕЙСКИЕ ИГРЫ-2019

ЛОЗАННА. Утверждение России в 
качестве страны - хозяйки вторых Ев-
ропейских игр-2019 может произойти 
в мае, во время второго заседания ис-
полнительного комитета Европейско-
го олимпийского комитета (ЕОК) в ис-
панской Таррагоне. Об этом заявил по 
окончании завершившегося в Лозан-
не первого заседания организации в 
2016 году член исполкома ЕОК Алек-
сандр Козловский. «Несмотря на про-
блему в допинговой сфере, к нашей 
стране относятся доброжелательно - 
обсуждение предстоящих Игр прошло 
хорошо, конструктивно», - отметил Коз-
ловский. Напомним, что первые Евро-
пейские игры прошли в июне 2015 го-
да в Баку. (ТАСС)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
СТЕПАНОВ ВЫСТУПИЛ  

В ЗАЩИТУ РОССИИ
МОНРЕАЛЬ. Бывший сотрудник Рос-

сийского антидопингового агентства 
(РУСАДА) Виталий Степанов, информа-
тор немецкого телеканала ARD о допин-
ге в российской легкой атлетике, заявил, 
что разочарован тем, что Международ-
ная ассоциация легкоатлетических феде-
раций (ИААФ) не была наказана Всемир-
ным антидопинговым агентством (ВАДА) 
из-за допингового скандала. 

«Разочаровывает, что ИААФ не поне-
сла наказания. ВАДА должно быть бес-
компромиссным в борьбе с ИААФ. Также 
хотелось бы, чтобы было раскрыто при-
менение допинга в других странах поми-
мо России», - заявил Степанов в интер-
вью NHK. («Р-Спорт»)

ЛЫЖИ
ЖУКОВА И ТАНЫГИНА 

ВОССТАНОВИЛИСЬ  
ПОСЛЕ БОЛЕЗНИ

НОВЕ-МЕСТО (Чехия). Старший 
тренер женской сборной России по 
лыжным гонкам Данил Акимов сообщил, 
что Наталья Жукова и Алевтина Таныги-
на присоединились к команде после пе-
ренесенной болезни и примут участие в 
ближайшем этапе Кубка мира 23 - 24 ян-
варя. По состоянию здоровья Жукова и 
Таныгина пропустили многодневку «Тур 
де Ски». («Р-Спорт»)

ШАХМАТЫ
ПРЕТЕНДЕНТЫ СЫГРАЮТ  

В ЗДАНИИ ТЕЛЕГРАФА
МОСКВА. Турнир претендентов на 

матч за звание чемпиона мира по шах-
матам пройдет в Москве в здании Цен-
трального телеграфа. Об этом сообщил 
президент Международной шахматной 
федерации (ФИДЕ) Кирсан Илюмжинов. 
Турнир претендентов намечен на 10 - 30 
марта. В нем примут участие 8 шахмати-
стов: Левон Аронян (Армения), Хикару 
Накамура, Фабиано Каруана (оба - США), 
Карякин, Петр Свидлер (оба - Россия), 
Веселин Топалов (Болгария), Аниш Гири 
(Нидерланды), Вишванатан Ананд (Ин-
дия). Победитель турнира в 2016 году 
проведет матч с действующим чемпи-
оном мира норвежцем Магнусом Карл-
сеном. (ТАСС)

ТЕННИС
ТРЕНЕР ГАБАШВИЛИ  

ОТРИЦАЕТ ОБВИНЕНИЯ  
В ДОГОВОРНЯКАХ

МОСКВА. Российский теннисист 
Теймураз Габашвили не участвовал в до-
говорных матчах. Об этом заявил первый 
тренер теннисиста Андрей Кесарев. Ра-
нее в СМИ появилась информация, что 
16 игроков топ-50 участвовали в дого-
ворных матчах в течение последних 10 
лет. Среди них упоминаются российские 
теннисисты Теймураз Габашвили, Игорь 
Андреев и Александр Богомолов. «Это 
бред», - подчеркнул Кесарев. Напомним, 
что в понедельник британская корпора-
ция BBC сообщила, что игроки из элиты 
мирового тенниса, среди которых есть 
победители турниров серии «Большо-
го шлема», подозреваются в причаст-
ности к организации договорных мат-
чей. (ТАСС)

ВОЛЕЙБОЛ
Лига чемпионов. Мужчины. Груп-

повой турнир. Группа A. Берлин (Гер-
мания) - БЕЛОГОРЬЕ - 1:3 (23:25, 25:17, 
25:27, 17:25).

Кубок вызова. Женщины. 1/8 фи-
нала. Первый матч. Алмело (Голлан-
дия) - ЗАРЕЧЬЕ-ОДИНЦОВО - 0:3 (15:25, 
22:25, 20:25)

ХОККЕЙ
НХЛ. Регулярный чемпионат. Де-

тройт - Сент-Луис - 1:2 (0:1, 0:0, 1:1).  
Наши: ДАЦЮК (20:45, 1, 0, 0), МАРЧЕН-
КО (17:38, 0, 0, 0) - ТАРАСЕНКО (16:20, 4, 
0, 0). Колорадо - Баффало - 2:1 (0:0, 0:1, 
2:0). Наши: ВАРЛАМОВ (К, 60:00, 27, -1, 
0), ЗАДОРОВ (К, 19:17, 2, +1, 0), ГРИГО-
РЕНКО (К, 6:46, 3, 0, 0). Анахайм - Мин-
несота - 3:1 (1:1, 0:0, 2:0).

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Антерсельвы

Существует расхожая фра-
за, смысл которой заклю-
чается в том, что знал бы, 

как будет тяжело, двадцать раз 
подумал бы, прежде чем ввя-
заться в авантюру. Юрлова, име-
ющая достаточно большой опыт 
выступлений в Антерсельве, ска-
зала по этому поводу коротко: 
«Бывает, думаешь, что хорошо 
готов и хорошо себя чувствуешь, 
рассчитываешь на одно, а высо-
та совершенно другое диктует».

По этой причине все опыт-
ные биатлонисты относятся к 
Антерсельве с опаской. Мало 
кто, например, рискует слиш-
ком сильно атаковать на фи-
нишном круге, даже если раз-
рыв с впереди идущим сопер-
ником вроде бы позволяет 
попробовать его обойти. Сло-
вом, Антерсельва - это тот са-
мый случай, когда синица в ру-
ках многократно лучше и вы-
годнее журавля в небе.

Но это, повторю, если знать, 
что такое Антерсельва. Подчу-

фарова же не знала. Точнее, по-
дозревала, что легко не будет - 
это Ольга поняла на первой же 
тренировке. Но чем обернется 
для нее эта блестяще проведен-
ная погоня за своим журавлем, 
ей (да и всем нам) предстояло 
только понять.

В четверг в Антерсельву 
прилетел президент СБР Алек-
сандр Кравцов, чье волевое 
(вопреки тренерскому) реше-
ние оставить в сборной Дарью 
Виролайнен было встречено в 
биатлонном кругу неоднознач-
но. На просьбу прояснить мо-
тив своих действий президент 
ответил:

- Мы же видим, кто в каком 
состоянии находится, - получа-
ем из сборной все аналитиче-
ские данные. В частности, бы-
ло понятно, что ряд спортсме-
нок находится на подъеме и что 
вот-вот результаты выправят-
ся. Что касается Виролайнен, 
не всегда отправка на Кубок IBU 
- благо и дает спортсмену воз-
можность самоутвердиться и 
показывать хороший результат. 
Приведу лишь один пример. На 
Кубке IBU у нас выступает Ти-
мофей Лапшин. Берем протокол 
и смотрим: Матвей Елисеев с 
тремя штрафами в одной из го-
нок занимает четвертое место. 
А Лапшин с одним промахом - 
16-й. Проиграл ногами порядка 
двух минут. Почему? Будем раз-
бираться с тренерами.

Второй момент заключа-
ется в том, что я не сторонник 

при первой же неудаче наве-
шивать на спортсменов ярлы-
ки. Все сейчас, например, гово-
рят о немецкой «машине», кото-
рая неуклонно движется вперед, 
так ведь там тренеры не тасуют 
спортсменок так, как пытаемся 
мы, дают им возможность адап-
тироваться в команде. 

- Я бы сказала, что у немец-
кой сборной изначально другая 
стратегия. 

- Ну а у нас всего шесть бое-
вых штыков. Все они здесь, на 
этапе...

Если не брать в расчет две 
действительно боевые едини-
цы команды - Подчуфарову и 
Юрлову, сила российского ору-
жия выглядела не слишком убе-
дительной: Виролайнен при-
бежала к финишу 32-й с двумя 
промахами и отставанием от 
лидера в 1.24,2. Татьяна Аки-
мова разделила 43-ю позицию 
с норвежкой Кайей Николайс-

сен, Анастасия Загоруйко, сме-
нившая в этой гонке Екатери-
ну Шумилову, замкнула ше-
стой десяток. Но две медали, 
конечно же, компенсировали 
все остальное с лихвой. Пре-
жде всего они были ценны ка-
чеством выступления. Спор-
тсменки идеально справились 
со стрельбой на обоих рубежах, 
Подчуфарова уступила в скоро-
сти Доротее Вирер, получив-
шей, к несчастью итальянских 
болельщиков, один штрафной 
круг на «стойке», но было за-
метно, что итальянка опасает-
ся прыгать на финишном кру-
ге выше головы - идет доста-
точно спокойно. Возможно, 
как раз потому, что в отличие 
от российской биатлонистки 
инстинкт самосохранения Ви-
рер вырабатывала на местных 
трассах гораздо дольше.  

Коварный характер Антер-
сельвы, кстати, заставил и муж-
скую российскую сборную пой-
ти на изменения в составе - не 
заявлять в личных гонках Дмит-
рия Малышко. Решение каза-
лось логичным: пока спортсмен 

находится не в лучшем функци-
ональном состоянии, ставить 
его на три гонки подряд - боль-
шой риск. Тем более что удар-
ным видом для России в Антер-
сельве должны стать эстафеты. 
В эстафете Малышко традици-
онно  бежит на третьем этапе, 
так что говорить о том, что на 
спортсмене  поставлен крест, 
время не пришло точно. 

Но мы отвлеклись. Говорить 
в четверг о том, чему только су-
ждено произойти, совершенно 
не хотелось - слишком много 
эмоций подарили болельщикам 
девушки. Да и сами они свети-
лись от счастья. И ведь было с 
чего. Той же Юрловой пришлось 
крайне непросто: во время лет-
ней подготовки она сломала ре-
бро и полтора месяца была ли-
шена возможности полноценно 
работать руками - любое резкое 
движение отдавалось болью. На 
пресс-конференции я спросила 
спортсменку: если бы до старта 
ей предложили написать про-
гноз, какое место она отвела бы 
себе? «Наверное, где-то в первых 
пятнадцати», - ответила Катя.

БИАТЛОН КУБОК МИРА

ЖУРАВЛИ ПОДЧУФАРОВОЙ
В первой спринтерской гонке сразу две российские спортсменки попали на пьедестал: Ольга Подчуфарова,  

впервые выступающая в Антерсельве, одержала свою первую кубковую победу, Екатерина Юрлова заняла третье место

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ  
из Антерсельвы

- Судя по вашему коммента-
рию, где вы сказали, что рассчи-
тывали при идеальной стрель-
бе попасть в топ-15, больших 
иллюзий накануне старта у вас 
не было?

- Настрой на стрельбу у ме-
ня был достаточно позитив-
ным. А вот в плане гонки не 
знала, как будут чувствовать 
себя на высоте другие девочки. 
Поэтому на протяжении всей 
дистанции фокусировалась на 
тех моментах, что мы до стар-
та обсуждали с тренерами. Мне 
сложнее бегать в Антерсельве, 
чем на других этапах, - быст-
рее закисляются мышцы. Все-
таки я не из худеньких. Но, как 

ни странно, сегодняшнюю гон-
ку мышцы выдержали от нача-
ла до конца.

- По ощущениям - это ваша 
лучшая гонка на этом стадионе?

- Да. В чем-то ее можно срав-
нить с тем, как я бегала в 2011 
году, когда мы тренировались с 
Анатолием Хованцевым. Прав-
да, в спринте я тогда допусти-
ла ошибку и осталась десятой.

- Какую роль сейчас играет 
Хованцев в вашей жизни?

- Мы каждый день общаем-
ся, советуемся, обсуждаем пла-
ны. Я ведь официально все еще 
нахожусь на самоподготовке, а 
Анатолий Николаевич, получа-
ется, личный тренер. 

- Насколько комфортна для 
вас местная трасса?

- Она мне нравится. Мне во-
обще нравятся сложные под-
ходы к стрельбе - как это было 
в Контиолахти. Вот и сегодня 
поставила перед собой зада-
чу не беречься, работать в пол-
ную силу. Мне постоянно кри-
чали, как я иду относительно 
соперниц, особенно много уда-
лось отыграть уже на финише. 
Утром, когда посмотрела стар-
товый протокол, думала как раз 
о том, что будет много громких 
имен, может быть, удастся с ни-
ми побороться.

- Вам всегда было свойствен-
но вдумчивое отношение к тому, 

что происходит в жизни. Кон-
фликт с Вольфгангом Пихлером, 
который привел к вашему уходу 
из команды, был неприятностью 
или же, напротив, благом?

- Всегда настраиваю себя на 
то, чтобы не жалеть о том, что 
уже случилось. У меня были к 
Пихлеру вопросы как к тренеру, 
много чего хотелось обсудить, 
посоветоваться, но все упира-
лось в то, что я недостаточно хо-
рошо знаю немецкий и англий-
ский языки, а Вольфганг не вла-
деет русским. Сложись иначе, 
возможно, мы прекрасно про-
должали бы работать вместе. Но 
та ситуация дала мне шанс вы-
расти и развиться внутренне, 

стать самостоятельнее, встре-
тить людей, которые поверили 
в меня, помогли во всех отно-
шениях. И я рада, что это про-
изошло.

- Тем не менее в вас не осо-
бенно верили в прошлом сезо-
не, да и в нынешнем тоже. Вам не 
хотелось после победы в Конти-
олахти вообще закончить с биат-
лоном? Уйти чемпионкой.

- Мысли о том, чтобы оста-
вить биатлон, у меня были, но 
до чемпионата. Мы не так давно 
говорили об этом с норвежски-
ми журналистами, и они ска-
зали, что та моя победа была 
похожа на сказку. А мне дейст-
вительно всегда хотелось сказ-

ки. И я так радовалась, что она 
в моей жизни случилась!

- А следом случился и пре-
красный принц на белом коне. Он 
не пытался вам сказать: вставай-
ка ты, Катерина, к плите, готовь 
еду, рожай детей...

- Остаться в спорте хотела 
сразу. Просто, когда летом слу-
чилась вся эта история со сло-
манными ребрами и полным 
сумбуром в подготовке, я нача-
ла сомневаться, правильно ли 
сделала, что не ушла. А сейчас 
смотрю на свою бронзу - вроде 
бы правильно...

- Титул чемпионки мира и свя-
занная с этим ответственность 
психологически давит?

- Если честно, да. Особен-
но тяжело было в начале сезо-
на, когда результаты оставляли 
желать лучшего. Я как-то остро 
чувствовала, что от меня, воз-
можно, ждут этих результатов 
больше, чем от кого другого. Но 
потом я просто внутренне «отпу-
стила» себя. И все начало стано-
виться на свои места. 

В этом отношении мне силь-
но помогает Оля Подчуфарова 
со своим юношеским оптимиз-
мом. Бывает, смотрит, как я из-
вожу себя сомнениями, и гово-
рит: «Ты чего дурью маешься? 
Иди на тренировку и делай свою 
работу, у тебя это гораздо луч-
ше получается!» Даже странно 
бывает: она младше, а получа-
ется, что я постоянно чему-то 
у нее учусь.

СПРИНТ. 7,5 км. Женщины
                         Стрельбы Финиш
    1-я/лежа        2-я/стоя 
 1. Ольга ПОДЧУФАРОВА Россия +8,8/0(2) 14.19,3/0(1) 21.01,9/0
 2. Доротея ВИРЕР Италия 6.59,6/0(1) +14,0/1(2) +8,0/1
 3. Екатерина ЮРЛОВА Россия +16,0/0(6) +22,1/0(3) +22,1/0
 4. Анаис БЕСКОН Франция +42,4/1(32) +35,4/0(5) +24,7/1
 5. Елена ПИДГРУШНАЯ Украина +17,8/0(9) +44,2/1(8) +27,5/1
 6. Мари ДОРЕН АБЕР Франция +34,7/1(27) +53,3/1(14) +32,8/2
32. Дарья ВИРОЛАЙНЕН Россия +24,9/0(14) +1.17,2/2(32) +1.24,2/2
43. Татьяна АКИМОВА Россия +27,0/0(16) +1.32,3/2(47) +1.41,7/2
59. Анастасия ЗАГОРУЙКО Россия +55,2/1(51) +1.59,4/3(62) +2.17,3/3

Женщины
Спринт

 1. Габриэла СОУКАЛОВА Чехия 220
 2. Франциска ХИЛЬДЕБРАНД Германия 214
 3. Мари ДОРЕН АБЕР Франция 196
 4. Доротея ВИРЕР Италия 163
 5. Елена ПИДГРУШНАЯ Украина 151
 6. Кайса МЯКЯРЯЙНЕН Финляндия 146
 9. Ольга ПОДЧУФАРОВА Россия 135
19. Екатерина ЮРЛОВА Россия 61
33. Дарья ВИРОЛАЙНЕН Россия 58
39. Екатерина ШУМИЛОВА Россия 36
65. Татьяна АКИМОВА Россия 9

Общий зачет
 1. Габриэла СОУКАЛОВА Чехия 643
 2. Мари ДОРЕН АБЕР Франция 576
 3. Франциска ХИЛЬДЕБРАНД Германия 542
 4. Доротея ВИРЕР Италия 516
 5. Лаура ДАЛЬМАЙЕР Германия 485
 6. Кайса МЯКЯРЯЙНЕН Финляндия 459
10. Ольга ПОДЧУФАРОВА Россия 389
27. Екатерина ЮРЛОВА Россия 166
35. Дарья ВИРОЛАЙНЕН Россия 128
41. Екатерина ШУМИЛОВА Россия 96
75. Татьяна АКИМОВА Россия 9
82. Анастасия ЗАГОРУЙКО Россия 3

Кубок наций
1. Германия 3984
2. Украина 3674
3. Чехия 3582
4. Италия 3578
5. Франция 3487
6. Норвегия 3432
7. РОССИЯ 3308

Третье место в спринтерской гонке в Антерсельве стало для чемпионки мира подтверждением правильности ее решения продолжать карьеру

Екатерина ЮРЛОВА: «ТЕПЕРЬ ВСЕ СТАНОВИТСЯ НА СВОИ МЕСТА»

Вчера. Антерсельва. 
Победительница 
в спринте Ольга 
ПОДЧУФАРОВА (слева) 
и бронзовый призер 
Екатерина ЮРЛОВА  
на цветочной церемонии.
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Окончание. Начало - стр. 1
- Как он сейчас?
- Держится. Еще никто не осоз-

нал, что Сереги больше нет. Вот и 
мне кажется, что он просто уехал 
на сборы.

- А у вас что за проблемы со здоро-
вьем возникли в Саратове?

- Родинка на груди внезапно на-
чала расти. Я к доктору «Сокола». Тот 
отмахнулся: «Не болит? Ну и забудь». 
Время спустя жена настояла на об-
следовании в клинике. Оказалось - 
меланома.

- Злокачественная опухоль?
- Да. Там же, в Саратове, проопе-

рировали. Первый раз в жизни. По-
ка играл, травмы случались, но под 
«нож» не попадал. Когда-то везение 
должно было закончиться.

- Волновались?
- Нет. Обстановка к страхам не 

располагала. Свободной палаты не 
было, так меня в гинекологическое 
отделение положили. Воспринял с 
юмором. Хирург накануне предло-
жил сходить с женой куда-нибудь, 
развеяться. Посидели с Мариной в 
ресторане. Сама операция длилась 
сорок минут.

- Что сказал врач «Сокола», услы-
шав диагноз?

- Что он мог сказать? Самое пе-
чальное, что в нашей стране неуме-
хи сплошь и рядом. В любой отрасли. 
Сегодня блат, родственные связи 
важнее профессионализма. Поэто-
му так и живем.

***
- За городом вы осели давно. Похо-

же, затянула дачная жизнь.
- Может, возрастное. Пришел мо-

мент, когда нравится в земле возить-
ся. Вырастает что-то - от этого ог-
ромное моральное удовлетворение. 
Приехали б вы пораньше - увидели 
бы арбузы с дынями.

- Да ладно.
- Серьезно! Арбузы, честно гово-

ря, мне не очень понравились. То ли 
плодородной почвы им не хватило, 
то ли тепла. Зато дыни, «торпеды», - 
шикарные! Тесть работал на Байко-
нуре, привез оттуда семечки. А в до-
ме у меня лимонное дерево… Смо-
трите, кто прилетел! Вон, красный!

- Ого. Ну у вас и птицы.
- Я для них скворечник выстру-

гал, по утрам еду подкладываю. Этот, 
здоровенный и расписной, повадил-
ся. Глядите, сейчас кормушки бу-
дет проверять. Одну за другой. А за 
ним сороки прилетят. Это как иг-
ра! Приятно же наблюдать за жи-
вой природой?

- Конечно.
- Я помню времена, когда по Буто-

ву лоси бродили. Зайцев вдоль доро-
ги было полно. Там детство провел, 
у деда на даче.

- Теперь в Бутове ни лосей, ни зай-
цев, ни дач.

- Человек вытравит все…
- При этом вы сами на охоту ходили.
- Даже завалил медведя. Но мне 

не понравилось. Жалко животных!
- При вас разделывали?
- Медведя-то? Да, той же ночью. 

Лешка Смертин смотреть не пошел. 
А я видел, как людей разделывали - 
медведем не удивишь…

- Это где ж людей разделывали?
- В Малаховке, на занятиях по 

анатомии. При нас препарировали 
труп старушки. Кожу сдирали.

- Какая прелесть. Студентам инсти-
тута физкультуры такое необходи-
мо видеть?

- Ну да. Потом три дня к еде не при-
трагивался. 1987-й, декабрь. Потре-
нировались, и Вадим Никонов отпра-
вил нас с Серегой Шустиковым учить-
ся. На электричке доехали к четвертой 
паре. Сначала в буфет, за бутерброда-
ми. Что там по расписанию? Анато-
мия? Пошли на анатомию!

Захожу, откусывая бутерброд - а 
тут-то она и лежит, бабуля с синева-
тым отливом. Этот бутерброд - тьфу! 
В сторону! Шустиков сзади. Ничего 
не замечает, кроме летящего хлеба с 
колбасой: «Ты что?» - «Да заходи». Де-
лает шаг - и на пол летит второй бу-
терброд… Как с бабкой разобрались 
- жребий тащили, кому следующий 
труп вылавливать.

- Господи. Откуда?
- Из формалина, в нем мертвецы 

плавали. В морг спускаешься, ло-
паткой шаришь в чане. Там несколь-
ко трупов, надо «свой» отыскать. Вот 
и ковырялись. Кто профессиональ-
но медициной занимался, тем до-
ставались трупы-свежачки. А для 
нас, физкультурников, вымачива-
ли в формалине уже бывалых. Най-
дешь, тащишь в аудиторию. Мыш-
цы изучаешь.

- Кидали жребий - кто понесет?
- Кому хочется-то? Мне как-то вы-

пало и еще одному парню. Так тот 
чуть сознание не потерял. Я сжалил-
ся, оставил его у дверей. Сам искал 
нашу старуху. Но не нашел. Не пред-
ставляю, куда делась. Едва ли на сво-
их ушла.

- Чудесный поворот образовался в 
нашем разговоре. Мы разузнали, что 
вы осенью перетаскали шесть тонн 
дров. Это где?

- Да вон, свалены у забора. Я вам 
скажу, перепахивать культиватором 
тяжелее, чем дрова таскать и колоть. 
Здесь земля глинистая.

- После торпедовских кроссов 80-х 
все это кажется ерундой?

- В «Торпедо» кроссы любили. В 
1987-м на предсезонке я еле выдер-
жал тест Купера. Тогда понял, что 
руки и верхний плечевой пояс у фут-
болиста должны быть мощными. Но-
ги-то не устали - а вот руки висели 
плетьми. Просто опали. Как подка-
чал - кроссы переносил гораздо легче!

- Писарев рассказывал, что Вален-
тин Иванов мог «двойной Купер» дать.

- Знаю, и тройные были. Но я под 
такое не попадал. Хотя в 70 - 80-е у 
тренеров было соревнование - кто 
круче даст нагрузку спортсмену. 
Козьмич с большим удовольстви-
ем в нем участвовал. Сейчас говорю 
футболистам: «Ребята, вы счастли-
вые люди! Мы-то испытали на себе, 
как тренироваться не надо, это с ва-
ми делать не станем…»

- Что было совсем лишним?
- Да тот же тест Купера. Ну накру-

чиваешь ты эти километры как ду-
рак. Для чего? Есть тест «йо-йо» - он 
ближе к футболу, построен на чел-
ночной работе. Был у нас завуч Арзу-
мен Аветисян, бывший судья. Тест 
Купера бегал как бог. Мог в Армению 
сгонять и обратно. Не уставая! Но ед-
ва выходил играть в футбол, хватало 
его ровно на три минуты. Потому что 

там специфика другая: побежал - за-
тормозил - опять побежал. Нужно ид-
ти от игры к тренировке. Что делают 
в игре, то и отрабатывай!

- Из футболистов вашей молодо-
сти - кто мог добежать до Армении и 
обратно? Как тот завуч?

- Сергей Агашков.
- Такой худенький.
- У этого «худенького» объем лег-

ких - 6 литров! Без конца курил «Яву» 
- и так же, без остановок, носился по 
флангу.

***
- В каком-то интервью вы сказали - 

пора притормозить, паузу взять в про-
фессии. Почему?

- Хотелось перевести дух. Почув-
ствовал это после матча в Петербур-
ге, когда официально остались с «Со-
колом» в ФНЛ. Предпоследний тур. 
Было настолько тяжело, на грани 
нервного срыва…

- Даже так?
- Я сохранял добрые отношения с 

министром имущества Саратовской 
области Олегом Галкиным, своим на-
чальником. Но понимал: одно слово 
- и наговорю в ответ всякого. Пред-
ложил: «Давайте разойдемся в хоро-
ших отношениях».

Мне импонировал его стиль ру-
ководства. Еще во второй лиге бода-
лись с «Факелом», у которого бюджет 
в два с половиной раза больше. Был 
непростой момент, и Галкин в клу-
бе устроил собрание. Предупредил: 
«Мы в одной лодке. Если не будет ре-
зультата, увольнение грозит не толь-
ко тренеру, но и остальным сотруд-
никам». После этого все клубные по-
дразделения заработали как часы. 
Задышалось легче.

- Трудно было с «Факелом» бороть-
ся?

- Если б Сарсания там остался - 
не факт, что «Сокол» вылез бы в ФНЛ. 
Как Костя ушел, сразу нас отпусти-
ли.

- Тренерская профессия познако-
мила со словом «депрессия»?

- Порой такая тоска накатывала, 
что руки опускались. При подготовке 
к матчу делаешь все правильно - а ре-
зультата нет. С «Лучом» ребята выда-
ют сумасшедшую игру! Наш вратарь 
Скорняков пропускает два странных 
гола - 1:2. Или с «Волгой» на 93-й один 
товарищ прибегает в собственную 
штрафную, привозит пенальти. Не 
знаешь, как реагировать!

- Это ошибки? Или что-то другое?
- Если человек так ошибается, ему 

нечего делать в футболе! После матча 
в Красноярске начинаю об этом гово-
рить - а в ответ: «У вас доказательст-
ва есть?» Но для себя все понимаю. В 
ситуации с вратарем вообще целая 
комбинация вырисовывалась, долго 
рассказывать. Вскоре он отправился 
на повышение, в Тулу. Все в выигры-
ше, кроме Чугайнова.

Вот по этим причинам многие быв-
шие футболисты, еще недавно меч-
тавшие о тренерской работе, сейчас 
хотят стать генеральными или спор-
тивными директорами. Там-то ни за 
что не отвечаешь! Вам объяснить, чем 
занимается спортивный директор?

- Сделайте одолжение.
- Указывает тренеру, кого ста-

вить. Как тренировать. Добавля-
ет: «Всем объясняй свои решения. 
Но если сошлешься на меня - тебе 
крышка». Болельщики кого косте-
рят? Тренера. Плюс в руках спортив-
ного директора трансферы.

- Вам не захотелось?
- Не мое это. Не нравится. Цель 

какая? Коллекционирование денеж-
ных знаков? Если б я к этому стре-
мился - поверьте, немножко иначе 
жизнь бы прожил. Был бы очень гра-
мотным, угодливым. Никогда бы не 
додумался высказаться про нашего 
любимого министра спорта так, как 
высказался. Хотя всем говорю: «Ни в 
коем случае не повторяйте за мной! 
Это очень тяжело, ребята!»

- За те слова вы расплатились. 
Виталий Леонтьевич вас из РФС убрал.

- Да не убирал он меня! Контракт 
закончился - и всё. Мы в разных ве-
совых категориях.

- История с шумом на таможне до 
него дошла.

- Я в курсе. Да и сам знал, что ве-
зде есть стукачи. Кто в цене-то? Как 
раз они! Раньше это считалось под-
лостью, нынче возведено в ранг «уме-
ния жить».

- Про вас чего только не говорили 
- будто пьяный, кричал на таможне… 
Сильно испортил жизнь тот эпизод?

- Портит до сих пор. То это при-
помнят, то Александр Вячеславович 
(Тукманов. - Прим. «СЭ») снова выска-
жется. Хочет говорить - ну и ладно. 
Я тоже много чего могу рассказать. 
Но есть черта, которую не перехожу.

- Именно Тукманов вас в трене-
ры вывел. Пригласил в юношескую 
сборную.

- Совершенно верно.
- Когда разошлись?
- Я свои обязательства перед «Тор-

педо» выполнил. Принял во второй 
лиге - в ФНЛ попали в восьмерку. Зи-
мой говорю - нужно взять несколь-
ко защитников. В обороне у нас жи-
денько было. Судя по всему, торпе-
довское начальство рассуждало так: 
«Зачем тратиться? Не вылетим же. А 
если что, ответственный есть». На-
чались невыплаты. И разругались с 
Тукмановым.

Последней каплей в отношени-
ях стал день, когда он пригласил на 
матч Лидию Гавриловну, вдову Ива-
нова. При ней трибуны зарядили от 
души: «Тукманов - …» Коля Савичев 
не даст соврать - говорю скамейке: 
«Долго здесь не проработаю».

- Тукманова фанаты на каждом 
матче поливают.

- В тот вечер впервые чихвостили 
с такой силой. При этом тренер вро-
де как был для фанатов хорошим, а 
Тукманов виноват во всем. Ну как ему 
стерпеть?

- Александр Вячеславович вас на 
пресс-конференции назвал пьяницей.

- Я был на стадионе в это вре-
мя. Слов его не слышал, а передали 
мне поздно. Очень бы хотелось после 
пресс-конференции…

- Догадываемся, что сделать.
- Нет-нет. Около стадиона стояла 

гаишная машина - так пригласить 
из нее человека с прибором, просить 
проверить меня и Тукманова. И все 
понятно стало бы. Тогда день рожде-
ния был у Сашки Дозморова. Меня 
звали: «Пойдем, по пятьдесят». А я как 
в воду глядел: «Мы сейчас по пятьде-
сят, а этот начнет орать, что я ведро 
выпил».

- Тукманов заработал на «Торпедо»?
- Предполагаю - заработал, и не-

плохо.
- Он уверяет, что всё задаром. Всё 

ради «Торпедо».
- Тукманов не имеет право насило-

вать имя «Торпедо». Акционеры долж-
ны брать на себя ответственность за 
поступки президента клуба. Через 
сутки проблемы будут решены. Тук-
манову либо голову отрубят, либо ска-
жут: «Пошел вон!»

- Пока он в «Торпедо», клуб ничего 
хорошего не ждет?

- Сто процентов!
- Какая черта Тукманова вам осо-

бенно неприятна?
- Жадность.
- В РФС за ним такого не водилось?
- Там командовал Колосков. Вяче-

слава Ивановича при всем желании 
жадным не назовешь. Скорее слиш-
ком щедрый. Я его не идеализирую, 
но по сравнению с этим граждани-
ном…

- В чем выражалась жадность?
- Вот случай: в конце января уез-

жали на Кубок ФНЛ, который прово-
дился на Кипре. Накануне в клуб при-
возят деньги для ребят. Пропускаю их 
вперед, сам замыкаю очередь. Под-
ходят два основных игрока, Дорож-
кин и Самсонов: «Игорь Валерьевич, 
нельзя ли у вас занять?» Одному не 
на что девчонку отправить в Волго-
град, другому - беременную жену в 
Старый Оскол.

- Им денег не досталось?
- Я тоже поразился: «Вы что, не по-

лучили?» - «Тукманов распорядился, 
чтоб сначала дали запасным». Я до-
мой позвонил, попросил жену снять 
с карточки 70 тысяч.

- Где логика - расплатиться с запас-
ными?

- Объясняю. Привезли тогда 165 
тысяч. Этой суммой всю ведомость не 
закроешь. Но если с запасными рас-
считался, хоть какая-то галочка по-
ставлена. А основа… Да по барабану! 
Я к Тукманову: «Что вы стимулируе-
те-то? Лучше на скамейке сидеть?»

- Вашу тренерскую лицензию он 
оплачивать отказался.

- Я и не претендовал, оплатил сам. 
Тукманов сразу предупредил: «Это ж 
твое! А если завтра уволим? Лицензия 
у тебя останется, а мы что с этого бу-
дем иметь?» Я даже не обиделся и не 

считаю, что такое уж жлобство. Хотя 
о человеке говорит. Как и о взаимо-
отношениях президента с тренером.

- Какая у вас была зарплата в «Тор-
педо»?

- 217 тысяч чистыми. За лицен-
зию отдал две зарплаты, 420. По то-
му курсу - 10 тысяч евро.

- Большинству тренеров лицензию 
оплачивает клуб?

- Насколько знаю - да.
***

- С «Соколом» вы установили лич-
ный рекорд - 26 часов на автобусе. 
Ощущения?

- Счастье. Когда вышли из ав-
тобуса и расправились. Возвраща-
лись из Махачкалы. Чечня, Калмы-
кия, Волгоградская область… Позво-
нил приятелям из Элисты - на посту 
нас дожидались. Поговорили минут 
пять. Интересно!

- Какие пейзажи?
- Степь да степь! Где-то лампочка 

Ильича вдалеке горит. Едешь и вспо-
минаешь Сити-Чесс, тренера Павло-
ва, который нам кондиционеры про-
бил. Без них бы сдохли.

- Так жарило?
- Ртуть у градусника упиралась в 

запаянную стекляшку, пробивала! 
За 50! Но в смысле работы все было 
здорово. Вот тебе коттедж, до поля - 
пять минут. Кормили отлично.

- Павлов - человек яркий.
- Поражает способностью увлечь 

за собой самых влиятельных людей. 
В Камышине главную ткачиху зара-
зил футбольной идеей, во Владивос-
токе - губернатора… Фанат! В сто-
ловой на салфетке игровые схемы 
рисовал!

- Судья Баскаков поражался дру-
гой тонкости организма тренера Пав-
лова - тот пил не пьянея.

- Вот вам история. Летели из Вла-
дикавказа в Москву. В чемпионате 
пауза на ЧМ-2002. Приземлились в 
Чкаловском на военном аэродроме, 
бросают лестницу…

- Веревочную?
- Не веревочную, а железяку. Це-

пляется за край, но все равно - шту-
ка зыбкая. Саныч в полете принял. 
Не знаю, сколько, но чувствовалось 
- прилично. Шепчу Вовке Казакову: 
«Мы-то трезвые с трудом спустились, 
а Павлов сейчас набедокурит. Надо 
ловить». Расставили руки.

- Поймали?
- Сошел за секунду без всякой по-

мощи - вжжих! В каждую ступеньку 
точнехонько: топ-топ-топ! Мы пере-
глянулись - вот это да.

- В Элисте познакомились с Лео-
нидом Слуцким?

- Да, он дубль тренировал. Умел 
к себе расположить, всегда чем-то 
интересовался. Зайдет, бывало: «А 
как в «Локомотиве» предсезонку вы-
страивали?» Рассказываю: «И тог-
да мы побежали…» Слуцкий уточ-
няет: «Над какими качествами при 
этом работали?» Господи, да какие 
качества…

Раз и я к Лёне заглянул. Его в Си-
ти-Чесс где-то на чердаке поселили, 
под самой крышей. Вокруг веревки, 
бельишко висит.

- Никакого кондиционера?
- Тренеру дубля, видимо, не поло-

жено. Не знаю, как без него выжил. 

Я потом много думал над успехами 
Лени - и понял одну вещь. У Слуцко-
го громадное преимущество перед 
бывшими футболистами!

- Это в чем же?
- Ни ему, ни Моуринью, ни Вил-

лаш-Боашу не пришлось убивать 
в себе игрока! Они не стесняются 
спрашивать. Как Слуцкий на чер-
даке: «А что? А как?» Все впитывал. 
У этих ребят внутренняя установка 
- «я ничего не знаю». У бывших фут-
болистов - другая: «Знаю все!»

***
- Были на просмотре в «Локомоти-

ве» комичные персонажи?
- Сбор в Австрии. В гостинице в за-

ле для переговоров сидит Эштреков. 
Полумрак. Гигантский телевизор, 
музыка, какой-то футбол. Из экрана 
крики: «Робсон! Робсон!» Мы с Черев-
ченко мимо шли. Пригляделись - по-
казывают один и тот же момент, но с 
разных камер. Начинаем ржать: «Хаз-
раилыч, что за ерунда?» - «Много вы 
понимаете! Идите отсюда!»

Вскоре привозят этого Робсона. 
Ощущение, что не кормили месяца 
три - парень, как блокадник. Ветром 
шатает. Причем в довесок еще одно-
го прислали.

- Такого же?
- С перекосом в другую сторону. 

Толстый, лысый негр. Повернулся 
спиной - у него три складки на шее, 
как у шарпея.

- Что Семин?
- Молчал, глаза кровью налива-

лись - и захрипел на агента: «За свои 
деньги их отсюда увози!» А вот Азеве-
ду подписали. Хотя тоже смешной. 
Бег напоминал «чаплинскую» поход-
ку, с вывернутыми в разные стороны 
ступнями. Через полгода спровадили.

- Бывало, что на просмотре казалось 
- пригласили суперзвезду?

- Филатов привез Обиору. Улы-
бается: «Сейчас он вас повозит, го-
товьтесь…» Мы с Черевченко и Ни-
жегородовым ладони потерли - ладно, 
разберемся. Мяч получает - вжжих, 
под него кто-то катится. Потом сно-
ва. И снова. У Обиоры чуть ли не сле-
зы - убьют же! А мы Филатова тра-
вим: «Что-то, Николаич, слабоват. Де-
ревянный».

- Могли сломать?
- Запросто. Не нужно было нас за-

водить. Семин вмешался: «Хватит! 
Вы что?» По Обиоре видно было - это 
футболист. А по человеческим каче-
ствам вне конкуренции из легионе-
ров - Бобик.

- Лекхето?
- Да. В первый же день выхватил 

у администратора сетку с мячами: 
«Сэр! Дайте, я понесу». Единствен-
ный легионер, который таскал мячи.

- Заболел он в Москве?
- Между собой мы говорили: «Мар-

тышка эта его заразила, подцепила 
у себя в ЮАР…» Жена! До чего пар-
ня жалко!

- Как и Цымбаларя.
- Да. Человек, который не мог спо-

койно разговаривать, обязательно 
пошутить надо было. При Романцеве 
сборная базировалась в Тарасовке, к 
двусторонкам он привлекал футболи-
стов «Спартака». Робсону кто-то при-
лично вставил. Лежит, орет. Подбега-
ет Цымбаларь - и начинает пританцо-

вывать над телом: «Ай-я-я-яй! Убили 
негра, убили негра…»

- Как же он в «Локомотиве» не задер-
жался?

- Так у нас работяги были, ника-
кого изящества. Что роднило - не от-
личались трепетным отношением к 
делу. Вот в этом плане Илюша впи-
сался. С игрой было тяжелее, не пони-
мали его. Взгляд в одну сторону, пас в 
другую. Таких и сейчас нет, разве что 
Широков. Остальные - куда смотрят, 
туда отдают.

В том сезоне в финале Кубка обы-
грали 3:2 ЦСКА. Победный гол забил 
как раз Цымбаларь. Мы вдвоем с цен-
тра поля убежали на вратаря. У меня 
мысль: «Покатит или нет?» Илюша де-
лает фирменную «задвижечку», мяч 
под левую убирает. Ясно, думаю, сам 
разберется. В раздевалке прикалы-
вались: «Два старичка - а как бегут!»

- Лет пять назад мы спросили Джа-
нашия: «Самая крупная сумма, кото-
рую у вас брали в долг и не вернули?» 
Ответил - 25 тысяч долларов. Вы обжи-
гались?

- Любой футболист сталкивается 
с такими вещами. Точных цифр не 
вспомню, давно распрощался с эти-
ми деньгами. О, кстати! Мне же Заза 
пять тысяч долларов должен. Теперь 
в Грузии кого-то тренирует. Приедет 
- может, отдаст.

- Джанашия - забавный.
- Если в «Елках» выясняли, кто кру-

че - лыжник или сноубордист, то в 
«Локомотиве» предметом спора были 
грузин и белорус. Мы угорали. Джа-
нашия сообщал Лаврику и Гуренко, 
что ничего, кроме картошки, они в 
жизни не видели. Те отвечали - де-
скать, ты сам вчера с гор слез. Одна-
жды в автобусе Джанашия прогово-
рился, что уже в 1989-м катался на 
«девятке» - в отличие от белорусских 
трактористов. Команда напряглась. 
Заза по документам 1976 года рожде-
ния. Я спросил: «Ну что, раскололся? 
Четыре года тебе списали?»

- А он?
- Отшутился. Но сомнения оста-

лись. Когда в 20 лет небритый Заза 
зашел в раздевалку «Локомотива», Ха-
сан Биджиев покачал головой: «Да это 
правая рука Ясира Арафата!»

- Семина не смущало?
- У нас же не юношеская сборная. 

Какая разница, сколько лет футболи-
сту? Лишь бы играл, забивал. С этим 
у Зазы до поры не было проблем. Не-
смотря на лишний вес.

- Рекордная его прибавка за отпуск?
- Плюс 15! Уезжал - 77 кг, вернулся 

- 92. Это на сборе в Чокко. Когда Се-
мин зарычал, увидев Зазу на весах, 
я испугался, что с горы сойдет лави-
на. «Не кормить! Пластырем заклеить 
рот!» В столовой отсадили за отдель-
ный столик, строжайшая диета. Бед-
ный Заза страдал, но к старту чемпи-
оната успел похудеть.

- Что за ординарец был у него?
- БОрис, грузин. Почему-то все на-

зывали именно так, с ударением на 
первую гласную. Постоянно сопро-
вождал, сумку на тренировки таскал. 
Как-то перед вылетом на матч Кубка 
кубков их в Измайлове отметелили. В 
ресторане. Зазу треснули стулом по 
башке, ординарец тоже под раздачу 
попал. Из дома позвонили Мышало-
ву, тот примчался. Утром на базе слы-
шу диалог с Семиным. «Что с Джана-
шия?» - «Палыч, я его не узнал. Лица 
нет. Даже переспрашивал: «Кто из вас 
Заза? Кто БОрис?»

***
- Кто из зарубежных звезд потряс 

вблизи?
- Рауль. Матч с «Реалом». Роберто 

Карлос неудачно подключился к ата-
ке. Дошел до нашей лицевой линии и 
упал. Оголилась зона. Так Рауль сра-
зу побежал в оборону. Минуту играл 
левого защитника, пластаясь в от-
боре! Спокойно, без крика. Дождал-
ся, пока Карлос приковыляет назад, 
и вернулся в центр нападения. Чело-
век, для которого интересы команды 
важнее собственного «я». Вот поэто-
му Рауль для меня - великий!

- А Вьери?
- Ничего особенного. За счет габа-

ритов мог продавить. При этом, как 
все итальянцы, толкается, пихается. 
С Вьери, кстати, связана невероят-
ная история.

- Расскажите.
- «Локомотив» на сборе в Хосте го-

товился к полуфиналу Кубка кубков 
с «Лацио». Меня в сборную вызвали. 
Возвращаюсь, встречает админис-
тратор Егорыч: «Пока тебя не было, 
Леха Арифуллин дал жару…»

У Семина традиция: перед сезо-
ном пригласить команду на шаш-
лыки. Чуть-чуть винца, ну и водоч-
ки - для персонала. Расположились 
на полянке, разожгли мангал. В гор-
ную речку опустили напитки охла-
ждаться. Леха заскучал. Прокрался 
к реке, извлек бутылку водки. Немед-
ленно выпил.

- В одиночку?
- Ну да. Естественно, развезло. 

Вдалеке увидел табун лошадей, по-
шел к пастуху, сунул какие-то день-
ги: «Дай прокатиться». И поскакал.

- Куда?
- К команде. Смотрят - несется 

всадник. Пригляделись - Арифуллин! 
У Семина отвисла челюсть. А Леха 
хлопнул лошадь по крупу: «Палыч, 
садись!» Юрий Палыч в крик: «Сни-
мите его на …!» Леха пожал плечам: 
«Не хочешь? Как хочешь!» Назад к па-
стуху поскакал.

- Как же Семин его не выгнал?!
- Собирался. К вечеру Арифула 

протрезвел. Выяснилось - ни черта 
не помнит. Когда ему сказали об от-

числении, кинулся к Бородюку: «Са-
ня, выручай!» Спасло, что на носу 
были матчи с «Лацио». Для Семина 
результат - на первом месте. Защит-
ник Арифуллин в тот момент был 
очень нужен. Кто бы еще опекал Вь-
ери? На этом ребята и сыграли, когда 
пришли просить за товарища. Меж-
ду прочим, Арифула закрыл его на-
глухо. Ни в Риме, ни в Москве Вьери 
ничего не показал.

- Когда говорят о дружной коман-
де, часто ставят в пример тот, семин-
ский, «Локомотив». Не идеализируют?

- Атмосфера действительно бы-
ла близкая к идеалу. Другой вопрос - 
позволяло ли это добиваться макси-
мальных результатов? Нет! Чемпио-
ном в те годы был «Спартак». Дружба 
- не всегда залог успеха. Про нынеш-
ний ЦСКА говорят, что там нет кол-
лектива. Но это не помешало ребя-
там дважды выиграть чемпионат. 
То же самое касается киевского «Ди-
намо» 1975-го, где за пределами поля 
многие друг с другом не здоровались.

***
- Дмитрий Сенников, оставив фут-

бол, зачастил в Тибет, Гималаи. Вас 
какие маршруты притягивают?

- Мне интереснее по России пое-
здить. Чем глуше, тем лучше. Как-то с 
Чельцовым и Володей Ткаченко, мас-
сажистом «Локомотива», забурились в 
тайгу. Омская область, городок Тара, 
оттуда еще 40 километров по замер-
зшим болотам.

- На чем?
- На «козле», другая машина не 

пройдет. Лес, избушка, возле печки 
греются бородатые мужики в тулупах. 
Говорю: «Мы на охоту, а вы здесь что 
делаете?» - «Лосей стреляем. Добыва-
ем мясо для детского дома».

Еще была шикарная поездка на 
Алтай к Лехе Смертину. С погодой по-
везло. Минус 25, ни облачка. Красоти-
ща! Сели на пригорке, вдали дымок 
клубился. «Леша, что это?» - «Соболей 
из нор выкуривают…»

- Из ветеранских поездок - самая 
памятная?

- На Алтай по приглашению Миха-
ила Евдокимова. Он губернатором из-
бирался. Сыграли три матча - в Бар-
науле, Бийске и его родном селе, Верх-
Обском. В нашем распоряжении был 
катер с водителем. После игры зали-
ли за свои деньги 100 литров кероси-
на - и на остров.

- Рыбачить?
- Да. А там столько комарья, что 

народ быстро засобирался назад в го-
стиницу. Остались вчетвером - Вить-
ка Лосев, Дима Кудинов, хоккеист Ви-
тя Шалимов и я.

- Продолжили рыбалку?
- Нет. Катер заправлен, надо керо-

син сжечь. Решили прокатиться по ре-
ке. Километров тридцать до Бийска и 
обратно. Лосев задремал. Плывем, все 
хорошо. Вдруг по центру на прилич-
ной скорости залетаем на песчаную 
мель! Слава богу, катер водометный, 
винты не погнул.

- Что делать?
- Померили, в какую сторону вы-

бираться. Выяснилось - до большой 
воды 22 метра. Начали катер раска-
чивать, тащить. Вместе со спящим 
Лосевым. Он сквозь сон бормочет: «Ре-
бятки, что-то штормит. Поворачи-
вайте домой…» Через пару секунд от-
крывает глаза, осматривается. И с ку-
лаками на водителя: «Ты что ж, гад, 
натворил?!»

Кругом тайга, связи нет, мобиль-
ник ни у кого не ловит. Стемнело. Вда-
леке, в Верх-Обском, салют, народ гу-
ляет. А мы четыре часа до воды ка-
тер тянем!

- Ситуация.
- Тем временем в Верх-Обском па-

ника. Евдокимов за нами МЧС хотел 
посылать. Коля Савичев потом рас-
сказывал. Стоят на берегу, обсуждают, 
что делать. Рядом мужичонка вертит-
ся. Точь-в-точь из евдокимовских рас-
сказов. Приговаривает: «У нас на реч-
ке всякое бывает. Однажды мужики 
плыли, катер на скорости подброси-
ло, опрокинуло, всем головы поотры-
вало…» Савичев ему: «Иди отсюда!» Он 
с другой стороны заходит. Продолжа-
ет: «А еще был такой случай. Мужики 
налетели на топляк, перевернулись, 
но не покалечились. Сразу утонули…»

- Кто из ветеранов - рассказчик 
номер один?

- Гаврилов! У Васильича миллион 
историй. Самые любимые - про Сулак-
велидзе, который плохонько говорит 
по-русски. Копенгаген, матч СССР - 
Дания. На установке Тенгизу объясня-
ют: «Персонально отвечаешь за Эль-
кьяра-Ларсена». Был такой форвард. 
Наши проигрывают 2:4, Элькьяр за-
бивает два. По дороге в раздевалку 
Сулаквелидзе шепчет Гаврилову: «Ох, 
Юра, ну и черт этот Элькьяр! Хорошо, 
еще Ларсена не было…»

Или сбор в Новогорске. Игроки 
под разными предлогами пытаются 
увильнуть от зарядки. Мол, нога бо-
лит, еще что-то. Кто-то жалуется, что 
комары всю ночь спать мешали. Су-
лаквелидзе говорит: «Ко мне тоже ко-
мар пришел. Походил, походил и вы-
шел…»

- Как шутили в ваших командах?
- 1990 год, Баку. Рейс в Москву за-

держали на семь часов. Улеглись на 
травке перед зданием аэропорта, сум-
ки под голову, кто-то задремал. Вита-
лий Шевченко, ассистент Семина, на-
ведался в буфет, пивка взял. В это вре-
мя Арифуллин поймал кота, засунул  в 
сумку Виталия Викторовича. Тот вер-
нулся, расстегнул молнию. Оттуда со 
злобным шипением сиганул кот - и 
Шевченко едва удар не хватил.

- Черного юмора во всех коман-
дах много.

- Еще в Элисте случай. Был в «Ура-
лане» массажист с Украины, Вилька, 
бывший молотобоец. Знаменит тем, 
что ловил змей. Спрашиваю: «Ядови-
тую поймать можешь?» - «Легко». На 
следующее утро приносит гадюку в 
пятилитровой банке. Здорово, гово-
рю, выпускай на волю. И тут он про-
износит гениальную фразу.

- Какую же?
- «Змей еще должен послужить!» 

Вилька решил отомстить админис-
тратору «Уралана», с которым был в 
контрах. Ночью прокрался в его ком-
нату, банку оставил на тумбочке. 
Утром база проснулась от вопля: «Ай! 
Ой!» Картина: продирает бедняга гла-
за, а на него гадюка любуется. Этот 
глазами хлоп-хлоп, и она, наверное, 
тоже. Пусть сквозь стекло - но пред-
ставьте ужас!

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Игорь ЧУГАЙНОВ: 
«КАЖЕТСЯ, ШУСТИКОВ 

ПРОСТО УЕХАЛ НА СБОРЫ»

ФУТБОЛ

20 июня 2001 года. 
Москва. Финал Кубка 
России. «Локомотив» - 
«Анжи» - 1:1 (пен. - 4:3). 
Железнодорожники 
Игорь ЧЕРЕВЧЕНКО, 
Игорь ЧУГАЙНОВ, 
Вадим ЕВСЕЕВ 
(слева направо) 
и их новый трофей.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ - ЧИТАЙТЕ НА WWW.SPORT-EXPRESS.RU

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ЕД
О

Р
О

В
 «

С
Э

»


